
Пираты 
не растерялись
Легальные онлайн-
кинотеатры недовольны 
позициями в поиске

Закон о блокировке «зеркал» 
 пиратских сайтов уронил их по-
сещаемость примерно на 30%, 
но лишь в первые месяцы при-
менения, выяснила ассоциация 
 «Интернет-видео». Уже с февраля 
аудитория сайтов с нелегальны-
ми фильмами прекратила падать 
и стабилизировалась. Онлайн-ки-
нотеатры винят в этом «Яндекс», 
в результатах  поиска которого 
им никак не удается подняться. 
В самом «Яндексе» не планируют 
фильтровать выдачу.

Ассоциация «Интернет-видео», 
объединяющая крупнейшие рос-
сийские онлайн-кинотеатры (ivi, 
Megogo и др.), изучила аудиторию 
сайтов с легальными и пиратскими 
фильмами с начала активного при-
менения закона о блокировке «зер-
кал» сайтов-нарушителей (вступил 
в силу с октября 2017 года). Пират-
ские ресурсы сначала резко теряли 
аудиторию, их посещаемость снизи-
лась примерно на 30%, но уже в фев-
рале 2018 года падение останови-
лось, следует из расчетов ассоциа-
ции (см. график на стр. 10).

Проблема в том, что даже после 
массовой блокировки «зеркал» ле-
гальные сайты не стали поднимать-
ся в выдаче «Яндекса», так как их за-
меняют все новые пиратские сайты, 
считает гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
На пиратских сайтах пользователи 
проводят много времени, поэтому 
поисковая машина «Яндекса» подни-
мает их выше, чем легальные, с ко-
торых пользователь может быстро 
уйти, не желая платить, считает он. 
В Google, напротив, легальные сай-
ты поднимаются в результатах пои-
ска, утверждает господин Бырдин.

Правообладатели и ранее крити-
ковали «Яндекс» за недостаточно ак-
тивную, по их мнению, борьбу с пи-
ратами. «Нелегальные ресурсы полу-
чают основную долю трафика с пои-
сковых систем. К великому сожале-
нию, выдача 

”
Яндексом“ нелегаль-

ных ресурсов среди приоритетных 
результатов является неоспоримым 
фактом»,— утверждает гендиректор 
ivi Олег Туманов.
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Правительство берет груз болезней на себя
От оплаты медицины для неработающих освободят регионы
В правительстве  готовы 
финансировать взносы 
в ОМС за пенсионеров, 
студентов и безработных 
из федерального бюдже-
та. Сейчас лечение этих 
категорий населения — 
более 50 млн человек — 
финансируют регионы. 
Федеральное финанси-
рование — 500 млрд руб. 
в год,— которое, очевид-
но, предполагается по-
лучить от пенсионной ре-
формы и увеличения НДС, 
позволит регионам со-
кратить разницу в стан-
дартах  здравоохранения. 
Это сильный аргумент 
правительства в дискус-
сии о будущем социальной 
сферы — платежи за нера-
ботающих являются одной 
из самых значимых про-
блем бедных регионов.

Минфин готов профи-
нансировать страховые вы-
платы по ОМС за неработаю-
щее население на федераль-
ном уровне — с таким нео-
жиданным заявлением вче-
ра выступил вице-премьер, 
министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов в Совете феде-
рации. По его словам, прави-
тельство готовит нацпроекты 
во исполнение майского ука-
за президента Владимира Пу-
тина, в них будут конкретизи-
рованы основные задачи раз-
вития страны как федераль-
ного уровня, так и регионов. 
«Мы готовы рассмотреть во-
просы о совершенствовании 
разграничения полномочий 
между федерацией и регио-
нами. В первую очередь цен-
трализовать взносы за нера-
бочее население на федераль-
ном уровне, в первую очередь 

по части пенсионеров»,— зая-
вил первый вице-премьер. По 
его словам, на это ежегодно 
потребуется около 500 млрд 
руб., смысл централизации — 
в том, чтобы «обеспечить ба-
ланс между передаваемыми 
в регионы обязательствами 
по национальным проектам».

Сейчас взносы в систему 
ОМС за неработающее насе-
ление по единому тарифу 
платят бюджеты регионов — 
в отличие от занятых, чей та-

риф финансируется страхо-
выми отчислениями (5,1%) 
от зарплат. По законодатель-
ству к неработающим отнесе-
ны дети, пенсионеры, студен-
ты, зарегистрированные без-
работные, граждане, занятые 
уходом за детьми до трех лет, 
инвалидами и пожилыми 
людьми. К той же категории 
причислены не работающие 
по трудовому договору и не 
зарегистрированные в орга-
нах занятости — за исключе-

нием военнослужащих. Объ-
ем неработающего населе-
ния рассчитывается как раз-
ница между всем населением 
региона и теми, кто учтен как 
плательщик в системе учета 
Пенсионного фонда. Взносы 
на оплату медуслуг для этой 
категории могут составлять 
до 40% бюджета ФОМС — и от 
1,3% (Москва) до 10% (Алтай-
ский край) бюджета региона.

Нагрузка в виде необхо-
димости оплачивать здра-

воохранение для неработа-
ющих существенно ограни-
чивала и возможности реги-
онов заниматься чем-либо 
еще и обеспечивать в стра-
не общие стандарты здра-
воохранения — региональ-
ные составляющие ОМС от-
личаются от региона к ре-
гиону. В федеральном фон-
де ОМС (он собирает взно-
сы и распределяет их в тер-
риториальные фонды) на 
эти цели в 2018 году запла-

нированы расходы в 620 мл-
рд руб., в 2019-м — 670 млрд 
руб. Предложения Минфина 
несколько меньше — тем не 
менее фактически речь идет 
о том, что федеральные влас-
ти вообще снимут с регионов 
эту нагрузку. Источники та-
кой щедрости центра очевид-
ны — это и средства от повы-
шения НДС с 18% до 20% (см. 
стр. 2), и экономия на буду-
щих трансфертах пенсион-
ной системы в силу повыше-
ния пенсионного возраста. 
Фактически идея Антона Си-
луанова вписывается в глав-
ное социальное предложе-
ние правительства по пенси-
онной реформе, которое пока 
прямо не формулируется: Бе-
лый дом предлагает удовлет-
ворить запросы населения 
на более качественное здра-
воохранение в обмен на уве-
личение пенсионного возра-
ста, и в первую очередь это — 
предложение регионам, а не 
крупным городам, где про-
должительность жизни уже 
достаточно высока.

Идея оптимизировать 
платежи за неработающих 
обсуждалась в правительст-
ве еще несколько лет назад. 
В качестве радикального ва-
рианта реформы Минтруд 
предлагал переложить пла-
тежи на население, но пока 
достигнута только догово-
ренность начать постепенно 
сверять базы данных ФОМС, 
Пенсионного фонда и ФСС, 
чтобы определить тех, кто 
работает в тени, имеет дохо-
ды и мог бы оплачивать та-
риф самостоятельно. 
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Карты инвестиционного 
наступления
Минэкономики передало в правительство 
рабочую версию плана ускорения роста ВВП

Проект плана Минэкономики по наращи-
ванию инвестиций в основной капитал, 
рассчитанный на полтора года, направ-
лен в правительство. В 2018 году Минэко-
номики предлагает реализовать все не-
обходимое для работы полутриллионного 
Фонда развития, запретить государст-
ву покупку рыночных АО, отменить часть 
«предпринимательских» статей УК и со-
здать институт «качественных» прямых 
иноинвестиций (ПИИ). Весной 2019 го-
да АСИ должно создать новый механизм 
учета пожеланий бизнеса к власти, а пра-
вительство — открыть «электронную» при-
ватизацию. Во втором полугодии 2019 го-
да должны появиться новые ОЭЗ и новое 
тарифное регулирование. Меры Банка 
России — индивидуальный пенсионный 
капитал, фондовый рынок для физлиц 
и план приватизации санируемых бан-
ков — в план включены с условным сроком 
исполнения до конца 2020 года.

Как стало известно 
”
Ъ“, 19 июня Минэко-

номики направило в Белый дом в порядке 
реализации поручений по майскому ука-
зу Владимира Путина рабочую версию пла-

на действий по ускорению экономическо-
го роста и повышению доли инвестиций 
в ВВП до 25% к 2024 году. Документ подпи-
сал заместитель главы Минэкономики Азер 
Талыбов. Лишь часть ведомств направили 
в министерство свои предложения, инфор-
мация о ряде инициатив самого Минэконо-
мики и его соображения о времени их реа-
лизации в плане появляются впервые, часть 
их, видимо, заимствована из неопублико-
ванного плана реформ ведомства, передан-
ного президенту зимой 2017/18 года. Проект 
Минэкономики рассчитан на достаточно бы-
струю реализацию — де-факто до конца 2019 
года. Правительству предложено до завер-
шения текущего бюджетного цикла (осень 
2018 года) заняться только первоочередны-
ми историями: «специальными администра-
тивными районами» (САР) во Владивостоке 
и Калининграде (август 2018 года), конкурса-
ми по инвестициям в модернизацию энерго-
генерации и директивами по ограничению 
валютной долговой нагрузки госкомпаний 
(сентябрь 2018 года).
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Время в СИЗО  
стало относительным
Павел Крашенинников добился внесения 
поправок в Уголовный кодекс спустя десять лет

Вчера Госдума приняла во втором 
 чтении поправки к Уголовному  кодексу 
(УК), которые меняют систему  зачета 
времени, проведенного в следствен-
ном изоляторе, в общий срок наказания. 
Послабления не распространят на осу-
жденных за терроризм, наркоторгов-
лю, госизмену или шпионаж. Эксперты 
называют поправки «гуманными и адек-
ватными». Глава думского комитета 
по законодательству, автор инициати-
вы Павел  Крашенинников продвигал их 
в течение  десяти лет. 

Вчера 395 депутатов единогласно прого-
лосовали за поправки к ст. 72 УК, изменив 
тем самым систему зачета времени, прове-
денного в следственном изоляторе, в об-
щий срок наказания. Вчера исполнилось 
ровно десять лет, как этот законопроект 
был внесен на Охотный Ряд главой думско-
го комитета по законодательству Павлом 
Крашенинниковым. В думской базе проект 
зарегистрирован 20 июня 2008 года. Госпо-
дин Крашенинников вчера заявил, что «за-
кон, конечно, уже давно перезрел»: «У нас 
условия содержания в следственных изо-

ляторах достаточно тяжелые — это мини-
мальная оценка, а максимальная — они 
приближены к пыточным». В первом чте-
нии проект был принят только в 2015 го-
ду — против был силовой блок правитель-
ства, была неподходящая политическая си-
туация. По тем же причинам откладыва-
лось и второе чтение.

Сейчас в части 3 ст. 72 зафиксировано, 
что один день в СИЗО засчитывается за 
один день лишения свободы, принудитель-
ных работ, содержания в дисциплинарной 
воинской части и ареста. «Сегодняшняя си-
туация, когда один день нахождения в СИ-
ЗО приравнивается к одному дню нахожде-
ния в любой колонии, независимо от ре-
жима, абсолютно несправедлива,— заявил 
вчера Павел Крашенинников.— Мы пред-
лагаем сделать нахождение в СИЗО один 
к одному, если тюремный режим особый 
или строгий; один к полутора — если чело-
век потом получает по приговору колонию 
общего режима и один к двум — когда ко-
лония-поселение».
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Первая строчка в мировом рей-
тинге цифровой конкуренто-
способности, составленном 
Международным институ-
том управленческого разви-
тия (IMD), досталась США. Цель 
рейтинга — отследить прогресс 
стран в цифровизации, вклю-
чая трансформацию системы 
управления, бизнес-моделей и 
общества в целом. Россия рас-
положилась на 40-м месте, под-
нявшись за год на две позиции: 
несмотря на высокий уровень 
знаний, страну подвела низкая 
бизнес-активность.

Для рейтинга аналитики учи-
тывали статданные и результаты 
опросов, проведенных в 63 стра-
нах мира со средним и высоким 
доходом на душу населения. Выде-
ленные на их основе 50 критериев 

сгруппированы по девяти субфак-
торам, в свою очередь объединен-
ным в три основных фактора: зна-
ния (таланты, инвестиции в обра-
зование и концентрация научных 
знаний), технологии (регулирова-
ние, доступный капитал, риско-
ванность инвестиций и техноло-
гическая инфраструктура) и готов-
ность к будущему (адаптивность 
подходов, динамичность бизнеса 
и IT-интеграция). Цифровая конку-
рентоспособность зависит от того, 
насколько общество готово «пере-
варить» и освоить имеющиеся циф-
ровые технологии и участвовать в 
цифровых процессах, например 
пользуясь интернетом и смартфо-
нами. От бизнеса при этом требует-
ся гибкий подход к внедрению тех-
нологий и изменению бизнес-моде-
лей, которые позволят ему извлечь 

преимущества из открывающихся 
возможностей, отмечают в IMD.

За год 29 стран улучшили свои по-
казатели в рейтинге, 26 — ухудши-
ли, восемь — сохранили позиции. 
Составители отмечают четкую связь 
между высокими показателями стра-
ны и уровнем производительности 
труда — сильнее всего это отражает-
ся на факторе «готовности к будуще-
му», то есть способности управлять 
прорывными изменениями, кото-
рые несут в себе технологии.

На первое место (с третьего в 2017 
году) в рейтинге поднялись США бла-
годаря прогрессу в области знаний и 
технологий. В долгосрочной же пер-
спективе показатели страны вызы-
вают опасения у IMD: США получи-
ли низкие отметки по таким крите-
риям, как общий уровень знаний 
учащихся (оцененных в рамках ме-

ждународной программы PISA, 37-е 
место), количество выпускников в 
области точных наук (53-е), иммиг-
рационное законодательство (54-е), 
подходы к глобализации (37-е) и ки-
бербезопасность (35-е). Лидер рей-
тинга 2017 года Сингапур опустился 
на второе место из-за сравнительно 
низкого энтузиазма бизнеса и обще-
ства в цифровизации. На третьем ме-
сте оказалась Швеция. Худшие пока-
затели в рейтинге продемонстриро-
вали Венесуэла, Индонезия, Монго-
лия, Перу и Колумбия.

Поднявшись за год на два пункта, 
РФ расположилась на 40-й строчке, 
между Таиландом и Италией, усту-
пив при этом своему партнеру по ЕА-
ЭС Казахстану (38-е место). По шка-
ле знаний страна заняла 24-е место 
(лучше всего дела обстоят с тренин-
гами и образованием — по этому 

субфактору у РФ 12-е место), по шка-
ле технологий — 43-е (из-за низкой 
доступности капитала, 58-е место по 
этому параметру), по готовности к 
будущему — 51-е (по активности биз-
неса РФ оказалась на 62-й строчке). 
Также слабыми сторонами РФ ока-
зались высокий инвестиционный 
риск, подходы к глобализации и сла-
бое использование big data и анали-
тики. Традиционно высоки показа-
тели страны в науке и образовании: 
по уровню знаний учащихся Россия 
заняла 8-е место, по числу выпускни-
ков в области точных наук — 13-е, а 
по численности женщин с высшим 
образованием — третье.

Напомним, в глобальном рей-
тинге конкурентоспособности ВЭФ 
РФ сейчас занимает сопоставимое 
38-е место.

Надежда Краснушкина

Цифровой недостаток списали на бизнес
РФ заняла 40-е место в рейтинге цифровой конкурентоспособности

Инициатива Минфина, по-видимому, 
будет развиваться параллельно и с этим, и 
с другими проектами по «обелению» тру-
дящихся — например, введением для са-
мозанятых специального налогового ре-
жима (подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 мая). Впро-

чем, даже если эта работа будет успеш-
ной, она затронет только малую часть 
тех, кто не платит в ОМС — в совокупно-
сти это более 50 млн человек. Указанная 
главой Минфина сумма расходов на их 

лечение вполне позволит покрыть стои-
мость годового тарифа (в среднем около 
3–5 тыс. руб.).

Параметры торга с регионами по бюд-
жету неокончательны. Так, господин Силу-
анов предложил сохранить действие вве-
денной в 2017 году нормы о централиза-
ции одного процентного пункта из регио-
нальной части налога на прибыль (см. 

”
Ъ-

Онлайн“). Очевидно, к июлю, когда про-
ект бюджета на 2019–2021 годы будет свер-
стан в общих чертах, появятся и дополне-
ния к формуле «разменов». Пока точно не 

определена «региональная доля» в нац-
проектах, говорить о том, в какой степени 
может быть решена проблема региональ-
ных диспропорций в ОМС, невозможно. 
Проблемной стороной предложения явля-
ется новое отклонение от страховых прин-
ципов здравоохранения в РФ: федераль-
ная дотация на сотни миллиардов рублей 
в год вновь отдаляет систему от обеспечен-
ности тарифом ОМС.

Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина,  
Дмитрий Бутрин

Правительство  
берет груз болезней на себя

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,1

миллиарда долларов составил чистый спрос домохозяйств на иностранную валюту в апреле 
2018 года, сообщил Банк России. За месяц разница между объемом покупки и продажи валюты снизилась на 
9%. При этом чистый спрос на доллары США упал на 38%, на европейскую валюту — вырос на 35%. Напомним, 
из-за очередных санкций США за апрель номинальный курс рубля к доллару снизился на 5,6%, а к евро — на 
5,2%. На фоне апрельской девальвации граждане продавали свои наличные долларовые сбережения и по-
купали наличные евро. Вероятнее всего, это объясняется тем, что в мае и летом они планировали отпуск в 
странах еврозоны. При этом за май рубль по отношению к евро укрепился на 0,7%, а к доллару дешевел.

РАЗВИВАЮЩИЕСЯ РЫНКИ

Ипотеке есть куда расти

Развивающиеся рынки ипотеки в 
Бразилии, Мексике, России, Турции 
и ЮАР демонстрируют уверенный 
прогресс, опирающийся на рост 
доходов и низкую закредитован-
ность населения, констатирует 
обзор рейтингового агентства 
Moody’s. По оценкам агентства, 
максимальный потенциал демон-
стрируют российский и турецкий 
рынки, что объясняется относитель-
но низкой долей ипотечных креди-
тов в экономике (5–10% ВВП), хотя 
число ипотечных кредитов состав-
ляет чуть меньше 3 на 100 человек 
во всех перечисленных странах. 
При этом банки сохраняют низкий 
аппетит к риску и консервативное 
отношение объемов кредитования 

к стоимости залогов, что позитивно 
отражается на качестве кредитов. 
Растут и активность строитель-
ного сектора, число выданных 
разрешений на строительство и, 
как следствие, предложение жилья, 
что подпитывает посткризисное 
восстановление экономической 
активности. Исключением является 
только Мексика, где Moody’s фик-
сирует сокращение предложения 
дешевого жилья.

Отметим, впрочем, что, несмо-
тря на бурный рост ипотечного 
кредитования в РФ в последние 
годы, страна демонстрирует 
некоторое отставание от остальных 
государств группы в темпах урба-
низации и динамики численности 
населения. С другой стороны, 
поддержку рынку кредитного жилья 
оказывает консервация цен на ква-
дратные метры: накопленный рост 
цен на жилье в РФ — наименьший 
в группе и не превышает 20% с 
2008 года, тогда как в Турции и 
Бразилии его стоимость увеличи-
лась в 3 и 2,5 раза соответственно, 
в ЮАР и Мексике — в 1,7–1,8 раза. 
При низкой инфляции (в агентстве 
предполагают, что апрельское 
ослабление рубля будет отыг-
рано ее ускорением в середине 
2018 года, но не даст роста ИПЦ 
выше 4% по его итогам; влияния 
повышения НДС на инфляцию 
отчет Moody’s не учитывает) и 
активной господдержке жилищ-
ного строительства и ипотечного 
кредитования в условиях ускорения 
экономического роста в Moody’s 
ждут сохранения стабильности на 
рынке обеспеченных ипотечными 
кредитами облигаций. В Moody’s 
отмечают, что для всех пяти стран 
основные риски ипотечных рынков 
являются в большей степени поли-
тическими, как выборы в Мексике 
и Бразилии или отсутствие доверия 
бизнеса к власти в ЮАР и отчасти 
Турции, для которой существенны 
геополитические факторы. К РФ, 
впрочем, из перечисленных угроз 
можно отнести только возможное 
замедление структурных реформ.

Олег Сапожков

ИНДЕКС ЦЕН НА ЖИЛЬЕ 
(%, БЕЗ УЧЕТА ИНФЛЯЦИИ)    
ИСТОЧНИК: MOODY`S INVESTOR SERVICE.
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Три главных проекта до де-
кабря 2018 года, предлагаемые 
Минэкономики,— это Фонд 
развития и все, что с ним свя-
зано, ограничения покупки 
государством и муниципали-
тетами долей в рыночных ком-
паниях и меры по стимулиро-
ванию кредитования малого 
и среднего бизнеса. Для рабо-
ты Фонда развития предлага-
ется к декабрю утвердить сис-
тему оценки проектов, новые 
механизмы ГЧП и налоговые 
стимулы. Ограничения госуча-
стия в АО предлагается офор-
мить федеральным законом, а 
через год — запретить и созда-
ние унитарных предприятий 
на конкурентных рынках. ЦБ к 
этому сроку должен провести 
ревизию нормативов для бан-
ков, чтобы стимулировать це-
левое инвесткредитование, и 
предоставить пакет макропру-
денциальных мер по расшире-
нию доступа МСП к кредиту и 
лизингу. К декабрю же долж-
ны завершиться (в том числе с 
участием Верховного суда) де-
криминализация «предпри-
нимательских» статей и введе-
ние новых KPI для руководст-
ва крупнейших госАО, а также 
стимулирование «качествен-
ных» ПИИ. Смысл последне-
го пункта неочевиден, судя по 
всему, Минэкономики предла-
гает вернуться к старой идее 
поощрения соответствующих 
международным стандартам 
ПИИ — ее не стали реализовы-
вать в 2010–2012 годах.

Второй этап реформ по пла-
ну придется на март-апрель 
2019 года. Так, АСИ должно 
представить некий новый ин-
струмент для управления из-
менениями предпринима-
тельской среды (до 1 апреля), 
в правительстве должны под-

нять на вице-премьерский 
уровень решение проблем не-
стыковок с оценками регули-
рующего воздействия (и в це-
лом попробовать оживить ин-
ститут ОРВ), а также создать об-
щие методики оценки эффек-
тивности использования госу-
дарственной и муниципаль-
ной собственности. Тогда же 
предлагается запустить элек-
тронную приватизацию.

Третий этап ориентирован 
на второе полугодие 2019 года. 
Так, проблемы тарифного ре-

гулирования и его новой кон-
цепции в два этапа предлага-
ется решать в июне—декабре 
2019 года. Тогда же предлага-
ется систематизировать нена-
логовые платежи (внести их в 
Налоговый кодекс планирует-
ся на год раньше, в сентябре 
2018 года). К декабрю 2019 го-
да планируется новая концеп-
ция разрешительной деятель-
ности властей (то есть ее либе-
рализация), а также разработ-
ка механизма «IT-песочниц» 
для технологических секторов 

(судя по поздней дате, в пра-
вительстве намерены макси-
мально долго не вмешивать-
ся в деятельность «финтеха» и 
прочих новых секторов на сис-
темном уровне). Наконец, к де-
кабрю 2019 года предлагается 
разработать законы о единых 
механизмах развития терри-
торий и системе «новых ОЭЗ». 
Реформой контрольно-надзор-
ных органов, начатой под ру-
ководством Михаила Абызо-
ва в прошлом правительстве, 
Минэкономики предлагает 
заниматься в плановом режи-
ме, доклад о ее результатах — 
готовить в июне 2019 года. По-
следняя по дате мера, предла-
гаемая Минэкономики,— фик-
сированные даты введения из-
меняющих инвестклимат за-
конов и актов в действие (так-
же предложение «Открытого 
правительства»). Обсуждение 
этой меры предлагается в де-
кабре 2020 года.

В плане есть два блока мер 
без дат. Первый — создание си-
стемы оценки инвестпрограмм 
госАО по принципам «затраты-
выгоды». Второй — инициати-
вы ЦБ по инструментам и ин-
ститутам частного инвестиро-
вания. Это и программы «инди-
видуального инвесткапитала», 
и реформа страхования жиз-
ни (по сути, новые ярусы пен-
сионной системы), и реформы 
на фондовом рынке, ориенти-
рованные на физлиц, в том чи-
сле облегчение эмиссий приви-
легированных акций и ограни-
ченных в обороте облигаций. 
Их сроки — «2018–2020 годы», 
как и подготовки ЦБ «дорожной 
карты» выхода из капитала са-
нируемых банков. Банк России 
ранее был готов выйти с этими 
инициативами уже в 2018 го-
ду, среднесрочно они наиболее 
значимы для экономики.

Дмитрий Бутрин

Карты инвестиционного наступления

Бизнес официально выступил против повышения на-
лога на добавленную стоимость (НДС) — свои негатив-
ные отзывы на правительственный законопроект, ко-
торый предполагает рост с 2019 года НДС с 18% до 
20%, направили в Госдуму «Деловая Россия» и «Опора 
России». Организации хотели бы от Белого дома новых 
компенсационных механизмов — от сдерживания зар-
плат в госсекторе до снижения страховых взносов, од-
нако твердо Минфин обещает им только отмену нало-
га на движимое имущество. Предложения об этом уже 
внесены в правительство.

Вчера, 20 июня, закончился срок сбора бюджетным коми-
тетом Госдумы отзывов на правительственный законопро-
ект о повышении с 2019 года НДС с 18% до 20%. Минфин ждет 
от этой меры дополнительно 620 млрд руб. в год с 2019 года. 
Госдума намерена принять проект Белого дома оперативно, 
публичных обсуждений уже не предполагается — рассмо-
трение в первом чтении назначено на 3 июля, предприни-
мателям дали два дня на оформление своей позиции.

”
Ъ“ ознакомился с отзывами на проект бизнес-ассоциа-

ций, успевших прислать их в Госдуму в срок,— они ожидае-
мо негативны, бизнес считает, что увеличение НДС не будет 
стимулировать экономический рост. В письме главе комите-
та Андрею Макарову глава «Деловой России» Алексей Репик 
констатирует, что повышение НДС вызовет рост потреби-
тельских цен до 2%. Он будет сопровождаться «пропорцио-
нальным сокращением потребительского спроса на товары, 
работы и услуги с эластичным спросом с последующим па-
дением прибыльности их производителей». Также глава де-
лороссов указывает, что у работников могут появиться «обо-
снованные требования… полной компенсации роста цен 
увеличением зарплаты». В организации сетуют, что госсек-
тор может выполнить требования работников за счет бюд-
жета, госмонополии — за счет роста тарифов, компании с го-
сучастием — за счет снижения дивидендов, а частному биз-
несу придется повышать зарплаты из прибыли, что приве-
дет к снижению инвестиций. В организации считают, что 
для минимизации этих последствий требуется пакет мер, но 
описывают его без конкретики — «от инструментов денеж-
но-кредитной и налоговой политики до сдерживания ком-
пенсационного роста зарплат в госсекторе». Глава «Опоры» 
Александр Калинин также пишет о неизбежном росте цен и 
сокращении потребительского спроса и требует компенса-
ций — отмены налога на движимое имущество и снижения 
страховых взносов (Белый дом уже отказался от этой идеи, 
зафиксировав текущий уровень соцплатежей — 30% от фон-
да оплаты труда). В РСПП 

”
Ъ“ заявили, что официально пока 

позицию не сформулировали, добавив, что «желание пра-
вительства понятно: повышение НДС — наименее риско-
ванный вариант увеличения налоговой нагрузки». В ТПП на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. Как рассказал собеседник 

”
Ъ“ в од-

ной из организаций, «все понимают, что решение принято, 
остался вопрос торга — что правительство даст взамен».

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минфине, в качестве компенсации 

роста НДС в Белом доме готовы только обеспечить ускоре-
ние возмещения его уплаты экспортерам путем снижения 
пороговых значений сумм уплаченных предприятием за 
три года налогов с 7 млрд до 2 млрд руб., сократить сроки 
камеральных проверок при возмещении НДС и отменить 
налог на движимое имущество. «Эти решения будут внесе-
ны в составе готовящихся правительством проектов зако-
нов. Предложения по отмене налога на движимое имущест-
во уже внесены Минфином в правительство»,— подчеркну-
ли в министерстве.

Дарья Николаева
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Команда главы Минэкономики Максима Орешкина 
привязала ко времени правительственный план  
увеличения темпов экономического роста  
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Региональную неделю 
займут  
пенсионным возрастом
Дмитрий Медведев обсудил реформу  
с руководством «Единой России» 

Премьер Дмитрий Медведев обсудил вче-
ра с руководством «Единой России» и ее дум-
ской фракции «организацию дискуссии» по 
предстоящей пенсионной реформе в субъек-
тах РФ. Завтра единороссы еще раз обсудят 
реформу с представителями социального 
блока правительства. В СФ ждут окончания 
обсуждения реформы в регионах. Против 
нее вчера на пленарном заседании Госдумы 
выступили три оппозиционные фракции.

Дмитрий Медведев провел вчера рабочую 
встречу с руководством «Единой России» в связи 
с предстоящей пенсионной реформой. Во встре-
че, как сообщает пресс-служба Белого дома, так-
же принимали участие представители социаль-
ного блока правительства и администрации пре-
зидента (АП). Встреча прошла в закрытом режи-
ме, состав участников от исполнительной влас-
ти единороссы вчера не называли (по сведениям 

”
Ъ“, в Белый дом приезжал первый замглавы АП 

Сергей Кириенко).
Как сообщил 

”
Ъ“ первый замглавы думской 

фракции «Единой России» Андрей Исаев, обсужда-
лась «организация дискуссии по пенсионному па-
кету в субъектах РФ». О чем говорили на встрече 
представители АП и социального блока прави-
тельства, единороссы не говорят. «Мы договори-
лись, что в пятницу проведем заседание фракции, 
в котором примут участие вице-премьер Татьяна 
Голикова, министр труда и соцзащиты Максим То-
пилин и секретарь генсовета партии Андрей Тур-
чак, который представит нам алгоритм работы в 
регионах, чтобы депутаты могли вооруженными 
ехать в регионы»,— сказал господин Исаев.

Андрей Турчак пояснил 
”
Ъ“, что «алгоритм, ко-

торый будет предложен в пятницу, не набор рече-
вых конструкций, не методичка», а скорее план 
мероприятий, который должны выполнить депу-
таты в региональную неделю (начнется с 25 ию-
ня). «Необходимо провести максимальное коли-
чество встреч с самыми широкими средами — с 
избирателями на приемах, с общественными ор-
ганизациями, муниципалитетами. Мы исходим 
из того, что в день депутат мог бы провести мини-
мум две встречи. За региональную неделю полу-
чится десять встреч»,— сказал секретарь генсове-
та. Собранные за это время «вопросы и предложе-
ния» по доработке реформы обсудят 28 июня на 
совете руководителей фракций «Единой России».

В Совете федерации пока не будут подключать-
ся к консультациям и, как заявил 

”
Ъ“ глава коми-

тета СФ по социальной реформе Валерий Рязан-
ский, будут ждать итогов обсуждения пенсион-

ной реформы в регионах, которое должно завер-
шиться до первого чтения законопроекта по по-
вышению пенсий (намечено на 19 июля). Госпо-
дин Рязанский ждет, что отклики из регионов 
«придут в начале июля». Он не исключил, что ре-
гионы порекомендуют «принять законопроект в 
первом чтении, но с оговорками, чтобы ко второ-
му чтению внести поправку по возрасту, денеж-
ным выплатам, временным шагам по увеличе-
нию пенсионного возраста». СФ обсудит реформу, 
уже получив отклики с мест.

Против пенсионной реформы на вчерашнем 
заседании Госдумы выступили все три оппозици-
онные думские фракции. КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливая Россия» тоже готовятся провести будущую 
неделю в регионах, о собственном «алгоритме» 
они сообщили вчера утром на пленарном заседа-
нии. Коммунист Николай Иванов назвал рефор-
му борьбой с пенсионерами, так как она «вдвое со-
кратит 

”
период дожития“«: «В 36 регионах страны, 

где мужчины в среднем не доживают до 63 лет, 
большая часть вообще не получит пенсий». Ком-
мунист посчитал, что «сдвиг выхода на пенсию 
всего на один год» позволит правительству не вы-
плачивать ее 1,8 млн женщин и 2 млн мужчин и сэ-
кономить на них 314 млрд и 348 млрд руб. «В 1998 
году на 100 работников, по данным Росстата, при-
ходилось 150 неработников (в том числе пенсио-
неров), сегодня — 103. Даже в 2050 году уровень 
демографической нагрузки не достигнет параме-
тров 1998 года»,— заявил справоросс Олег Шеин.

Депутат от ЛДПР Александр Шерин предло-
жил привлекать деньги из Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) для уплаты пенсий, 
а также упростить порядок получения россий-
ского гражданства (в том числе для граждан быв-
ших республик СССР), чтобы за счет налогов «как 
минимум 10 млн человек» пополнять Пенсион-
ный фонд. Господин Исаев ответил ему, что ино-
странцы только увеличат нагрузку на ПФР, так 
как приедут и пенсионеры. Отверг единоросс и 
идею привлечения средства ФНБ: «Перед послед-
ним экономическим кризисом мы не смогли да-
же провести полноценную индексацию пенсий 
в 2015 и 2016 годах». Основной проблемой госпо-
дин Исаев назвал «меняющееся соотношение 
между количеством трудоспособных граждан и 
пенсионеров». «В обозримом будущем может воз-
никнуть соотношение один к одному,— заявил 
он.— Все, коллеги, ресурс исчерпан».

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина,  
Наталия Городецкая

Кандидатов столкнули идеями
В Москве прошел смотр претендентов на пост мэра

В Московском парламентском цен-
тре 10 из 18 кандидатов в мэры Мо-
сквы вчера рассказали о своих про-
граммах. Обсуждение оказалось не 
вполне конструктивным: кандидат 
партии «Национальный курс» Денис 
Ганич переживал, что Россия — «ко-
лония Запада», и признавался в вер-
ности президенту, беспартийный Ан-
тон Красовский обвинял оппонентов в 
том, что они не пришли на дискуссию. 
Главными слушателями стали муни-
ципальные депутаты, чья поддержка 
необходима для регистрации канди-
датом на выборах.

По инициативе Совета муниципаль-
ных образований Москвы (СМОМ) прош-
ла встреча кандидатов в мэры с 200 муни-
ципальными депутатами (в основном от 
«Единой России»). На встречу пришли 10 
из 18 подавших документы в Мосгориз-
бирком кандидатов. Не пришли на меро-
приятие экс-депутат Госдумы Дмитрий 
Гудков (от «Гражданской инициативы») 
и глава муниципального округа Красно-
сельский Илья Яшин, который идет на вы-
боры самовыдвиженцем. Их отсутствию 
удивился Антон Красовский (также по-
шел на выборы самовыдвиженцем), а вот 
отсутствие самовыдвиженца Сергея Со-
бянина его не удивило. Господин Красов-
ский остался доволен «возможностью по-
говорить» с местными депутатами и рас-
сказать им о программе по расширению 
полномочий органов местного самоуправ-
ления. Презентовал свою программу раз-
вития МСУ и кандидат «Справедливой Рос-
сии» Илья Свиридов (глава МО Таганка).

Экс-депутат Госдумы, кандидат от 
КПРФ Вадим Кумин объяснил свое реше-
ние пойти на выборы мэра тем, что «Мо-
сква становится ненастоящей, начиная 
от искусственных газонов и заканчивая 
приемом пациентов у врача». Он также от-
метил, что «предмет ненависти всех мос-
квичей — пробки и платные парковки», 
что «недопустимо». «Городу нужен хоро-
ший аудит: расходы и сметы завышены. 
Никто аудит не проведет лучше, чем му-
ниципальные депутаты и депутаты Мос-
гордумы»,— сказал коммунист. Он вспом-
нил и программу реновации. По его мне-
нию, «город устранился от ответственно-
сти за реновацию и передал ее застрой-
щикам». Депутат Госдумы от ЛДПР Миха-

ил Дягтерев просил муниципалов поддер-
жать его и всех других кандидатов, так как 
«это признак зрелой демократии». Расска-
зывать о своей программе он не стал, от-
метив, что она «уже была презентована 
пять лет назад» (он выдвигался и в 2013 
году). «То, что сделано московскими вла-
стями,— это 50% моей программы, мне 
это приятно»,— сказал кандидат. Канди-
дат от партии «Национальный курс» Де-
нис Ганич сообщил, что его главная за-
дача — «донести до москвичей информа-
цию о том, что в стране отсутствует сувере-
нитет». «Мы по Конституции — колония 
Запада. Ничего не будет, если стране не бу-
дет возвращен полный государственный 
суверенитет»,— заявил он, добавив, что 
партия считает лидером президента. Не-
которые местные депутаты к мероприя-
тию отнеслись скептически. Депутат Яки-
манки Дмитрий Максимов заявил, что не 
видит на встрече оппозиционных муни-
ципальных депутатов, предположив, что 
«их не пригласили организаторы». Депу-
тат Хорошево-Мневники Татьяна Логац-
кая заявила, что «ей стыдно за кандида-
тов» и она «никому свой голос отдавать не 
будет». В итоге кандидатами было собрано 
46 подписей муниципалов.

Продолжается и методическая подго-
товка к выборам. Проект порядка образо-
вания избирательных участков за преде-
лами Москвы был представлен на прош-
лой неделе. Согласно проекту документа 
(есть у 

”
Ъ“), участковые комиссии должны 

быть созданы ТИК «на период избиратель-

ной кампании по выборам мэра Москвы 
не позднее 20 июля». Списки участков бу-
дут опубликованы «не позднее 24 июля». 
Сами комиссии (в количестве пяти-семи 
человек) должны быть сформированы не 
позднее 14 августа. Список участковых из-
биркомов (УИК) и их нумерацию должен 
будет обнародовать Мосгоризбирком, он 
же определяет, каким территориальным 
комиссиям подведомственны УИК. Имен-
но столичная комиссия принимает реше-
ние об образовании участков для голосо-
вания избирателей «включенных в спи-
сок избирателей по месту нахождения, за 
пределами города». Мосгоризбирком дол-
жен будет учитывать анализ «органами ис-
полнительной власти Москвы, иных субъ-
ектов РФ мест дислокации избирателей, 
транспортных и пассажирских потоков, 
информации о местах массового пребы-
вания избирателей в день голосования». 
Также предполагается учет «мнения из-
бирателей». Заявления граждан о вклю-
чении в список для голосования по месту 
нахождения участковые избиркомы бу-
дут принимать с 29 августа до 5 сентября. 
Сегодня пройдет второе заседание рабо-
чей группы по обсуждению голосования 
москвичей за пределами столицы. Спи-
кер Мосгордумы Алексей Шапошников 
сказал 

”
Ъ“, что приглашены представите-

ли шести регионов: «Предстоит обсужде-
ние предложения москвичей по местам 
образования участков».

Лиза Миллер,  
Иван Синергиев

Время в СИЗО  
стало относительным

«Еще более несправедливым» депутат на-
звал приравнивание домашнего ареста к нахо-
ждению в изоляторе. Теперь сутки в СИЗО будут 
равняться половине дня, проведенного под до-
машним арестом. «Послабления» распростра-
нят только на неопасных преступников: для осу-
жденных за терроризм, наркоторговлю, госиз-
мену или шпионаж коэффициент сохранится 
«один за один».

Член президентского совета по правам челове-
ка Андрей Бабушкин считает, что поправки при-
нимали десять лет из-за дела экс-главы ЮКОСа 
Михаила Ходорковского. «Власть боялась менять 
норму 

”
день за день“, потому что не желала воз-

можности раннего освобождения Ходорковско-
го,— заявил 

”
Ъ“ господин Бабушкин,— а когда 

этот аргумент потерял актуальность (Михаил Хо-
дорковский был освобожден в декабре 2013 года 
после помилования.— 

”
Ъ“), пошли другие отго-

ворки: нарушится справедливость, заключенные 
будут специально задерживаться в СИЗО». Прав-
да, по мнению спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина, принятие поправок во втором чтении стало 
возможным, потому что депутаты седьмого созы-
ва занялись анализом думских завалов.

По мнению Андрея Бабушкина, принятие по-
правок поможет снизить число заключенных, ко-
торое в России «зашкаливает». «Средний срок за-
ключения в России около четырех лет, а нахожде-

ния в СИЗО — около полугода. Уменьшение срока 
на семнадцатую часть может показаться незначи-
тельным, но на деле позволит уменьшить количе-
ство заключенных примерно на 80–90 тыс. чело-
век»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Бабушкин.

Ведущий эксперт Центра политических тех-
нологий Алексей Макаркин считает, что «после 
принятия поправок следователям придется бо-
лее ответственно назначать такую меру пресе-
чения, как СИЗО»: «Силовики привыкли, что 
заключение в изолятор — это понятный и при-
вычный способ ограничения свободы, а систе-
ма 

”
день за день“ — сама собой разумеющаяся». 

Господин Макаркин назвал поправки «гуманны-
ми и адекватными»: «В изоляторе заключенные 
могут гулять лишь один час во дворе, и больше 
никакой свободы действий у них нет, в отличие 
от заключенных в колониях общего режима, где 
люди могут заниматься спортом, образованием, 
творчеством». Эксперт подчеркнул, что поправ-
ки дадут послабления только «не опасным для 
общества преступникам»: «Никаких отговорок, 
что террористы выйдут на свободу раньше сро-
ка, быть не может: законопроект четко прописы-
вает, что правило 

”
день за день“ сохранится для 

тех, кто отбывает срок за тяжкие и особо тяжкие 
преступления». 

Сегодня законопроект должен быть принят в 
третьем, окончательном чтении.

Софья Самохина,  
Лада Шамардина

Тень Криштиану Роналду 
в первом корпусе Кремля
Как президент России  
помог президенту Португалии успеть на футбол

Вчера президент Владимир Путин 
встретился в Москве с президентом 
Португалии Марселу Ребелу ди Со-
узой — первым с 2001 года португаль-
ским лидером, прибывшим в Кремль 
для переговоров на высшем  уровне. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Иван Сафронов наблюдал за тем, как 
в переговорный процесс вмешался 
футбол и как эта игра не хотела отпу-
скать ни господина Путина, ни госпо-
дина Соузу. 

Во вчерашнем графике встреча россий-
ского лидера с президентом Португалии 
стояла самой первой: и дело было не толь-
ко в важности визита господина ди Соузы 
(его предшественник приезжал в 2001 го-
ду), но, как объяснил 

”
Ъ“ высокопостав-

ленный дипломатический источник, де-
ло было еще и в том, чтобы уложиться в 
четко отведенное время. В случае задер-
жки португальский лидер не смог бы под-
держать в «Лужниках» свою националь-
ную команду в матче против Марокко. 
Владимир Путин, кажется, это понимал, 
и встреча в первом корпусе Кремля нача-
лась без задержек.

К этому моменту в кабинете уже со-
брались сопровождающие. Российскую 
сторону представляли глава МИД РФ 
Сергей Лавров (болельщик московско-
го «Спартака»), президент НК «Роснефть» 
Игорь Сечин и министр экономического 
развития Максим Орешкин (оба симпа-
тизируют ЦСКА, но в ожидании глав го-
сударств переговаривались они, по дан-
ным 

”
Ъ“, не на спортивные темы), по-

мощник президента по международным 
вопросам Юрий Ушаков, а также первый 
секретарь посольства РФ в Португалии 
Александр Брянцев. Костяк португаль-
ской команды составляли глава админи-
страции Фернанду Фрутуозу ди Мелу и 
посол Паулу Визеу Пинейру.

Разговор двух президентов начался не 
с насущных (рост товарооборота, разви-
тие туризма и т. д.), а с самых актуальных 
тем. То есть с футбольных.

— Сборная Португалии — одна из са-
мых ярких команд и в Европе, и в мире, 
и в России очень много поклонников ва-
шей сборной! — сказал господин Путин, 
но тут же поправился: — Мы, конечно, 
следим и болеем прежде всего за нашу 
сборную (за российскую.— 

”
Ъ“), но, как 

организаторы этого турнира, мы созда-
ем равные условия для всех сборных… 
Конечно, горечь поражения — а это не-
избежно на таких чемпионатах, на таких 
соревнованиях — присутствует в случае 

проигрыша той или иной команды, но это 
не нарушает общую атмосферу праздника!

На секунду показалось, что президент 
Португалии смутился: первую игру его 
сборная свела с Испанией вничью со сче-
том 3:3, а вторая игра — со сборной Ма-
рокко — к этому моменту еще не нача-
лась… Задавать уточняющие вопросы, 
впрочем, не рискнул: слишком высоки 
были ставки.

— Вчера я предпринял прогулку по Мо-
скве, спустился в ваш (Московский.— 

”
Ъ“) 

метрополитен и обнаружил там огром-
ное количество русских болельщиков, ко-
торые были просто счастливы по поводу 
вчерашнего выигрыша! Я надеюсь испы-
тать такое же чувство радости через два ча-
са на нашей игре с Марокко! 

В голосе португальского президента 
слышалась тревога. Кажется, он не сов-
сем понял, зачем Владимир Путин заго-
ворил с ним о поражениях, пусть даже и 
на футбольном поле. И решил дать дос-
тойный ответ.

— Есть небольшая проблемка, которая 
может случиться, если нам придется иг-

рать друг против друга,— сказал господин 
ди Соуза.— И даже самая лучшая дружба 
в мире тут не устоит перед спортивными 
процедурами! Потому что двух победите-
лей, к сожалению, быть не может: выиг-
рывает либо один, либо другой. Конеч-
но, у нас есть Криштиану Роналду (напа-
дающий сборной Португалии по футбо-
лу.— 

”
Ъ“), но, с другой стороны, россий-

ская сборная показывает отличную игру, 
и она играет дома.

Сгущать краски еще больше президент 
ди Соуза больше не стал, выразив над-
ежду, что вне зависимости от результата 
этой игры, «если она случится», диплома-
тические отношения от этого не постра-
дают. Владимир Путин с ним согласился, 
подчеркнув, что Россия — страна—орга-
низатор чемпионата мира — радуется «за 
тех, кто победил, и переживаем вместе с 
теми, кого постигла неудача».

Но добавил: «Но если наши сборные 
встретятся, каждый из нас будет болеть за 
своих, разумеется».

Господин Соуза кивнул. Переговоры 
можно было продолжить в закрытом ре-
жиме.

Через несколько часов сборная Пор-
тугалии обыграла сборную Марокко (см. 
стр. 12).

Никогда еще дипломатические отно-
шения России и Португалии не подверга-
лись такому испытанию.

Президенту Португалии 
Марселу Ребелу ди Соузе 
(слева) была обеспечена 
поддержка президента 
Владимира Путина накануне 
встречи сборной его страны 
с Марокко  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т « Я Б Л О К О »  О П Я Т Ь  О С Т А Л О С Ь  Б Е З  К А Н Д И Д А Т А  В  М Э Р Ы

Cобрание московской организации «Яблока» не смогло выбрать кандидата в мэры Москвы. На выдви-
жение претендуют лидер московского отделения Сергей Митрохин и глава муниципального округа Гага-
ринский Елена Русакова. Собрание не начало работу из-за отсутствия кворума: господин Митрохин и его 
сторонники мероприятие саботировали. Теперь вопрос будет решать второй этап конференции партии. 
Госпожа Русакова опасается, кто кворум вновь может быть сорван. Через час после начала собрания 
московской организации оргкомитет зарегистрировал около 200 из необходимых для кворума 360 членов. 
Напомним, что победитель праймериз «Яблока» глава муниципального округа Тверской Яков Якубович 
отказался от участия в выборах мэра. Городская конференция решила выдвигать Сергея Митрохина, 
ставшего вторым по итогам праймериз. Но исполком федерального бюро согласовал кандидатуру Елены 
Русаковой, получившей на праймериз четвертый результат. По уставу «Яблока» кандидата на пост главы 
региона выдвигает конференция по согласованию с федеральным бюро или его исполкомом. В итоге 
бюро согласовало обоих, при условии, что кандидата в мэры выдвинет общее собрание московского 
отделения с участием новых членов партии. Основатель партии Григорий Явлинский на собрании не 
присутствовал, ранее он высказал свою поддержку господину Митрохину. В итоге принимать решение 
о кандидате на пост мэра Москвы «яблочникам» предстоит на втором этапе московской конференции, 
которая ориентировочно пройдет 22 июня. Екатерина Гробман
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Его поздравляет генеральный директор государст-
венной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Сергей Семенович! Сердечно по-
здравляю Вас с 60-летием! Вы обладаете большим 
опытом работы в органах государственной власти. 
Профессионализм и целеустремленность сниска-
ли Вам уважение коллег и общественности. Сегод-
ня Вы решаете широкий круг задач по социально-

экономическому развитию Москвы, модерниза-
ции и цифровизации городской инфраструктуры, 
повышению качества жизни людей. Важно, что 
инициированные Вами программы позволяют 
столице не только оставаться одним из самых кра-
сивых в мире городов, но и активно развиваться, 
поддерживая статус современного мегаполиса. Же-
лаю Вам здоровья, успехов и всего самого доброго!

Сегодня исполняется 60 лет  
мэру Москвы  
Сергею Собянину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев:
— Уважаемый Павел Владимирович! От всей ду-
ши поздравляю Вас с днем рождения! Вы по пра-
ву являетесь одним из самых авторитетных и 
уважаемых представителей юридической про-
фессии в России. Убежден, что Ваша компетент-
ность и колоссальный опыт и в дальнейшем бу-
дут способствовать достижению самых высоких 

результатов в Вашей многогранной деятельнос-
ти. Широко известна и признана Ваша общест-
венная и научная работа. Ассоциация юристов 
России высоко ценит Ваш огромный вклад в раз-
витие и поддержку ее проектов. Искренне же-
лаю Вам крепкого здоровья на долгие годы, успе-
хов во всех начинаниях, достижения поставлен-
ных целей и процветания!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года председателю комитета 
Госдумы по государственному строительству 
и законодательству Павлу Крашенинникову
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Сегодня Басманный суд Москвы рассмотрит 
ходатайство Следственного комитета Рос-
сии (СКР) об ограничении срока ознакомле-
ния с собственным уголовным делом пол-
ковника-миллиардера Дмитрия Захарченко. 
Защита бывшего замначальника управле-
ния МВД утверждает, что он не снижал тем-
пов чтения материалов расследования, а хо-
датайство СКР, по мнению адвоката, может 
свидетельствовать о том, что следствие уже 
согласовало с Генпрокуратурой РФ обвини-
тельное заключение, которое надзорное ве-
домство должно утвердить перед отправкой 
дела в суд. Пока же родня Дмитрия Захарчен-
ко, в том числе его находящийся под домаш-
ним арестом отец, продолжает жить в квар-
тирах, уже конфискованных судом в связи с 
делом полковника.

Для адвоката Александра Горбатенко, кото-
рый представляет интересы Дмитрия Захарчен-
ко, ходатайство СКР стало неожиданностью. «Оз-
накомление мой подзащитный начал в середи-
не декабря прошлого года и в среднем в месяц 
прочитывал четыре-пять томов,— пояснил за-
щитник.— Осталось еще два тома, но Дмитрий 
Захарченко заявил о необходимости повторного 
ознакомления с некоторыми материалами, поэ-
тому мы согласовали со следствием, что окончим 
ознакомление в начале августа. И вдруг мне со-
общили, что следствие обратилось в Басманный 
суд с ходатайством об ограничении». По предпо-
ложению защитника, такая спешка может объяс-
няться тем, что «следствию удалось согласовать с 
Генпрокуратурой России детали обвинительно-
го заключения».

В уголовном деле Дмитрия Захарченко, как не 
раз рассказывал 

”
Ъ“, три эпизода. В двух из них 

речь идет о взятках, полученных, по версии след-
ствия, полицейским от владельца ресторана La 
Maree Меди Дусса. В одном случае, говорится в де-
ле, полковник получил $800 тыс. за общее покро-
вительство бизнесу, во втором — дисконтную кар-
ту, с помощью которой бывший полицейский сэ-
кономил 3,5 млн руб., расплачиваясь в рестора-
не. Еще один эпизод связан с делом о хищениях 
в АО «Электрозавод». По версии следствия, в янва-
ре 2016 года Дмитрий Захарченко, узнав о готовя-
щихся в рамках этого дела обысках в Нота-банке, 
где у предприятия находились счета, предупре-
дил свою знакомую — финдиректора кредитного 
учреждения Галину Марчукову.

Общая сумма взяток по коррупционным эпи-
зодам в деле Дмитрия Захарченко не превыси-
ла 49 млн руб., однако широкую известность он 
получил в связи с совсем другими деньгами: при 
обысках только в квартире, оформленной на 
сводную сестру полковника, было найдено око-
ло 8 млрд руб. в разной валюте, а в целом следо-
ватели и оперативники изъяли порядка 9 млрд 
руб. После этого по требованию Генпрокуратуры 

у самого полковника и его родни судом было об-
ращено в пользу государства большое количест-
во недвижимости и другого имущества. «Общая 
стоимость имущества, фактически уже конфи-
скованного решением Никулинского районно-
го суда города Москвы у родных и близких Дмит-
рия Захарченко, превысила 9 млрд руб.,— отме-
тил защитник Горбатенко.— Причем в эту сум-
му вошли и денежные средства, которые могли 
быть изъяты только по обвинительному приго-
вору суда, да и то в случае, если был бы установ-
лен их преступный характер». Таким образом, по 
мнению господина Горбатенко, было допущено 
серьезное нарушение закона. Другим нарушени-
ем адвокат считает «необоснованное расширение 
круга лиц, к которым было обращено взыскание 
Генпрокуратуры в рамках антикоррупционного 
законодательства». По мнению Александра Гор-
батенко, обращать в доход государства до приго-
вора суда можно было лишь то, что записано на 
жену и несовершеннолетних детей полковника, 
но не на сторонних лиц. «Нашим правоохрани-
телям надо либо соблюдать уже действующий за-
кон,— заявил господин Горбатенко,— либо на за-
конодательном уровне добиться расширения кру-
га лиц и предметов, в отношении которых может 
быть наложено подобное взыскание при приме-

нении антикоррупционного законодательства». А 
вот если бы конфискация имущества осуществля-
лась по результатам уголовного процесса, то след-
ствию, по мнению защитника, пришлось бы еще 
доказывать, что родственники и близкие Дмит-
рия Захарченко знали, что его имущество было 
добыто преступным путем. А сделать это, счита-
ет защитник, в случае с полковником Захарчен-
ко было бы «весьма проблематично». «В обоснова-
ние своего иска об обращении имущества в доход 
государства, поданного в Никулинский суд, Ген-
прокуратура представила лишь специально ото-
бранные материалы секретного уголовного дела, 
основу которых составили оперативные справки 
ФСБ,— пояснил Александр Горбатенко.— Но по 
таким справкам можно отнять деньги у любого».

Между тем родня полковника и сегодня про-
должает жить в уже конфискованных кварти-
рах. «Родных и близких лишь ограничили в пра-
ве владения и распоряжения жильем,— пояснил 
адвокат.— Поэтому даже отец полковника Вик-
тор Захарченко, которого обвиняют в растрате 
4 млн руб. из средств банка 

”
Московское ипотеч-

ное агентство“, по-прежнему находится под до-
машним арестом у себя дома». Отметим, что де-
ло Виктора Захарченко и его сообщников уже по-
ступило на рассмотрение в Мещанский суд Мо-
сквы. Если суд ограничит Дмитрия Захарченко 
в ознакомлении с его делом, то процессы отца и 
сына пройдут почти одновременно.

Алексей Соковнин

Полковника Дмитрия Захарченко 
отрывают от чтения
СКР требует ограничить срок ознакомления  
бывшего полицейского с уголовным делом

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР) со-
бирается проверить криминаль-
ного авторитета Аслана Гагиева 
(Джако), выданного вчера из Ав-
стрии, на причастность к гром-
ким убийствам, совершенным 
в Москве в 90-е годы прошлого 
столетия. Сейчас Джако заочно 
обвиняется в организации пре-
ступного сообщества, совершив-
шего 60 убийств, но в более позд-
ний период. Пытаясь избежать 
экстрадиции, «авторитет» рас-
сказывал австрийскому право-
судию о том, что его преследуют 
по политическим мотивам, а его 
адвокаты представили справку 
о заболевании Гагиева аэрофо-
бией. Австрийские эксперты ули-
чили Джако в симуляции, а со-
трудники СКР — во лжи.

Аслана Гагиева доставили в аэро-
порт Шереметьево рейсовым само-
летом «Аэрофлота». Из Вены в Мо-
скву он летел в наручниках в сопро-
вождении пары сотрудников ФСИН. 
По словам источника 

”
Ъ“, каких-ли-

бо инцидентов во время перелета не 
произошло. На состояние здоровья 
«авторитет» не жаловался.

Аслана Гагиева полиция Вены за-
держала 17 января 2015 года — че-
рез несколько месяцев после того, 
как главное следственное управле-
ние СКР по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу (СКФО) поручи-
ло МВД организовать его междуна-
родный розыск. Генпрокуратура РФ 
направила запрос о его экстради-
ции, однако удовлетворено требова-
ние было не сразу. Защита «авторите-
та», обжалуя решения судов, ссыла-
лась на то, что в России Джако грозят 
«пыточные» условия содержания под 
стражей, а затем и смертная казнь. 
Когда надзорное ведомство предста-
вило в Вену гарантии того, что Гаги-
еву предоставят камеру, соответст-
вующую европейским стандартам, 
а по приговору суда не расстреляют, 
его адвокаты изменили тактику. «Ав-
торитет» дал показания суду, что его 
преследуют по политическим мо-
тивам. Он рассказал, что занимался 
крупным бизнесом, являясь одним 

из руководителей Финансовой ли-
зинговой компании (ФЛК), но был 
вынужден платить откаты до $1 млн 
чиновникам, в том числе в СКР, за 
общее покровительство. По версии 
Гагиева, его начали преследовать по-
сле того, как он перестал давать взят-
ки. При этом Джако утверждал, что 
он являлся и борцом с террориста-
ми. Якобы во время захвата залож-
ников в Беслане он вместе с други-
ми добровольцами участвовал в их 
освобождении.

Впрочем, уже вскоре выяснилось, 
что версия «авторитета» об откатах 
не выдерживает никакой критики. 
Во всяком случае, именно действия 
Джако и его людей привели к бан-
кротству ФЛК в 2011 году, тогда как 
в розыск его объявили через три го-
да. При этом никто из крупных чи-
новников в ход следствия не вмеши-
вался. Преувеличил свою роль Гаги-
ев и в противодействии террориз-
му. Школу №1 Беслана он не штур-
мовал, а семьям пострадавших от те-
ракта оказывал помощь, как тысячи 
людей, оставшихся неравнодушны-
ми к трагедии.

Когда австрийские судьи убеди-
лись в лживости показаний «автори-
тета», его выдаче помешало состоя-
ние здоровья. Защита представила 
данные о том, что их клиент страда-
ет аэрофобией в тяжелой форме. По 
решению суда Аслана Гагиева обсле-
довали два независимых специали-
ста, пришедших к выводу, что он си-
мулировал заболевание.

В ближайшее время Джако 
предъявят официальное обвине-
ние в организации преступного со-
общества, убийств и особо крупного 
мошенничества в ФЛК (ст. 210, 105 
и 159 УК). Уже сейчас известно, что 
он мог быть причастен к убийствам 
крупных чиновников и силовиков 
в Северной Осетии, где изначально 
базировалось ОПС, а также к целой 
серии тяжких преступлений, совер-
шенных в столичном регионе. Сре-
ди заочно инкриминируемых ему 
преступлений — убийства владель-
цев банка «Национальный капитал» 
Дмитрия Плытника, Содбизнесбан-
ка и банка «Кредиттраст» Алексан-

дра Слесарева, председателя прав-
ления банка «Кутузовский» Олега 
Новосельского, бывшего владель-
ца германских верфей Wadan Yards 
Андрея Бурлакова, а также следова-
теля СКР Александра Леонова.

По данным 
”
Ъ“, обвинения не бу-

дут охватывать весь период крими-
нальной деятельности Джако, так 
как за время австрийской отсидки в 
деле появились новые эпизоды. По 
ним следствию придется запраши-
вать разрешение австрийских вла-
стей на привлечение Аслана Гагиева 
к уголовной ответственности.

Кроме того, следствие собирается 
проверить Джако на причастность к 
убийствам, совершенным в Москве 
в 90-е годы. В 1988 году будущий «ав-
торитет» поступил в МИСИ, который 
окончил с большим трудом: его от-
числяли за неуспеваемость и прогу-
лы. При этом, как отметил источник 

”
Ъ“, уже тогда Гагиев (он пользовался 

документами на имя Сергея Морозо-
ва) не был «пай-мальчиком».

В ближайшее время ГСУ СКР по 
СКФО направит на утверждение в 
Генпрокуратуру обвинительное за-
ключение по делу 12 участников 
ОПС Джако, среди которых два быв-
ших офицера спецотряда быстро-
го реагирования «Булат» — Андрей 
Санкин и Виктор Пронин. Их обви-
няют в убийствах и похищениях лю-
дей. Недавно суд ограничил их оз-
накомление с материалами дела. 
23 участника ОПС уже осуждены на 
длительные сроки, семь находятся в 
розыске, а еще один, Георгий Кусов, 
ожидает экстрадиции из Бельгии. Ра-
зыскиваемые, отметил собеседник 

”
Ъ“, являются рядовыми участника-

ми сообщества — «пехотинцами».
К самой же Австрии Джако подал 

иск в Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ), считая, что власти 
этой страны не должны были так дол-
го содержать его под стражей, а тем 
более выносить решения о его выда-
че в Россию. Даже если ЕСПЧ призна-
ет нарушения в этом деле, Аслан Га-
гиев вряд ли сможет воспользовать-
ся денежной компенсацией, так как 
ему грозит пожизненный срок.

Николай Сергеев

К 60 убийствам прибавляют 90-е
Австрия выдала России организатора сообщества киллеров

В суде Южного округа Нью-Йор-
ка жюри присяжных признало 
вора в законе россиянина Ра-
ждена Шулаю виновным по пя-
ти пунктам обвинения. Ему ин-
криминировались создание в 
Нью-Джерси преступной груп-
пировки, состоящей в основном 
из выходцев из Грузии, а также 
рэкет, наркоторговля, незакон-
ная организация азартных игр, 
кражи, в том числе компьютер-
ные, и другие преступления. При 
этом обвинение в подготовке к 
заказному убийству до суда не 
дошло. Теперь в общей сложно-
сти «законнику» грозит до 65 лет 
тюрьмы. Его подельник Автан-
дил Хурцидзе, в прошлом чем-
пион мира по боксу в среднем 
весе по версии WBO, признан ви-
новным в компьютерном мошен-
ничестве и может получить до 
20 лет заключения.

Вор в законе Ражден Шулая (Ра-
жден Питерский, Брат, Рома) был 
задержан год назад в ходе масштаб-
ной операции ФБР и прокуратуры 
Нью-Йорка. Самого «законника» 
взяли в его собственном доме, рас-
положенном на берегу реки Гудзон 
в Нью-Джерси. Одновременно были 
заключены под стражу еще около 
трех десятков членов преступной 
группировки, основу которой со-
ставляли выходцы из Грузии. Тогда 
прокуратура Южного округа Нью-
Йорка выдвинула задержанным об-
винения в заказных убийствах, вы-
могательствах, крышевании прито-
нов, в которых продавались нарко-
тики и незаконно играли в карты, 
выбивании долгов, изготовлении 
фальшивых паспортов и финансо-
вых документов, а также в нарко-
торговле и кражах. Последние, кста-
ти, случались весьма экзотически-
ми: например, в деле фигурирует 
эпизод с хищением пяти тонн шо-
колада. Преступно добытые день-
ги ОПГ отмывала через специально 
для этого зарегистрированную ком-
панию по импорту и экспорту вод-

ки, которая реальной коммерче-
ской деятельностью не занималась.

Нужно отметить, что многие эпи-
зоды в деле стали следствием опера-
тивной разработки, в которой уча-
ствовали агенты ФБР. Так, один из 
них продал членам ОПГ несколько 
партий якобы краденых товаров, а 
другой участвовал в «заказе» убий-
ства и предоставлении для этого 
оружия. Впрочем, этот эпизод до су-
да не дошел.

Многие рядовые члены ОПГ пош-
ли на сделку со следствием и при-
знали свою вину. Дело Раждена Шу-
лаи и Автандила Хурцидзе рассма-
тривалось в соответствии с амери-
канским законом RICO, направлен-
ным против организованной пре-
ступной деятельности. Судье Кэт-
рин Форест, которая более трех не-
дель вела судебный процесс, при-
шлось непросто: в зале постоянно 
присутствовали сторонники вора в 
законе, которые то шумно выража-
ли негодование по поводу предъяв-
ленных подсудимым обвинений, то 
громко смеялись, когда судья пыта-
лась выговорить русские нецензур-
ные выражения, фигурирующие в 
судебных документах в виде запи-
сей переговоров «законника».

В ходе процесса руководитель 
евразийского отдела нью-йоркско-
го бюро ФБР Джон Пенз разъяснял 
присяжным, кто такие воры в зако-
не, что такое воровские понятия и 
«общак». Он также объяснил, поче-
му криминальные лидеры любят 
проводить сходки в русской бане 
— там затруднен процесс тайной ау-
дио- и видеозаписи.

 Эксперт ФБР также рассказал в 
суде о традиции российских тюрем-
ных татуировок, позволяющих ран-
жировать статус заключенных «по 
заслугам». Однако звезд, которые 
должны украшать воров в законе, 
на теле Шулаи не оказалось. Поэто-
му в качестве улик были предъявле-
ны его рубашка и чехол на смартфо-
не, на которых были изображены 
такие звезды. 

По версии обвинения, участни-
ки ОПГ использовали как класси-
ческие криминальные методы (на-
пример, подсылали к клиентам пи-
тейных заведений женщин с кло-
фелином), так и самые современ-
ные, взламывая компьютерные ко-
ды игровых автоматов в казино Ат-
лантик-Сити и Лас-Вегаса. При этом 
большинство членов группировки 
жили на Брайтон-Бич, держа под 
контролем мелкий бизнес русскоя-
зычной диаспоры.

По данным американских пра-
воохранителей, ОПГ поддерживала 
связи с другими криминальными 
группировками, действующими не 
только в США, но также в России и на 
Украине. Сам Шулая, как свидетель-
ствуют его перехваченные разгово-
ры, любил подчеркнуть свое влия-
ние в разных странах. «С любым гру-
зином только назови мое имя и что 
я намерен приехать в Грузию — и 
они будут тихо сидеть на своих зад-
ницах»,— говорил он одному из со-
беседников. «В Америке я поставил 
все на воровские рельсы» — такую 
фразу он произнес в другом разгово-
ре. Нужно сказать, что 41-летний Ра-
жден Питерский не совсем обычный 
вор в законе, хотя и короновали его 
в 2013 году на проходившей на Кип-
ре сходке в полном соответствии с 
традициями. У него не только отсут-
ствуют воровские татуировки, но и, 
несмотря на богатое криминальное 
прошлое, в том числе привлечение 
к уголовной ответственности за раз-
бой и похищение человека, он про-
шел в вузе курс обучения по специ-
альности «экономика и финансы». 

Нужно добавить, что летом 2013 
года вместе с 18 криминальными 
лидерами из бывших республик 
СССР Раждена Питерского задержи-
вали в Европе, но тогда быстро от-
пустили. После задержания в США 
он говорил, что понимает, в чем его 
обвиняют, но не понимает почему. 
Приговор Шулае и Хурцидзе будет 
вынесен через несколько месяцев.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Вору в законе подтвердили  
статус в США
Раждену Питерскому грозит 65 лет американской тюрьмы

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
исполнительный директор ФК 
«Анжи» Эльдар Исаев подозре-
вается полицией Москвы в особо 
крупном мошенничестве: по вер-
сии следствия, обещав болель-
щикам из КНР билеты на мат-
чи чемпионата мира по футболу, 
предприниматель кинул их бо-
лее чем на $1 млн. Представи-
тели господина Исаева, в свою 
очередь, утверждают, что тот 
сам пострадал от нечистоплот-
ных партнеров.

Эльдар Исаев, с января по октябрь 
прошлого года являвшийся испол-
нительным директором ФК «Анжи», 
затем перебрался из Дагестана в Мо-
скву, где стал одним из руководите-
лей ООО «Анжи МСК», которое за-
нимается туристическим бизнесом, 
бронированием билетов, размеще-
нием в гостиницах и проч. 18 июня 
в одном из столичных банков госпо-
дин Исаев был задержан полицей-
скими по поручению следователей 
ГСУ ГУ МВД по Москве в рамках уго-
ловного дела о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Основанием для его уголовного 
преследования послужили заявле-
ния граждан КНР, в которых говори-
лось о том, что китайские любители 
футбола, пожелавшие приобрести 
билеты на матчи чемпионата мира, 
а также забронировать гостиничные 
номера в различных городах России 
и получить паспорта болельщиков, 
собрали и перечислили на счета «Ан-
жи МСК» $1,1 млн. Однако китайцы 
так и не увидели своих билетов и го-
стиничных номеров.

На следующий после задержа-
ния день Эльдар Исаев был допро-
шен в ГСУ ГУ МВД по Москве. В хо-
де следственного действия, дливше-
гося шесть часов, он рассказал, что 
непричастен к хищению денежных 
средств китайцев. По версии подо-
зреваемого, в конце прошлого года 
к нему обратилась китайская юри-
дическая компания с просьбой ор-
ганизовать приобретение билетов 
на чемпионат мира. Господин Иса-
ев утверждает, что внес около 1 тыс. 
китайцев в специальный реестр и 
сделал им паспорта болельщиков. 

С билетами же возникли пробле-
мы. По версии подозреваемого, че-
рез его знакомого бизнес-партнера 
в январе этого года он вышел на не-
ких Алексея, Сергея и Константи-
на, представившихся агентами ФИ-
ФА. Они убедили предпринимателя 
в том, что у них есть определенные 
билетные квоты на ЧМ. 

Деньги, по словам подозреваемо-
го Исаева, он как передал партнерам 
наличными, так и перевел на указан-
ные ими счета. 8 июня в офис ООО 
«Анжи МСК» в Лаврушинском пере-
улке должны были доставить биле-
ты на матчи, однако, по словам го-
сподина Исаева, его партнеры исчез-
ли, а их мобильные телефоны пере-
стали отвечать. В свою очередь пред-
ставители китайцев обратились в по-
лицию, возбудившую уголовное де-
ло вначале по факту происшедшего, 
а затем в отношении господина Иса-
ева и «неустановленных лиц».

Вчера, как стало известно 
”
Ъ“, в 

рамках уголовного дела была задер-
жана и гражданская жена Эльдара 
Исаева, президент ООО ««Анжи МСК» 
Жанна Брютова. По словам адвока-
тов, в ходе допроса следователи яко-
бы предложили ей компромисс: она 
даст показания на господина Исаева 
и они ходатайствуют перед судом о ее 
домашнем аресте, а в противном слу-
чае отправляют в СИЗО. Господина 
Исаева Тверской райсуд по ходатай-
ству следствия вчера заключил под 
стражу на два месяца. На момент сда-
чи номера Жанна Брютова со своей 
позицией не определилась. В ГУ МВД 
по Москве получить комментарии по 
этому делу 

”
Ъ“ не удалось.

Следует отметить, что за послед-
нее время была выявлена целая се-
рия махинаций с билетами на чем-
пионат мира. Например, более 300 
болельщиков из Сербии, заплатив за 
них в общей сложности 4,1 млн руб. 
своему агенту — гендиректору ООО 
«Аэробилеты» Андриане Илич, так и 
не попали на матчи с участием сво-
ей сборной. Поверив мошенникам, 
женщина перевела на их счет более 
3 млн руб., а остальные отдала на-
личными курьеру. Деньги в резуль-
тате пропали. 

Юрий Сенаторов

Китайских 
болельщиков 
обманули  
с чемпионатом мира
Выявлена крупная афера с участием 
бывшего топ-менеджера ФК «Анжи»

По мнению следствия,  
Дмитрий Захарченко знакомится  
со своим делом слишком медленно 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Дома по столичной программе ренова-
ции будут активно строиться на месте 
плоскостных гаражей. Московские влас-
ти снесут около 1 тыс. боксов как мини-
мум на восьми площадках, большинство 
владельцев получат по 150 тыс. руб. ком-
пенсации, следует из материалов Градо-
строительной земельной комиссии (ГЗК) 
Москвы. Эксперты поясняют, что гараж-
ные кооперативы арендуют землю у горо-
да, договоры аренды могут быть расторг-
нуты, но в судах владельцы могут спорить 
о размерах справедливой компенсации.

За последние полгода столичные власти 
приняли решения возводить «стартовые» до-
ма по программе реновации как минимум 
на восьми площадках, которые занимают га-
ражные кооперативы и автостоянки. Это сле-
дует из датированных с декабря 2017 по май 
2018 года протоколов ГЗК, возглавляемой мэ-
ром Сергеем Собяниным. Так, в декабре 2017 
года принято решение «освободить земель-
ные участки» в Измайловском проезде, 5 от 
367 гаражей; на Зеленодольской улице, 30–
32 от 163 боксов и на 8-й улице Соколиной 
горы, 18–22 от 122 гаражей. В апреле 2018 го-
да ГЗК вынесла аналогичные решения о 67 
боксах на Клинской улице и 43 гаражах на 
Зеленом проспекте. Всего с декабря 2017 го-
да в мэрии решили снести более 900 гаражей 
для реализации программы реновации. По 
данным крупнейшего в городе профильного 
объединения владельцев гаражей «Москов-
ский городской союз автомобилистов», в сто-
лице насчитывается 132 тыс. машиномест 
в плоскостных боксах.

Программа реновации утверждена сто-
личными властями в августе 2017 года. В спи-
ске под снос значится 5171 дом (общая пло-
щадь жилья — около 16 млн кв. м) — пример-
но 350 тыс. квартир, в которых проживают 
до 1 млн человек. Взамен переселенцы по-
лучат равнозначное жилье в своем районе 
(за исключением Зеленограда и Новой Мо-
сквы, где речь идет о расселении в пределах 
округа), а также могут выбрать равноценную 
квартиру или денежную компенсацию. В де-
партаменте градостроительной политики 
Москвы обещали, что в 2018 году будет засе-
лено 32 дома общей площадью 400 тыс. кв. м.

В 2017 году еще до старта программы чи-
новники говорили о нехватке свободных 
площадок под новые дома. Примечательно, 
что помимо сносимых гаражей на эти цели 
могут пустить и участки, где их только хоте-
ли построить. Так, в протоколах ГЗК от дека-
бря 2017—января 2018 года говорится о рас-
торжении 20 инвестконтрактов на возведе-
ние боксов, которые мэрия ранее заключала 
со своим же ГУП «Дирекция гаражного стро-
ительства» (структура занималась, в частно-
сти, проектом «Народный гараж»). Чиновни-
кам поручено проработать дальнейшее при-
менение высвобожденных 20 площадок. 
В июне 2018 года Сергей Собянин заявлял 
о начале проектирования и строительства 
по программе реновации на 250 площадках.

В протоколах ГЗК говорится о компенса-
циях за сносимые боксы: в большинстве слу-
чаев владельцы получат по 150 тыс. руб. не-
зависимо от местоположения гаража. Лишь 
в случае со сносом 36 боксов на улице Шуми-
лова, 4 в Кузьминках главе ГУП «Управление 
гражданского строительства» Дамиру Гази-
зову дается поручение заключить «граждан-
ско-правовые сделки» с собственниками се-
ми гаражей «с проведением независимой 
оценки». Причины такой избирательности 
в материалах ГЗК не поясняются. Отметим, 
что в объявлениях о продаже машиномест 
в плоскостных гаражах фигурирует средняя 
цена в 300–500 тыс. руб.

Адвокат Павел Астахов говорит, что га-
ражные кооперативы арендуют землю у Мо-
сквы, а «при наличии общественной необ-
ходимости, скажем, для государственных 
нужд, любой участок земли может быть изъ-
ят за определенную компенсацию». Пред-
ставитель национальной юридической 
службы «Амулекс» Виктория Соколова уточ-
няет, что в случае «ненадлежащего офор-
мления земли снос боксов признается су-
дами законным и без компенсаций». Парт-
нер юридической фирмы Borenius Майя 
Петрова подтверждает, что самовольные га-
ражи сносятся без выплат, в случае изъятия 
земель для госнужд размер компенсаций 
определяется оценщиком, но в Москве — 

«третья ситуация». Госпожа Петрова напо-
минает, что в 2011 году правительство Мо-
сквы приняло постановление 63-ПП о ком-
пенсациях владельцам гаражей, а в августе 
2017 года департамент экономполитики мэ-
рии выпустил распоряжение 164-ПР о мето-
дике подобных выплат. В последнем доку-
менте говорится о компенсациях в 150 тыс. 
руб. владельцам сносимых металлических 
гаражей и 300 тыс. руб. собственникам же-
лезобетонных и кирпичных боксов. «Види-
мо, город решил выпустить такие докумен-
ты, чтобы процедура сноса проходила спо-
койно»,— рассуждает госпожа Петрова.

Столичные власти могут установить еди-
ный размер компенсации, но его можно 
оспорить в суде, рассуждает господин Аста-
хов, ранее участвовавший в судебном про-
цессе о сносе 5 тыс. гаражей в Восточном ад-
министративном округе Москвы. «Владелец 
гаража имеет право бороться за разумную 
компенсацию и равнозначные условия, так 
как при изъятии гаража его положение ухуд-
шается. Мэрия должна предложить ему ме-
сто в ярусной парковке, приоритетное или 
льготное право на автостоянке»,— считает 
адвокат. Однако Виктория Соколова из «Аму-
лекса» поясняет, что сумма компенсации «су-
щественно ниже рыночной стоимости» в свя-
зи с утратой прав на земельный участок, а не-
зависимые оценщики, к которым обращают-
ся граждане, «не учитывают тот факт, что зем-
ля принадлежит городу». Госпожа Соколова 
говорит, что в этой ситуации суды встанут на 
сторону городских властей, поскольку по-
становление 63-ПП о порядке компенсаций 
признано незаконным не было.

Александр Воронов

Реновация въезжает в гаражи
Столичные власти построят дома вместо боксов

Большинство жалоб на нехватку препара-
тов для пациентов с ВИЧ и расходных ма-
териалов для необходимой диагностики 
в последние месяцы поступает от пациен-
тов медучреждений Федерального меди-
ко-биологического агентства РФ (ФМБА), 
сообщают активисты движения «Паци-
ентский контроль». Опрошенные ”Ъ“ 
 эксперты, а также представители ФМБА 
отмечают, что ситуация возникла из-за 
«уменьшения бюджетных ассигнований» 
на закупку препаратов и недостаточных 
поставок антиретровирусных лекарств 
в 2017 году. Вину за задержки в агентстве 
также возложили на пациентов с «низкой 
социальной ответственностью».

«С 1 мая по 19 июня 2018 года на сайт 
Pereboi.ru по поводу отсутствия АРВ-препа-
ратов обратились 66 пациентов из 26 регио-
нов,— сообщили 

”
Ъ“ представители движе-

ния 
”
Пациентский контроль“ (объединяет лю-

дей, живущих с ВИЧ).— Больше всего сообще-
ний поступило из города Заречный Свердлов-
ской области, здравоохранение которого на-
ходится в ведомстве ФМБА (12). Также жалуют-
ся пациенты из медучреждений ФМБА Алтай-
ского и Красноярского краев, Ленинградской 
области». Также пациенты жалуются на отсут-
ствие реактивов, из-за которых им отказыва-
ют в проведении диагностических исследова-
ний (см. 

”
Ъ“ от 23 мая 2018 года). В «Пациент-

ском контроле» предоставили 
”
Ъ“ несколько 

обращений от пациентов. «У меня ВИЧ с 2007 
года,— пишет одна из пациенток медико-са-
нитарной части №32 ФМБА России (Свердлов-
ская область).— Сейчас у меня вторая бере-
менность. В Заречном не получила должного 
обследования. Последний раз анализ на им-
мунный статус у меня брали в октябре 2017 го-
да, на вирусную нагрузку — в июле 2017 года. 
Спрашиваю врача, когда возьмут анализы, от-
вет убил: 

”
перед родами!“». «Две недели назад 

обратилась за препаратами, сказали, что од-
ного из них нет,— пишет еще одна пациентка 
этого медучреждения.— Сегодня снова обра-
тилась: не поступил, и говорят, что неизвест-
но когда будет». «Обращаюсь к вам с огромной 
просьбой помочь моему сыну,— говорится 
в еще одном обращении на сайт 

”
Пациентско-

го контроля“ Pereboi.ru из города Заречный.— 
Ему отказано в двух препаратах. У сына посто-
янное место работы, он в одиночку воспиты-
вает ребенка. Нам предложили купить в апте-
ке, но у нас нет таких средств».

«Почти все аукционы по централизован-
ным закупкам Минздрава РФ на закупку АРВ-
препаратов состоялись, заключена основная 
масса контрактов,— прокомментировали си-
туацию в проекте 

”
Коалиции по готовности 

к лечению“ (проводит независимый монито-
ринг обеспечения ВИЧ-инфицированных па-
циентов лекарственными средствами).— По 
условиям контрактов, первые партии препа-

ратов, а именно, 50% от закупленного количе-
ства, должны были поступить в регионы до 1 
июня. Но пациенты сообщают, что в ряде ре-
гионов лекарств нет до сих пор. В прошлом 
году аналогичная ситуация сложилась из-за 
переходного периода (от региональных заку-
пок к федеральным.— 

”
Ъ“) и по вине постав-

щиков, которые начали поставки позже наме-
ченных сроков». По данным «Пациентского 
контроля», в 2018 году сообщения о нехватке 
препаратов начали поступать с января: «С на-
чала года получены 160 сообщений по поводу 
отсутствия препаратов и средств диагности-
ки от пациентов из 39 регионов». «Получается, 
что на этот год регионы не были изначально 
обеспечены нужным количеством лекарств, 
которого было бы достаточно до начала следу-
ющих поставок»,— комментируют в «Коали-
ции по готовности к лечению».

В ФМБА в ответ на запрос 
”
Ъ“ сообщили, 

что агентство «своевременно представляет 
в Минздрав РФ заявки подведомственных ме-
дицинских организаций»: «Однако в 2015–
2017 годах Минздравом России не были вы-
полнены в полном объеме заявки медорга-
низаций ФМБА России, в том числе в связи 
с уменьшением бюджетных ассигнований 
на закупку антиретровирусных препаратов 
(протокол от 19 февраля 2016 года №2 совеща-
ния в Минздраве России)» (см. 

”
Ъ“ от 12 июля 

2017 года). «Также на стабильность обеспече-
ния препаратами влияет наличие социально-
поведенческой группы риска по заражению 
ВИЧ-инфекцией,— продолжают в ФМБА.— 
Входящие в эту группу лица обладают не толь-
ко низкой социальной ответственностью, но 
и низкой ответственностью за свое здоровье, 
поэтому выявляются уже на той стадии забо-
левания, на которой необходимо срочное на-
значение высокоактивной антиретровирус-
ной терапии, которая не предусмотрена теку-
щими заявками и требует перераспределения 
препаратов между медорганизациями, в свя-
зи с чем могут возникать незначительные за-
держки». В агентстве заверили, что пациен-
ты, которые продолжают лечение, получают 
необходимые препараты в полном объеме, 
«в каждой медорганизации ФМБА России име-
ется запас препаратов для назначения лече-
ния начинающим больным». В Минздраве РФ 
в ответ на запросы пациентов сообщили, что 
в связи с критической ситуацией в Свердлов-
ской области, связанной с отсутствием ряда 
лекарственных препаратов, департамент ле-
карственного обеспечения направил постав-
щикам информацию о первоочередных по-
ставках препаратов в Свердловскую область, 
в том числе в медико-санитарную часть №32 
ФМБА в городе Заречный. «В рамках заклю-
ченных Минздравом России госконтрактов 
осуществляется отгрузка антивирусных пре-
паратов»,— сообщили 

”
Ъ“ в ФМБА.

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированным 
не хватает препаратов
На отказы жалуются  
пациенты медучреждений ФМБА

Российские журналисты со-
ставили доклад для Комите-
та против пыток ООН с приме-
рами давления на сотрудников 
СМИ в связи с профессиональ-
ной деятельностью. Среди авто-
ров — корреспондент ”Ъ“, подго-
товивший статьи о задержаниях 
и избиениях журналистов на ми-
тингах 26 марта 2017 года. На ос-
нове этого и других докладов от 
российских неправительствен-
ных организаций представители 
ООН составят вопросы, которые 
зададут российской делегации 
в ходе 64-й сессии на рассмотре-
нии официального доклада на-
шей страны о выполнении Кон-
венции против пыток.

В докладе, который, как ожида-
ется, будет направлен в ООН 21 ию-
ня, перечислены случаи давления 
на журналистов в России за пери-
од с 2012 по 2018 год. Самым гром-
ким инцидентом стало нападение 
на автобус с сотрудниками СМИ 
в Ингушетии, совершенное 9 мар-
та 2016 года. Неизвестные остано-
вили автобус правозащитной орга-
низации «Комитет против пыток», 
в котором находились восемь со-
трудников СМИ, в том числе корре-
спонденты норвежской газеты Ny 
Tid Ойстен Виндстад и «Шведско-
го радио» Мария Перссон-Лефгрен, 
а также журналист 

”
Ъ“ Антон Пруса-

ков. Нападавшие избили пассажи-
ров, а автобус сожгли. Личные ве-
щи и аппаратура журналистов про-
пали. Президент РФ Владимир Пу-
тин поручил МВД выяснить обсто-
ятельства происшествия, но винов-
ные до сих пор не найдены. Авто-
ры доклада подчеркнули, что дела 
о нападении на журналистов обыч-
но не доходят до суда. Нет результа-
тов расследования гибели скончав-
шегося в апреле 2017 года после на-
падения соучредителя газеты «Но-
вый Петербург» Николая Андру-

щенко и расстрелянного через ме-
сяц главного редактора обществен-
но-политической газеты «Тон-М» 
в Красноярском крае Дмитрия Поп-
кова. Ряд журналистов стали фигу-
рантами уголовных дел: обвинения 
напрямую не связаны с профессио-
нальной деятельностью, но в редак-
циях говорят об обратном. Напри-
мер, журналист «Кавказского узла», 
сообщавший о нарушении прав жи-
телей Чечни, Жалауди Гериев в 2016 
году был обвинен в хранении 160 
грамм конопли. Он утверждал, что 
его вывезли в лес, избили и застави-
ли подписать признание, от которо-
го он потом отказался.

Сотрудники СМИ также получа-
ют травмы и оказываются в автоза-
ках в ходе несогласованных публич-
ных мероприятий. Например, на 
митинге сторонников Алексея На-
вального 26 марта 2017 года, прохо-
дившем в нескольких российских 
городах, в ряде случаев без санкции 
властей сотрудники правоохрани-
тельных органов, по подсчетам 

”
Ъ“, 

помешали работе 17 сотрудников 
СМИ (см. 

”
Ъ“ за 6 апреля 2017 года). 

В их числе журналист карельского 
онлайн-издания «Черника» Алек-
сей Владимиров, которого ударил 
полицейский. А журналист Софико 
Арифджанова была задержана и ош-
трафована за участие в несогласо-
ванной акции протеста. После ми-
тинга вопросы к МВД направил Со-
юз журналистов России. В Санкт-Пе-
тербурге в прокуратуру написали 70 
представителей СМИ, а местный Со-
юз журналистов обратился в МВД. 
«Прокуратура спустила наше пись-
мо в полицию, и все заглохло. А по 
линии Союза журналистов была 
проведена встреча пострадавших 
и представителей МВД, где было за-
явлено, что все хорошо и журнали-
сты сами виноваты»,— ранее сооб-
щила 

”
Ъ“ сотрудник издания «Дело-

вой Петербург» Ирина Панкратова. 

На акции протеста 5 мая 2018 года 
вновь были задержаны 18 журнали-
стов, представители шести СМИ бы-
ли избиты.

«У нас есть договоренность с МВД 
о том, что будет налажено прямое 
сообщение, чтобы журналистов 
не арестовывали (на акциях проте-
ста.— 

”
Ъ“),— заявил 14 июня этого 

года председатель СЖР Владимир 
Соловьев на медиафоруме в Воро-
неже.— Такое, к сожалению, быва-
ет часто». «Согласно статистике Фон-
да защиты гласности, ежегодно фик-
сируются десятки случаев нападе-
ний на журналистов, а число их за-
держаний на акциях протеста растет 
последние пять лет,— пояснила 

”
Ъ“ 

директор Центра защиты прав СМИ 
Галина Арапова.— Журналисты го-
товятся к митингам как на войну. 
Но пресс-карты не спасают от авто-
заков». Она отмечает, что юристам 
сложно обжаловать задержания жур-
налистов на митингах, так как про-
токолы обычно не составляются.

Сведения, указанные в докла-
де, Комитет против пыток ООН ис-
пользует для составления вопросов 
к представителям России в ходе рас-
смотрения официального доклада 
нашей страны о выполнении Кон-
венции против пыток и других бес-
человечных видов обращения и на-
казания. Сессия комитета прой-
дет с 23 июля по 10 августа этого го-
да. В составе российской делегации 
будут по одному представителю от 
МВД, Минюста, СКР, Генпрокурату-
ры, ФСИН, МИДа и других ведомств 
России. Напомним, государства, ра-
тифицировавшие конвенцию, раз 
в четыре года представляют доклад, 
а члены комитета составляют свое 
мнение, изучая альтернативные до-
клады НКО и прессу, чтобы затем по-
ставить вопросы перед делегацией 
страны. Россия предоставила свой 
доклад в 2016 году.

Анастасия Курилова

Российские журналисты 
доложили о себе
Они намерены через ООН выяснить,  
почему на них оказывается давление

2 млрд руб. аванса, который 
правительство Севастопо-
ля в прошлом году перевело на 
счет подрядчика строительства 
очистных сооружений «Южные» 
(должны быть построены в рам-
ках ФЦП развития Крыма и Се-
вастополя до 2020 года) в банк 
ОФК (весной ЦБ отозвал его ли-
цензию), находятся в «третьей 
очереди» погашения. Об этом 

”Ъ“ рассказал депутат Госдумы 
от Севастополя Дмитрий Белик. 
Соответствующий ответ на его 
запрос дал Центробанк РФ. Гу-
бернатор Дмитрий Овсянников 
в начале июня заявил, что стро-
ительство очистных сооружений 
ведется, подрядчик «активно 
участвует в собраниях креди-
торов» банка, а все вопросы по 
погашению им задолженности 
должны быть решены до 12 июля 
В заксобрании Севастополя ”Ъ“ 
говорят, что перевод в третью 
очередь погашения на практи-
ке означает, что вернуть деньги 
вряд ли удастся.

По информации 
”

Ъ“, 25 декаб-
ря 2017 года между государствен-
ным казенным учреждением горо-
да Севастополя «Управление по экс-
плуатации объектов городского хо-
зяйства» (госзаказчик, действую-
щий от имени субъекта Российской 
Федерации — города федерально-
го значения Севастополя) и акцио-
нерным обществом Научно-произ-
водственное предприятие «Биотех-
прогресс» (подрядчик) был заклю-
чен государственный контракт № 
15КОС-ЭА (копия есть у 

”
Ъ“). Под-

рядчик взял на себя обязательства 
своевременно выполнить на усло-
виях контракта работы по строи-
тельству канализационных очисти-
тельных сооружений (КОС) «Юж-

ные» в Севастополе. В контракте 
был пункт о казначейском сопрово-
ждении: «4.2.26. Открыть лицевой 
счет для учета операций неучастни-
ка бюджетного процесса в терри-
ториальном органе Федерального 
казначейства в течение десяти ра-
бочих дней с момента заключения 
настоящего контракта, и в течение 
пяти рабочих дней с даты откры-
тия письменно уведомить об этом 
заказчика». Однако 26 декабря 2017 
года было заключено допсоглаше-
ние (копия есть у 

”
Ъ“) к госконтрак-

ту, которым этот пункт контракта 
исключался. Более 2 млрд руб. аван-
са были перечислены на счет под-
рядчика в банке «Объединенный 
финансовый капитал». 16 апреля 
2018 года ЦБ РФ отозвал у этого бан-
ка лицензию, а аванс был заморо-
жен на его счетах.

Депутат Госдумы Дмитрий Белик 
рассказал 

”
Ъ“, что также направил 

запросы в Росфинмониторинг и Ген-
прокуратуру: «Чиновники, которые 
причастны к такой ситуации, долж-
ны быть наказаны, чтобы ни у кого 
больше не появлялось желание вот 
так шутить с бюджетными деньга-
ми». У господина Белика, по его сло-
вам, есть «слабый оптимизм», что 
удастся вернуть 2 млрд руб. аван-
са, и он не уверен, удастся ли в ито-
ге построить очистные сооружения 
и сдать их вовремя. По словам госпо-
дина Белика, теперь все платежи по 
ФЦП свыше 100 млн руб. будут осу-
ществляться под строгим казначей-
ским контролем.

Глава бюджетного комитета зак-
собрания Севастополя Вячеслав Ак-
сенов (он много лет работал в бан-
ковской сфере) сказал 

”
Ъ“, что тре-

тья очередь погашения на практи-
ке означает: средства либо не будут 
возвращены, либо удастся добиться 

возврата лишь «небольшой части». 
По его словам, депутаты заксобра-
ния города обращались в прокура-
туру Севастополя по поводу ситуа-
ции с авансом: «Был получен ответ, 
что установлен факт нарушения за-
конодательства, и материалы будут 
переданы в правоохранительные ор-
ганы для реагирования». Также про-
верку, по его словам, планирует про-
вести Контрольно-счетная палата Се-
вастополя.

В правительстве Севастополя не 
ответили на запрос 

”
Ъ“, который 

был направлен еще в конце апреля. 
Также ответ не был получен после 
неоднократных обращений в пресс-
службу исполнительной власти горо-
да. В АО «Биотехпрогресс» на запрос 

”
Ъ“ также не ответили. На пресс-кон-

ференции в начале июня губерна-
тор Севастополя Дмитрий Овсянни-
ков заявил, что очистные сооруже-
ния будут построены, несмотря на 
перевод аванса в обанкротивший-
ся банк. «

”
Биотехпрогресс“ — круп-

ная компания... Компания подтвер-
ждает, что это (ситуация с авансом.— 

”
Ъ“) не изменит ее планов по стро-

ительству КОС 
”
Южные“ в срок»,— 

сказал господин Овсянников. Он до-
бавил, что строительство очистных 
сооружений ведется, подрядчик «ак-
тивно участвует в собраниях креди-
торов» банка, а все вопросы по пога-
шению им задолженности должны 
быть решены до 12 июля. Планиру-
ется, что после реконструкции КОС 
«Южные» сточные воды будут очи-
щаться, в том числе, химическим 
способом (сейчас применяется лишь 
механическая очистка). На реализа-
цию проекта в рамках ФЦП разви-
тия Крыма и Севастополя выделено 
больше 6,5 млрд руб.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Севастопольские  
очистные сооружения  
попали в «третью очередь»
Два миллиарда рублей аванса подрядчикам  
зависли на счетах банка ОФК

Гаражи перестанут быть  
привыч ной деталью ландшафта 
тех районов Москвы,  
где развер нутся первые стройки 
по программе реновации 
ФОТО ДЕНИСА МЕДВЕДЕВА/ 

PHOTOXPRESS.RU



F-35 для Турции преодолели 
законодательный барьер
США передадут Анкаре  
истребители пятого поколения

Сегодня Турция получит от Пен-
тагона первые два истребителя 
F-35, передачу которых на днях 
попытался заблокировать Сенат 
США. Возражения американских 
законодателей связаны с плана-
ми Анкары приобрести россий-
ские зенитные ракетные систе-
мы С-400. В Вашингтоне считают, 
что российско-турецкое сотруд-
ничество в военно-технической 
области противоречит союзниче-
ским обязательствам Турции пе-
ред США и НАТО. В преддверии 
намеченных на 24 июня выборов 
в Турции получение F-35 стано-
вится новой победой президен-
та Реджепа Тайипа Эрдогана, 
не поддавшегося давлению США.

О подготовке к передаче Турции 
истребителей пятого поколения 
F-35, которая должна состояться се-
годня в Форт-Уэрте (штат Техас), со-
общил официальный представи-
тель Пентагона Майк Эндрюс. По 
его словам, после церемонии полу-
чения турецкой стороной двух ис-
требителей они будут направлены 
на авиабазу Люк в штате Аризона, 
куда уже прибыли турецкие пилоты 
и специалисты по техническому об-
служиванию. О готовности осуще-
ствить первую поставку Анкаре F-35 
заявила и компания-производитель 
Lockheed Martin Corporation.

В свою очередь, глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу, подтвер-
дивший телеканалу NTV, что «два 
истребителя будут переданы нам 21 
июня», напомнил, что Сенат США 
пытался заблокировать сделку, ко-
торая может стать одной из самых 
крупных в американо-турецком 
оборонном сотрудничестве. Напом-
ним, что в Анкаре проявляют заин-
тересованность в приобретении бо-
лее чем ста истребителей-бомбарди-
ровщиков F-35 (общая сумма сделки 
оценивается в $10 млрд).

Между тем интрига вокруг то-
го, получит ли Турция F-35, сохра-
нялась до последнего момента. Си-
туация резко осложнилась в поне-
дельник, когда Сенат США принял 
законопроект о бюджете Пентаго-
на на 2019 финансовый год в разме-
ре $716 млрд, который лишает гла-
ву Пентагона права на поставку аме-
риканских вооружений Турции до 
предоставления профильным ко-
митетам Сената доклада об оборон-
ном сотрудничестве с этой страной.

Законодатели хотят получить от 
Пентагона четкие разъяснения от-
носительно того, как увязать планы 
приобрести у России ЗРК С-400 с тем, 
что на вооружении у Турции уже на-
ходится американская техника. При 
этом на Капитолийском холме уже 
призвали администрацию Трам-
па ввести против Анкары санкции 
в случае закупки ею С-400.

По словам военного источника 

”
Ъ“ в Москве, российско-турецкие 

отношения в сфере ВТС на сегод-
няшний день ограничиваются кон-
трактом на поставку Турции зенит-
ной ракетной системы С-400 «Три-
умф» (четыре дивизиона на сумму 
около $2,5 млрд, из которых 55% по-
кроет российский кредит). Этот кон-
тракт Москва и Анкара подписали 
в конце 2017 года. По информации 
турецкой стороны, первые постав-
ки С-400 должны начаться не позд-
нее июля 2019 года, хотя изначаль-
но передача первых компонентов 
системы намечалась после 2020 го-
да. Договоренность об ускорении 
поставок была достигнута в ходе 
переговоров президентов России 
и Турции Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана в Анкаре (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля).

Переговоры по другим типам во-
оружений и военной техники меж-
ду сторонами не ведутся. При этом, 
по словам собеседника 

”
Ъ“ в рос-

сийском военно-промышленном 
комплексе, ситуация вокруг поста-
вок Анкаре истребителей F-35 ле-
жит «исключительно в плоскости 
двух стран», «которые сами долж-
ны разрешить эту ситуацию». Ра-
нее турецкая газета Yeni Safak сооб-
щала, что в случае отказа США по-
ставлять Турции боевые самолеты, 
Анкара будет готова закупить рос-
сийские истребители пятого поко-
ления Су-57. Однако источники 

”
Ъ“ 

в авиапромышленности РФ сооб-
щили, что на официальном уровне 
речи о такой сделке никогда не ве-
лось, а сама публикация могла быть 
призвана оказать давление на США 
в вопросе поставок F-35.

Примечательно, что после при-
нятия сенатской версии законопро-
екта о бюджете Пентагона на 2018 
год свою версию документа пред-
стоит подготовить Палате предста-
вителей Конгресса, после чего обе 
палаты должны будут согласовать 
финальную версию. Учитывая, что 

процесс прохождения законопро-
екта о бюджете на Капитолийском 
холме не завершен, Белый дом 
с Пентагоном и пытаются сыграть 
на опережение. 

Со своей стороны, Анкара уже 
дала понять, что не поддастся дав-
лению США. Во вторник премьер-
министр Турции Бинали Йылды-
рым назвал попытки заблокиро-
вать поставки F-35 «достойными со-
жаления» и «идущими вразрез с ду-
хом стратегического партнерства». 
Он добавил, что «у Анкары есть аль-
тернативы», не уточнив, впрочем, 
о чем идет речь.

Как пояснил 
”
Ъ“ научный сотруд-

ник Центра ближневосточных стра-
тегических исследований (ORSAM) 
в Анкаре Ойтун Орхан, Турция бу-
дет и дальше придерживаться неза-
висимого подхода при выборе по-
ставщика вооружений. «Если США 
заблокируют поставки F-35, они не 
смогут помешать Турции искать 
другие источники поставок»,— счи-
тает эксперт.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты об-

ращают внимание на то, что непро-
стая ситуация, в которой оказалась 
Турция, заключившая контракт на 
поставку С-400 и оказавшаяся перед 
угрозой американских санкций, 
схожа с тем положением, в котором 
сегодня находится Индия, в вопро-
сах ВТС вынужденная балансиро-
вать между Москвой и Вашингто-
ном (см. 

”
Ъ“ от 20 июня). 

«Амбиции Турции весьма вели-
ки и предполагают создание соб-
ственного истребителя пятого по-
коления, систем ПВО, боевых тан-
ков и кораблей. У страны есть се-
рьезные успехи в создании легкой 
бронетехники, артиллерии, сис-
тем ПВО и радиоэлектронной борь-
бы»,— напомнил 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник НИУ ВШЭ Василий 
Кашин. «Турецкая мотивация к со-
хранению и развитию военно-тех-
нических связей с Россией отчасти 
сходна с индийской. Разница в том, 
что отношения президента Эрдо-
гана с Западом и США намного ху-
же, чем у правительства индийско-
го премьера Нарендры Моди, да-

же невзирая на членство Турции 
в  НАТО»,— продолжает эксперт. 

Схожего мнения придерживает-
ся директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов. «По-
ставляя Анкаре истребители F-35, 
несмотря на сопротивление Кон-
гресса, администрация президента 
Трампа дает понять, что она также 
не хочет рассориться с Турцией, как 
и избегает жесткого клинча с ин-
дийским правительством Нарен-
дры Моди. Тем не менее, как и в слу-
чае с Индией, по отношению к Тур-
ции роль злого следователя пытает-
ся сыграть Конгресс США. При этом 
в вопросах ВТС поле для маневра 
у президента Эрдогана более огра-
ничено, чем у индийского руковод-
ства, учитывая, что, в отличие от Ин-
дии, Турция встроена в евроатлан-
тическую систему безопасности»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Пухов. 

Между тем логику Анкары, пыта-
ющейся снизить свою зависимость 
от западных партнеров, разъясня-
ет Василий Кашин. По словам экс-
перта, проявлявшееся и ранее не-
желание США и ЕС идти навстре-
чу Турции во многих вопросах, свя-
занных с передачей технологий, на 
протяжении последних лет побу-
ждало Турцию все более активно ис-
кать альтернативных партнеров. За-
метное место среди них занял Пе-
кин, еще при предыдущей адми-
нистрации в Белом доме заключив-
ший контракт на поставку Анкаре 
китайских систем ЗРК HQ-9 (при-
мерный аналог С-300). Реализация 
этой сделки была сорвана только 
после личного вмешательства пре-
зидента Обамы, который звонил по 
этому вопросу Реджепу Тайипу Эр-
догану. Тем не менее в 2000-е годы 
именно с китайской помощью Тур-
ция сумела наладить производство 
баллистических ракет малой даль-
ности J600T Yildirim , тяжелых РСЗО 
Kasirga, а также некоторых других 
систем оружия.

Учитывая опыт отказа турецкой 
стороны от китайской сделки по 
ЗРК HQ-9, в вопросе о С-400 админи-
страция Трампа рассчитывает дей-
ствовать по той же схеме, не остав-
ляя попыток отыграть ситуацию на-
зад и добиться того, чтобы уже под-
писанный единственный оружей-
ный контракт Анкары с Москвой 
так и не был реализован. О том, что 
администрация Трампа активно ра-
ботает в этом направлении, в част-
ности, ранее сообщил на слушани-
ях в комитете по иностранным де-
лам Палаты представителей госсе-
кретарь США Майк Помпео.

Впрочем, в ответ в Анкаре да-
ют понять, что отказа от контракта 
с Москвой, как это было с китайски-
ми ЗРК HQ-9, не произойдет. «Мы 
покупаем системы С-400 у России. 
Этот вопрос закрыт»,— подтвердил 
во вторник в интервью телекана-
лу NTV глава МИД Турции Мевлют 
 Чавушоглу.

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов,  
Кирилл Кривошеев 

Два истребителя-бомбар-
дировщика F-35 станут 
первыми ласточками  
в контракте на сто машин, 
которые Турция намерена 
приобрести у США  
ФОТО MASTER SGT. DONALD R. ALLEN
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В центральный аппарат 
МИД РФ прибывает 
подкрепление из Китая
Главой Первого департамента Азии МИД Рос-
сии вместо отбывающего послом в Южную Ко-
рею Андрея Кулика станет Георгий Зиновьев, 
советник-посланник посольства РФ в Китае. 
Об этом ”Ъ“ сообщили несколько дипломатиче-
ских источников. Посол РФ в Таиланде Кирилл 
Барский, о возможности назначения которого 
на эту должность ”Ъ“ писал 6 июня, действитель-
но возвращается в Москву, предположительно, 
осенью, но о его будущей должности пока ниче-

го не известно. Предположительно, на смену 
ему в качестве представителя РФ в Таиланде бу-
дет назначен Евгений Томихин, имеющий сей-
час должность посла по особым поручениям.

Георгий Зиновьев окончил Институт стран 
Азии и Африки МГУ с дипломом историка-вос-
токоведа, специализирующегося на Китае. 
Получил степень кандидата наук. В институте 
увлекался изучением классического варианта 
китайского языка вэньянь, а также историей 
средневекового Китая. После окончания ин-
ститута поступил на работу в МИД. В 1990-е 
годы работал в генконсульстве РФ в Шанхае, 

в начале 2000-х годов — заместителем главы 
Московско-Тайбэйской комиссии по эконо-
мическому и культурному сотрудничеству 
 (неофициальное представительство РФ 
на Тайване). Работал также в центральном 
 аппарате МИД РФ, где был заместителем 
 директора Первого департамента Азии.

Во время работы в Шанхае написал путево-
дитель по городу. Также издал две книги — 
по американо-китайским отношениям и о внеш-
ней политике КНР. В настоящий момент работа-
ет советником-посланником посольства РФ 
в Китае. Михаил Коростиков

«Если сенаторы едут с целью нас 
поучать, то диалога не получится»
Глава международного комитета Совета федерации 
Константин Косачев — о визите коллег из США

В конце следующей недели в Россию должна при-
ехать группа американских сенаторов, которые 
 собираются обсудить со своими российскими кол-
легами накопившиеся проблемы в двусторонней 
и многосторонней повестках. Своими ожидания-
ми от визита со специальным корреспондентом ”Ъ“ 
Владимиром Соловьевым поделился председа-
тель международного комитета Совета федерации 
 Константин Косачев.

— В Москву едут американские сенаторы-республи-
канцы. Все жестко высказывались о том, как Ва-
шингтону нужно строить отношения с Россией. По 
сути, летят ястребы. На что расчет? Судя по их по-
зиции, впору ожидать боксерского поединка меж-
ду американскими и российскими сенаторами, а не 
дискуссий.
— Слово «расчет» должно адресоваться американцам, 
ведь инициатива визита принадлежит им. Я лично до 
попадания в американские санкционные списки в апре-
ле этого года предпринимал очень много усилий, чтобы 
были восстановлены контакты по линии профильных 
комитетов по международным делам Совета федерации 
и Сената США. Но и мне, и моим коллегам неизменно 
говорили и продолжают говорить «нет». Сейчас появля-
ется эта делегация. Очень хорошо, что инициатива про-
явлена, но с нами не согласовывались ни сроки, ни про-
грамма, ни состав участников.
— А с кем согласовывались?
— Мы явочным порядком узнали из ноты посольства 
США, адресованной МИД России, что в Россию едет та-
кая делегация. С точки зрения дипломатического про-
токола такие ноты и вообще организация таких визи-
тов через МИД — нормальная практика. Но если речь 
идет о налаживании контактов, должны существовать 
и прямые отношения. Мы с большинством парламен-
тов договариваемся о подобного рода визитах напря-
мую — когда уместно, о чем будем говорить и так да-
лее. В данном случае мы узнали о визите из обраще-
ния в наш адрес МИД России, который получил ноту 
посольства США в Москве. С какими целями едут аме-
риканские сенаторы, остается догадываться. Их вы-
сказывания (о России.— 

”
Ъ“) не сильно обнадежива-

ют. Мы будем только приветствовать, если американ-
цы приедут с желанием, во-первых, разобраться в Рос-
сии и в наших отношениях поглубже и получше, а во-
вторых, как-то инициировать возобновление межпар-
ламентского диалога. Тогда все получится. Если же се-
наторы едут с целью нас поучать, рассказывать, где Рос-
сия не права и как с ней намерен таким же явочным по-
рядком обращаться Конгресс США, то визит станет бес-
смысленным и диалога по определению не получится.
— Ответный визит российских сенаторов в США 
возможен?
— Нет и не должно быть ничего невозможного. Но 
сначала американской делегации, раз уж они иници-
ативно приехали в Россию, предстоит объяснить за-
мысел визита, намерения, изложить свое видение то-
го, как наши межпарламентские контакты могут раз-
виваться дальше. Тем более что сами американцы 
создали к этому массу препятствий. Давайте посмо-
трим на комитет Совета федерации по международ-
ным делам. Его председатель и один из двух первых 
заместителей, коллега Владимир Джабаров, находят-
ся под американскими санкциями. Другой первый 
зампред — в недавнем прошлом посол России в США 
Сергей Кисляк — тоже имеет известную предысто-
рию «отношений с США». Вот три человека, возглавля-
ющие комитет по международным делам. Все трое до-
вольно специфичные — с точки зрения США — парт-
неры для диалога. Но это исключительно точка зре-
ния США, надуманная и безосновательная точка зре-
ния, которую я оставляю на их совести.
— Сейчас много говорят о возможной встрече пре-
зидентов двух стран Владимира Путина и Дональ-
да Трампа. Уже вроде и столицу для саммита в Ев-
ропе подбирают. Такое ощущение, что от этой 
встречи ожидают решения всех проблем в двусто-
ронних отношениях. Может такая встреча двух ли-
деров все решить?
— Не думаю, что кто-то у нас считает эту встречу самоце-
лью и готов добиваться ее только ради того, чтобы она 
произошла. Такой формат исключительно важен и, со-
ответственно, должен быть самым тщательным обра-
зом подготовлен. Встреча должна быть содержательной, 
а еще лучше результативной — вот самое главное. Что-
бы это произошло, недостаточно договориться о встре-
че — нужно ее готовить. Для этого должны включаться 
каналы подготовки, и они должны быть множествен-
ными. Должны быть задействованы и дипломаты, и во-
енные, и представители финансово-экономических 
структур, и эксперты по борьбе с терроризмом, и мно-
гие, многие другие.

Есть большое число актуальных для российско-аме-
риканских отношений вопросов. Но каналы большей 
частью заморожены, не функционируют, договари-
ваться нет возможности. Когда только начиналось дав-
ление США на Россию, я, признаюсь, одной из глав-
ных проблем назвал не смену риторики и даже не по-
явление санкций в отношении России, а заморажива-
ние деятельности так называемой президентской ко-
миссии. Она была создана в момент «перезагрузки» дву-
сторонних отношений, и на последнем этапе, если не 
ошибаюсь, в ней было 27 различных механизмов. Об-
суждалось все без исключения — от макроэкономики 
до прав человека. В результате обсуждений из 27 воз-
можных тем на саммиты выносились далеко не все, но 
с согласованной готовностью двигаться вперед по ряду 
конкретных направлений. Сейчас этого нет. Эпизодиче-
ские контакты есть, но о системной работе речь не идет. 
Поэтому, на мой взгляд, нужно заниматься прежде все-
го размораживанием каналов двустороннего сотрудни-
чества, с тем чтобы говорить о содержательной встре-
че. Организовать такую работу можно довольно быстро. 
Уверен, у сторон накопилось понимание того, где про-
блемы и где развязки этих проблем. Но это нужно сде-
лать как можно быстрее.
— Почему отношения России с коллективным За-
падом — ЕС и США — настолько плохие, а, скажем, 
с Китаем общий язык, получается, находить легче? 
Что мешает договориться с теми, кто во многих от-
ношениях ближе Москве?
— Первое — по той причине, что Россия одна из немно-
гих, а может, и единственная крупная мировая держа-
ва, которая не соглашается с претензией Запада на од-
нополярный мир. Конечно, с Западом не согласны те 
же китайцы, в этом нет сомнений. Но мы видим, что 
они предпочитают не идти в лобовую, а делают ставку 
на свою экономическую мощь, и делают это совершен-
но обоснованно. Я был бы рад, если бы у России была 
такая же возможность.
— Не наш путь?
— Это должно быть нашим путем. Увы, мы упустили до-
вольно много времени, достаточно топорно провели ре-
формы переходного периода — перехода от социалисти-
ческой к рыночной экономике. В отличие от китайцев 
мы на этом пути много выстрелов в собственные ноги 
произвели. Но это данность, которую приходится толь-
ко констатировать. Мы не находимся в том положении, 
в котором находится Китай. И, увы, должны отстаивать 
свои интересы в глобальном меняющемся мире в пер-
вую очередь политическим инструментарием. Через 
фиксацию своей линии — в данном случае линии несо-
гласия с однополярным миром.

При этом, кстати, мы находим полное взаимопо-
нимание с Китаем, с другими нашими партнерами по 
БРИКС. Но, беря на себя инициативу, мы навлекаем на 
себя и стрелы, когда Россия начинает Западом воспри-
ниматься главной проблемой, виновником того, что 
у него что-то не получается в глобальном контексте или 
во внутреннем развитии. На Россию начинают «навеши-
вать» не только проблемы Ирана, Сирии, КНДР, но и про-
блемы в собственных странах, например усиление ра-
дикальных партий или приход к власти неспрогнози-
рованных победителей. Вплоть до обвинений в прово-
цировании неконтролируемой миграции и дающих «не 
тот» результат референдумов. Все это оказалось соблаз-
нительно не объяснять собственными просчетами в по-
литике, но априори списывать на Россию. И если начи-
налось все с того, что мы оказались в противоположных 
лагерях исходя из понимания, каким должен быть мир, 
то закончилось довольно неожиданно и для нас, и для 
Запада тем, что Россию пытаются сделать притчей во 
языцех и чуть ли не козлом отпущения во всех возмож-
ных и невозможных случаях. Хотя, впрочем, уверен, что 
это еще не конец истории.

полная версия 
kommersant.ru/12353

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет основатель ПИР-
Центра, член Консультативного 
совета при генеральном секрета-
ре ООН по вопросам разоружения 
 Владимир Орлов:
— Будь то архитектура европейской 
безопасности, иранский атом или 
противодействие международному 

терроризму, ты истинный профес-
сионал своего дела. Никогда не за-
шоренный, с аллергией на чванст-
во, ты открыт новым идеям, ищешь 
их, умея внимательно слушать — 
а в наше время это уже редкость,— 
умея выстраивать продуктивный 
диалог и с коллегами по «диплома-

тическому цеху», и с экспертно-ана-
литическим сообществом. Вообще, 
у тебя какая-то замечательная вну-
тренняя свобода. И еще ты просто 
очень обаятельный, очень человеч-
ный человек. С днем рождения!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
заместителю генерального секретаря ООН  
Владимиру Воронкову

Турция и Индия оказались в схожей 
ситуации: они заключили с Россией 
контракт на поставку С-400 и теперь 
им угрожают американские санкции
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22555,43 (+276,95)
РТС 1119,21 (+22,29)
FTSE 100 7627,4 (+23,55)

DAX 30* 12695,16 (+17,19)
DJIA* 24711,35 (+11,14)
NASDAQ Composite* 7802,02 (+76,435)

*На 21:14.    По данным агентства Reuters. 
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● 74,86тыс. пунктов ● 24,712

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.06.18
Австралийский доллар 46,9942
Английский фунт 83,6888
Белорусский рубль** 31,7690
Датская крона* 98,6777

Доллар США 63,6175
Евро 73,6118
Индийская рупия*** 93,3424
Казахский тенге*** 18,6365

Канадский доллар 47,8507
Китайский юань* 98,3163
Норвежская крона* 77,6363
СДР 89,5480

Сингапурский доллар 46,8741
Новая турецкая лира 13,3754
Украинская гривна* 24,0157
Шведская крона* 71,4546

Швейцарский франк 63,8153
Японская иена*** 57,7580
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Есть два рода жульничества та-
кие зловредные, что их следовало 
бы уничтожить законодательной 
властью: финансовый рынок и кра-
жа со взломом, говорит в рассказе 
«Кто выше?» О’Генри «благородный 
жулик» Джефф Питерс. Власти, ко-
нечно, не разделяют обывательского 
представления о финансовом рынке 
как об одном большом жульничестве, 
а пытаются с помощью законодатель-
ства установить на этом рынке спра-
ведливые правила игры. Однако сле-
дование букве закона дает иногда по-
разительные результаты.

Осенью 2017 года в результате сана-
ции ряда активов групп «Открытие» 
и «Росгосстрах» банк «ФК Открытие» 
и связанные с ним компании консо-
лидировали 96,7% крупнейшей стра-
ховой компании «Росгосстрах». Соот-
ветственно, у мажоритария возникла 
обязанность выкупить оставшиеся 
в свободном обращении акции. Круп-

нейшим миноритарием страховой 
компании (с долей около 2,9%) оказа-
лась ФГ «Будущее». Но отношения фи-
нансовой группы и банка к этому вре-
мени уже нельзя было назвать без-
облачными — они скатились к много-
миллиардным взаимным претензи-
ям и судебным разбирательствам (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля).

Но что же делать, когда закон тре-
бует заплатить своему заклятому оп-
поненту? Действовать в буквальном 
соответствии с текстом соответству-
ющих статей. И в октябре «ФК Откры-
тие» выставил миноритариям обяза-
тельную оферту. Но в конце декабря 
он улучшил ее условия — уменьшив 
срок оплаты за бумаги с 17 до 10 дней. 
Изменение предложения продлило 
и срок его принятия на 25 дней. Воз-
можно, в банке рассчитывали, что 
у «Будущего» к этому времени уже сме-
нится акционер, а уж с новым собст-
венником можно было бы и рассчи-
таться. Однако владелец ФГ остался 
прежним, и банк продолжил «улуч-
шать» условия. За шесть месяцев этого 
года он семь раз сокращал срок опла-
ты за акции СК «Росгосстрах».

«Мы хотим обеспечить всем ми-
норитариям 

”
Росгосстраха“ право 

на предъявление своих акций к про-
даже»,— пояснили в «ФК Открытие». 
Но с момента обязательного пред-
ложения уже прошло более полуго-
да, а акции до сих пор не выкупле-
ны. А улучшать предложение еще 
есть куда. Когда срок перевода де-
нег сократится до одного дня, мож-
но, например, увеличивать цену вы-
купа на доли копейки за одну акцию. 
И «играть на повышение» еще полго-
да. Если в какой-то момент у ФГ «Буду-
щее» не сменится акционер. Тем бо-
лее что весной появился реальный 
интересант в пенсионном активе Бо-
риса Минца (см. 

”
Ъ“ от 11 мая).

Не нам оценивать взаимоотноше-
ния между финансовыми группами. 
Но действия по букве, а не по духу за-
кона, как кажется, не очень достойны 
банка, владельцем которого является 
сам мегарегулятор, который и устанав-
ливает правила игры на финансовом 
рынке. Что же тогда ожидать от част-
ных банкиров? И как сам ЦБ оценива-
ет ситуацию? Он, как обычно, не ком-
ментирует действующие кредитные 
организации. По крайней мере, наш 
запрос остался без ответа.

правила  
игры

Что делать, когда за-
кон требует за платить 
своему заклятому оп-
поненту?  Действовать 
в буквальном соответ-
ствии с текстом соот-
ветствующих статей

по улучшению качества обслу-
живания миноритариев изучает 
 корреспондент отдела финансов

Илья Усов

MediaMarkt растворится в «М.Видео»
Бренд уйдет из России после продажи бизнеса группе «Сафмар»

Немецкий ритейлер Ceconomy запла
тит группе «Сафмар» семьи Гуцерие
вых $470 млн за 15% в крупнейшей рос
сийской сети электроники «М.Видео»: 
часть этой суммы — $170 млн — поку
патель оплатит российскими магази
нами MediaMarkt. До середины 2019 
года они сменят вывески на «М.Видео» 
и «Эльдорадо». 

В среду стали известны подробности сдел-
ки по продаже группой «Сафмар» (принадле-
жит семье Гуцериевых) 15% в «М.Видео» не-
мецкой Ceconomy. Общая ее сумма соста-
вит $470 млн, сообщил на телефонной кон-
ференции председатель совета директоров 
«М.Видео» Саид Гуцериев. По его словам, де-
нежная часть сделки будет $300 млн. Кро-
ме них «Сафмар» получит от Ceconomy рос-
сийский бизнес MediaMarkt, который позд-
нее перейдет на баланс ООО «М.Видео менед-
жмент» (структура ПАО «М.Видео»). За магази-
ны MediaMarkt «М.Видео» заплатит уже «Саф-
мар» $170 млн — это будут как собственные, 
так и заемные средства. Долг ритейлера к кон-
цу года увеличится с 47 млрд до 55 млрд руб. 

Сделку с Ceconomy планируется закрыть 
в третьем квартале 2018 года после одобре-
ния Федеральной антимонопольной служ-
бой. Юридическое слияние завершится к кон-
цу 2019 года. После продажи 15% в «М.Видео» 
доля «Сафмар» в компании снизится до 42,7%, 
free-float не изменится — 42,3%. 

Исходя из названных параметров, 100% 
«М.Видео» оценены в $3,13 млрд. Во вторник 
на закрытии торгов на Московской бирже ка-
питализация ритейлера была 74,42 млрд руб., 
или $1,17 млрд (по курсу ЦБ на 19 июня). Ди-
ректор агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров считает, что $170 млн, ко-
торые приходятся на магазины MediaMarkt, 
не должны учитываться в оценке «М.Видео». 
«С учетом долга немецкой компании в России 
ее бизнес здесь не стоит ничего»,— поясняет 
эксперт. Таким образом, резюмирует он, бо-
лее справедливая стоимость «М.Видео» в рам-
ках сделки — $2 млрд. «Для Ceconomy это нор-
мальная премия с учетом того, что она выхо-
дит из убыточного актива в России и получает 
долю в прибыльном лидере рынка, имеющем 
высокий уровень корпоративного управ-

ления»,— отмечает господин Бурмистров.  
 Согласившись на сделку, Ceconomy фактиче-
ски подтвердила статус «М.Видео» как более 
эффективного ритейлера на российском рын-
ке и при этом смогла остаться на нем, рассу-
ждает старший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов. «В то же время 

”
М.Видео“ 

сможет избавиться от одного из основных 
конкурентов, который конкурировал не толь-
ко за покупателей, но и за торговые площади, 
что приводило к росту операционных расхо-
дов»,— заключает он. 

Под контроль «М.Видео» перейдут 42 мага-
зина MediaMarkt в 22 городах России. Их обо-
рот, по данным CEO «М.Видео» Энрике Фер-
нандеса, в 2017 году был 26 млрд руб. Также 
у MediaMarkt есть 90 корнеров в российских 
Metro Cash & Carry. «М.Видео» сейчас управля-
ет 839 магазинами под своим брендом и под 
брендом «Эльдорадо». Общая доля ритейле-
ра на российском рынке техники и бытовой 
электроники — 25,9%, сообщается в презен-
тации «М.Видео» для инвесторов. Доля Me-
diaMarkt оценивается в 3%. До конца второго 
квартала 2019 года «М.Видео» ребрендирует 

все магазины MediaMarkt в «М.Видео» и «Эль-
дорадо». В результате немецкий бренд, суще-
ствующий в России с 2006 года, полностью уй-
дет с отечественного рынка. 

Михаил Бурмистров полагает, что из всех 
отдельных российских объектов MediaMarkt 
их новый собственник до конца 2019 года 
оставит не более 30 самых прибыльных. 
«Те точки, которые существуют в формате 
shop-in-shop в Metro Cash & Carry, нежизне-
способны: они не дают сколько-нибудь значи-
мого трафика»,— отмечает он. 

С приобретением MediaMarkt «М.Видео» 
рассчитывает получить дополнительную вы-
ручку до 110 млрд руб. в течение четырех лет. 
Дополнительная EBITDA за тот же период мо-
жет составить 11 млрд руб. «М.Видео» ожида-
ет, что доля рынка компании после 2020 года 
превысит 30%. Ритейлер прогнозирует, что его 
выручка в 2022 году превысит 475 млрд руб. 
(в марте прогноз был 450 млрд руб.), EBITDA 
будет более 33 млрд руб. По итогам среды ак-
ции «М.Видео» на Московской бирже подеше-
вели на 1,09%, до 409,5 руб. за бумагу. 

Олег Трутнев

Нефть преткновения
Стороны сделки ОПЕК+ не могут прийти к соглашению

За несколько дней до встречи в Вене, 
на которой будет обсуждаться будущее 
сделки ОПЕК+, основные игроки не мо
гут прийти к единому мнению. Иран 
пригрозил выйти из переговоров и пу
блично обвинил Саудовскую Аравию 
в поддержке действий США по изоля
ции Тегерана. Россия и Саудовская 
Аравия предложили повысить добы
чу на 1,5 млн баррелей в сутки, но этот 
 консенсус теперь тоже под сомнением.

Участники сделки ОПЕК+ пока не могут со-
гласовать условия корректировки соглаше-
ния — изменение сделки будет обсуждать-
ся на встрече министров в Вене 22–23 июня. 
Несмотря на то что РФ и Саудовская Аравия 
20 мая выразили уверенность в том, что стра-
ны ОПЕК и вне ОПЕК смогут согласовать но-
вую сделку, до конца непонятно, согласова-
ны ли объемы корректировки добычи меж-
ду лидерами соглашения. На прошлой неделе 
глава Минэнерго РФ Александр Новак утвер-
ждал, что Саудовская Аравия согласна с треть-
его квартала нарастить общий объем добычи 
участников ОПЕК+ на 1,5 млн баррелей в сут-
ки с текущего уровня. Вчера Wall Street Jour-

nal сообщил, что Эр-Рияд выступает за рост 
добычи на 500 тыс. баррелей в сутки. По это-
му поводу первый замглавы Минэнерго Алек-
сей Текслер 20 июня высказывался расплыв-
чато: «Саудовская Аравия в курсе нашей по-
зиции, но знает и согласна (с предложением 
РФ.— 

”
Ъ“) — это разные слова». Другие участ-

ники соглашения высказывались за увеличе-
ние квоты на 600–800 тыс. баррелей в день.

Соглашение ОПЕК+ было достигнуто 
в конце 2016 года, его официально объявлен-
ная цель состояла в сокращении запасов неф-
ти в мире до уровня пятилетней средней. Для 
этого участники согласились сократить до-
бычу от уровня октября 2016 года совокуп-
но на 1,8 млн баррелей в сутки, в том числе 
300 тыс. баррелей в сутки — Россия. По дан-
ным ОПЕК и МЭА, формальная цель соглаше-
ния была достигнута и даже перевыполнена 
в апреле, когда коммерческие запасы в ОЭСР 
составили 2,81 млрд баррелей, на 26 млн 
баррелей ниже пятилетней средней (см. 

”
Ъ“ 

от 18 июня). Соглашение позволило повысить 
цены на нефть с уровня ниже $30 за баррель 
в начале 2016 года до нынешних $75 за бар-
рель. Теперь из-за резкого падения добычи 

в Венесуэле и введения санкций США против 
Ирана (вступят в силу в сентябре) на рынке 
зреют опасения дефицита нефти и нового ро-
ста цен (см. также текст на стр. 8).

Однако внутри ОПЕК уже назрел конфликт 
из-за намерений России и Саудовской Аравии 
повысить добычу. Так, Иран обвинил Саудов-
скую Аравию в том, что та следует наставле-
ниям США, чтобы понизить цену на нефть. 
В начале недели иранский министр нефти 
Бижан Намдар Зангане пытался объявить бой-
кот сделке, заявляя об отказе от переговоров 
23 июня. Вчера позиция Ирана немного смяг-
чилась: господин Зангане допустил встре-
чу с Александром Новаком 22 июня. Против 
резкого повышения нефтедобычи также вы-
ступают Венесуэла и Ирак. Эти страны, как 
и Иран, вынуждены будут сократить свою 
долю на рынке в пользу других участников 
ОПЕК+, если будет принято решение увели-
чивать добычу. Если же добыча не вырастет, 
Иран, Ирак и Венесуэла получат дополнитель-
ные доходы от роста цен на нефть.

Впрочем, даже если участники перегово-
ров договорятся об объемах корректировки, 
еще один важный вопрос состоит в распреде-

лении квот. Сейчас ОПЕК, в том числе Саудов-
ская Аравия, держит свою добычу ниже кво-
ты, определенной соглашением 2016 года, 
тогда как РФ с февраля существенно превы-
шает квоту в 10,9 млн баррелей в сутки, нара-
щивая объемы добычи.

Александр Корнилов из «Атона» не видит 
проблем в согласовании позиций РФ и Сау-
довской Аравии. В отношении других участ-
ников остаются серьезные разногласия, воз-
можно из-за этого новый вариант сделки бу-
дет предусматривать менее резкий рост до-
бычи — от 600 тыс. баррелей в сутки, счита-
ет он. Паника Ирана понятна, ведь страна 
пока не может оценить влияние новых санк-
ций США, отмечает господин Корнилов. В худ-
шем случае договорятся и без участия Ирана, 
считает Василий Танурков из АКРА, но ско-
рее всего последние заявления России и Са-
удовской Аравии о желании увеличить до-
бычу на 1,5 млн баррелей как раз учитывали 
позицию Тегерана. Это переговорная пози-
ция — начав с 1,5 млн баррелей в сутки, мож-
но сторговаться с Ираном где-нибудь на уров-
не в 1 млн баррелей, считает эксперт.

Дмитрий Козлов

Стремясь компенсировать по
тери от значительного сниже
ния доходов при грядущем ог
раничении предельного разме
ра обязательств заемщика, ми
крофинансовые организации 
(МФО) начали перестраивать 
бизнесмодели. Компании, спе
циализирующиеся на займах 
до зарплаты (PDL), активно пи
лотируют выдачу длинных, бо
лее крупных займов. В резуль
тате продукты МФО становят
ся все больше похожи на бан
ковские.

О том, что сразу несколько ком-
паний, выдающих займы до зарпла-
ты (обычно до 30 тыс. руб. на срок 
до 30 дней), запустили пилотные 
проекты по выдаче длинных зай-
мов, рассказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка. Таким образом компании пыта-
ются подготовиться к грядущему ог-
раничению предельной задолжен-
ности заемщика по договору потре-
бительского займа. Коэффициент 
в размере 2,5-кратной суммы займа 
будет установлен незамедлительно 
после принятия закона об ограни-
чении максимальной суммы про-
центов по займам. Далее это ограни-
чение будет ужесточаться: с 1 июля 
2019 года коэффициент будет сни-
жен до 200%, с 1 июля 2020 года — 
до 150%. Одновременно предлага-
ется ввести ограничение ежеднев-
ной процентной ставки (см. 

”
Ъ“ 

от 14 февраля).
Среди тех, кто пробует вый-

ти на рынок длинных займов, на-
пример, ГК Eqvanta. С марта 2018 
года компания выдает в офи-

сах МФО «Быстроденьги» (входит 
в ГК) не только займы до зарплаты, 
но и более длинные на крупные сум-
мы. Ранее ГК Eqvanta проводила пи-
лот по выдаче таких займов онлайн. 
МФО «Деньги сразу» с апреля закре-
пила займы до 80 тыс. руб. на срок 
до года в своей линейке. МФК «Сроч-
ноденьги» предлагает своим кли-
ентам получить до 100 тыс. руб. 
на срок до шести месяцев с мая те-
кущего года. О намерении в ближай-
шее время начать выдачу длинных 
займов сообщили также в МФК «Зай-
мер». «При этом данный продукт 
по своим характеристикам будет 
приближен к банковскому потре-

бительскому кредиту»,— отметил 
исполнительный директор МФК Да-
нил Шерстобитов.

По словам директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, с учетом про-
должающегося регуляторного дав-
ления, которое особенно чувстви-
тельно для PDL-займов, происходя-
щие изменения логичны. «Сейчас 
большинство крупных компаний 
не только активно пилотируют но-
вые, более долгосрочные продук-
ты, но и проводят тестирование фи-
нансовой устойчивости ко всем воз-
можным регуляторным нововведе-
ниям,— поясняет она.— Например, 
к снижению дневной ставки. По-

скольку четкого понимания границ, 
до которых сегмент должен сжаться, 
нет, компаниям нужно быть готовы-
ми к самым жестким сценариям».

Отношение к получателям длин-
ных займов у МФО более острож-
ное, чем к PDL, что тоже сближа-
ет их с банками. «Мы предлагаем 
длинный заем только при условии, 
что клиент точно справится с долго-
вой нагрузкой»,— отмечает генди-
ректор ГК Eqvanta Юрий Провкин. 
«Конечно, для выдачи длительного 
займа установлены более высокие 
требования к заемщикам»,— под-
тверждает гендиректор МФО «День-
ги сразу» Леонид Корнилов.

Впрочем, полного отказа от ко-
ротких займов в ближайшее вре-
мя ожидать не стоит. Клиенты МФО 
пока не готовы отказаться от это-
го продукта. По словам господина 
Провкина, из тех, кому компания 
хотела бы выдать длинный заем, 
только 50% клиентов согласны его 
взять. «Клиенты формата PDL не го-
товы получать заем на большую сум-
му, чем им необходима 

”
здесь и сей-

час“»,— поясняет он. По словам ген-
директора МФК «Срочноденьги» Ан-
дрея Артаева, компания не планиру-
ет закрывать PDL-направление, а бу-
дет адаптировать продукт под но-
вые условия, которые диктует ЦБ. 
«Займы до зарплаты и длинные зай-
мы отвечают разным потребностям 
клиента, поэтому просто заменить 
один продукт другим не получит-
ся»,— говорит госпожа Стратьева.

Не так просто перестроить биз-
нес и самим МФО. По словам предсе-
дателя совета директоров МФК «До-
машние деньги» Евгения Берншта-
ма, перенастройку скоринговой си-
стемы для работы на длинных зай-
мах смогут себе позволить только 
крупные игроки, так как затраты 
на это исчисляются миллионами 
рублей. «Работа с длинными займа-
ми на фоне ужесточения контроля 
и требований к заемщикам не дает 
возможности получить быструю 
прибыль,— говорит управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.— Поэтому неболь-
шие МФО будут либо уходить в тень, 
либо объединяться, либо вовсе по-
кидать рынок».

Светлана Самусева
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Займы вырастут в длину
Микрофинансисты перестраивают бизнес
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В среду стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рын-
ке поднялась выше уровня $75 
за баррель. Игра на повышение 
ведется при отсутствии единого 
мнения представителей ОПЕК+ 
относительно пересмотра пара-
метров сделки, а также падении 
объемов добычи в Ливии. Даль-
нейший рост цен на нефть воз-
можен, но будет ограниченным 
из-за противостояния США 
с торговыми партнерами.

Вчера стоимость нефти после двух-
недельного перерыва вернулась вы-
ше уровня $75 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе торгов стои-
мость североморской нефти Brent на 
спот-рынке достигала отметки $75,28 
за баррель — максимального значе-
ния с 1 июня. Рубеж в $75 был пробит 
и российской нефтью Urals, стои-
мость которой достигала $75,2 за бар-
рель. По итогам дня цены закрепи-
лись чуть ниже этого уровня, что пре-
вышает на 0,6% значения закрытия 
предыдущего дня.

С начала недели различные сорта 
европейской нефти подорожали бо-
лее чем на 5%, отыграв падение, про-
исшедшее в конце прошлой недели. 
В минувшую пятницу цены на нефть 
обвалились почти на 4% после сооб-
щений о том, что США одобрили 
пошлины на китайские товары в раз-
мере $50 млрд, на что Китай ответил 
симметрично. Инвесторы опаса-
лись, что дальнейшая эскалация тор-
гового конфликта может привести к 
снижению темпов роста мировой 
экономики, а значит, замедлению 
спроса на сырье. Тем более что Рос-
сии и Саудовская Аравия объявили о 
планах по увеличению объемов до-
бычи нефти.

Торговое противостояние между 
Китаем и США набирает силу, да и 
фактор трансформации сделки 
ОПЕК+ никуда не исчез. Однако в фо-

кусе внимания рынка находится объ-
ем, на который добыча может быть 
увеличена. Изначально в СМИ фигу-
рировало 1,5 млн баррелей в сутки. 
Однако значительная часть постоян-
ных членов картеля, в числе которых 
Иран, Ирак, Венесуэла, ОАЭ, не со-
гласны с постепенным сворачивани-
ем сделки. Представитель Ирана в сре-
ду заявил, что готов покинуть саммит 
ОПЕК раньше срока, если аргументы 
страны не будут услышаны. «Это угро-
жает единству организации, и Саудов-
ская Аравия на такой жесткий шаг мо-
жет не пойти. Поэтому участники 
рынка ждут компромиссный вариант 
в 300–600 тыс. баррелей, что для рын-
ка не так страшно, учитывая серьез-
ное падение объемов в Венесуэле и 
риски Ирана»,— отмечает эксперт 
фондового рынка «БКС брокер» Сер-
гей Гайворонский.

Дополнительную поддержку це-
нам на нефть оказали риски наруше-
ния поставок сырья из Ливии. На 
прошлой неделе боевики захватили 
два терминала в Рас-Лануфе и Эс-Си-
дре. Одновременно была разрушена 
часть емкостей для хранения нефти. 
Работа терминалов была приостанов-
лена, сотрудники эвакуированы. В ре-
зультате добыча в стране упала более 
чем на 425 тыс. баррелей в сутки, со-
общило агентство Bloomberg. Позд-
нее глава ливийской National Oil 
Corp. Мустафа Саналла подтвердил 

данные о снижении объемов добычи 
в стране. «В преддверии заседания 
ОПЕК+ рынок особо не отреагировал 
на это событие. Однако это показыва-
ет, что в краткосрочной и среднесроч-
ной перспективе продолжает сущест-
вовать риск повышения цен»,— отме-
чает глава отдела стратегий на товар-
но-сырьевом рынке Saxo Bank Оле 
Слот Хансен.

В ближайшие дни значение для 
рынка будут иметь итоги намеченно-
го на субботу саммита ОПЕК+ (см. ма-
териал на стр. 7). Господин Хансен не 
ждет сильных изменений цен по ито-
гам этого заседания. Если не удастся 
договориться о повышении объемов 
добычи либо оно окажется ниже 
предварительных оценок в 1,5 млн 
баррелей, то восстановление цен на 
нефть продолжится. Но сохраняющи-
еся геополитические риски будут 
удерживать цены от сильного роста. 
«Краткосрочный прогноз по ценам на 
нефть связан с повышенной неопре-
деленностью из-за политических фак-
торов, включая реакцию ЕС на амери-
канские санкции против Ирана. Ки-
тай будет стараться сохранить свои 
связи с Тегераном, который предлага-
ет альтернативу американской неф-
ти, что только усложняет политиче-
скую ситуацию»,— отмечает глава ис-
следований сырьевых рынков Julius 
Baer Норберт Рюкер.

Виталий Гайдаев

ОПЕК в плюсе
Цена на топливо вернулась выше $75 за баррель

Регулятор изменил подход 
к оценке крупных вложений не-
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) во время прохо-
ждения обязательных стресс- 
тестов. Для некоторых НПФ, 
у  которых портфели диверси-
фицированы, это даже станет 
послаблением. Однако новый 
подход может ударить по фон-
дам, работающим с пенсион-
ными резервами. Им придется 
либо увеличивать капитал, ли-
бо перетряхивать портфели, 
 указывают эксперты.

В среду Банк России опубликовал 
уточненные сценарии стресс-тестов 
для НПФ. При этом большинство па-
раметров было ужесточено по сравне-
нию со значениями полугодовой дав-
ности. Теперь надо учитывать и более 
сильное снижение цены на нефть, и 
более значительный спад экономики, 
и более резкое падение фондовых ин-
дексов, а также стоимости недвижи-
мости, доходности облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) и т. п. «Сцена-
рий, который предложен ЦБ, значи-
тельно более консервативный по 
сравнению с действовавшим, и это 
приводит к существенному ужесточе-
нию требований к инвестирования 
НПФ»,— считает директор департа-
мента риск-менеджмента НПФ «Саф-
мар» Наталья Рудик. Впрочем, ЦБ 
смягчил расширение кредитных 
спредов, указывает начальник управ-
ления риск-менеджмента НПФ Сбер-
банка Андрей Журихин.

• Последний раз ЦБ публиковал 
 сценарии в конце прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 2017 года). Обя-

зательное же стресс-тестирование 
фонды по методологии ЦБ должны 
проходить с февраля этого года. В их 
процессе НПФ проводят тестирова-
ние каждой позиции в портфелях 
30 тыс. раз. Вводные параметры — 
снижение стоимости нефти, дефолт 
ряда эмитентов и другие — задаются 
регулятором дважды в год. В феврале, 
чтобы пройти стресс-тесты, НПФ 
должны были сохранить возмож-

ность выполнения своих обязатель-
ства как минимум в 20% расчетных 
случаев. К июлю 2019 года этот порог 
должен достигнуть уже 75%.
По результатам проведенных 

стресс-тестов подавляющая часть 
фондов находится в устойчивом по-
ложении, заявил на Международном 
финансовом конгрессе в Петербурге 

зампред ЦБ Владимир Чистюхин. По 
его словам, «небольшое количество 
фондов, которые должны лучшим 
образом подготовиться к следующе-
му стресс-тестированию», «предпри-
нимают усилия по изменению пор-
тфеля своих активов либо думают об 
увеличении капитала» (цитата по 
«Интерфаксу»).

Вместе с тем в новых сценариях по-
явились дополнительные требова-
ния к концентрации активов. Раньше 
предполагалось изменение кредит-
ного рейтинга крупнейшей позиции 
в портфелях пенсионных накопле-
ний или резервов фондов на три сту-
пени (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля 2017 года). 

До 30 сентября этого года эта норма 
трансформируется следующим обра-
зом. По крупнейшей позиции пред-
полагается изменение рейтинга на 

две ступени, а по позиции, занимаю-
щей более 10% активов,— на одну сту-
пень. Но в дальнейшем регулятор от-
казывается от такого подхода. Он уста-
навливает четыре позиции по кон-
центрации: более 10% портфеля, 7,5–
10%, 5–7,5% и до 5%. Во время переход-
ного периода будет ужесточаться под-
ход к этим группам, кроме послед-
ней, для которой уменьшение рей-
тинга не предусмотрено. В итоге к 1 
июля 2019 года для эмитентов, акти-
вы которых в портфелях НПФ превы-
шают 10%, понижение рейтинга со-
ставит три ступени, до 10% — две, до 
7,5% — одну ступень.

Данное изменение существенно 
меняет подход к инвестированию, от-
мечают участники рынка. По словам 
господина Журихина, оно «повышает 
оценку риска для портфелей с высо-
кими концентрациями и, соответст-
венно, снижает для диверсифициро-
ванных портфелей». «Для некоторых 
фондов, у которых отсутствует высо-
кая концентрация активов и высокая 
диверсификация вложений, это даже 
послабление»,— считает директор де-
партамента риск-менеджмента «Ай 
Кью Джи Управление активами» Алек-
сандр Баранов. По его словам, в пер-
вую очередь это скажется на портфе-
лях тех фондов, которые специализи-
руются на работе с пенсионными ре-
зервами, поскольку нормативы, огра-
ничивающие их инвестирование, в 
настоящее время более лояльны к 
концентрации, чем нормативы для 
пенсионных накоплений. Господин 
Журихин считает, что предложенная 
мера стимулирует диверсификацию 
и снижение рисков концентрации. 
«ЦБ явно продолжает свой курс на то, 
чтобы кредитному качеству, особенно 
крупных позиций в их портфелях, 
фонды уделяли максимальное внима-
ние»,— добавляет директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. Для тех фондов, у 
которых были большие вложения в 
не очень качественные активы, возра-
стет нагрузка на капитал, полагает он.

Илья Усов

ЦБ концентрировал  
стрессы
НПФ придется поработать с пенсионными резервами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ВТБ выступил с предложением 
установить ставку отчислений 
в Фонд страхования вкладов 
(ФСВ) по эскроу-счетам, на кото-
рых будут храниться средства 
дольщиков, на минимально воз-
можном уровне. В противном 
случае финансирование застрой-
щиков банками подорожает, 
и эти расходы в итоге лягут на 
плечи дольщиков. В Минэконо-
мразвития отнеслись к этой идее 
с осторожностью, указав, что от-
числения банков должны гаран-
тировать стабильность ФСВ. Од-
нако, с учетом ограниченного 
круга банков, которые смогут 
 открывать эскроу-счета, и их 
надежности, риски для фонда 
минимальны, уверены эксперты.

В среду «Интерфакс» сообщил, что 
ВТБ обратился в Минэкономразвития 
с просьбой снизить размер отчисле-
ний банков в ФСВ по эскроу-счетам, 
на которых будут с 1 июля аккумули-
ровать средства дольщиков. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, под-

твердил эту информацию. В схеме фи-
нансирования застройщиков с ис-
пользованием эскроу-счетов есть ню-
анс: со средств дольщиков на этих сче-
тах банк обязан делать отчисления в 
ФСВ. В письме ВТБ содержится довод о 
том, что при нынешнем уровне базо-
вой ставки отчислений в ФСВ — 0,15% 
от среднеквартальной суммы средств 
физлиц и ИП на счетах и вкладах в 
банке — банкам придется заложить 
эти расходы в стоимость кредитов для 
строительных компаний, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“. Поэтому ВТБ предла-

гает снизить базовую ставку отчисле-
ний до «минимально возможного 
уровня», а также запретить повышать 
ее для счетов эскроу. Кроме того, пред-
лагается установить, что ставка не мо-
жет превышать 0,05% расчетной базы 
за последний расчетный период. В 
ВТБ сообщили, что не комментируют 
служебную переписку.

• Застройщики с 1 июля 2018 года 
 будут на добровольной основе заклю-
чать с гражданами договоры участия 

в долевом строительстве с использо-
ванием эскроу-счетов, а с июля 2019 
года — на обязательной основе. В ре-
зультате к концу 2020 года доля сде-
лок в долевом строительстве с ис-
пользованием эскроу-счетов должна 
достичь 95%. Дольщики будут вно-
сить средства в уполномоченный 
банк на эскроу-счета, который, в свою 
очередь, выдаст кредит застройщи-
ку. Средства граждан будут хранить-
ся на эскроу-счетах до сдачи объекта, 
после чего банк перечислит их за-
стройщику. Если застройщик не ис-
полнит обязательства, дольщики 
смогут забрать из банка свои деньги. 
На эскроу-счета распространяется 
система страхования вкладов, при-
чем возмещение по ним составляет 
до 10 млн руб. (по обычным вкладам 
не превышает 1,4 млн руб.).

В Минэкономразвития сообщили 

”
Ъ“, что вопрос о размере отчислений 

кредитных организаций в ФСВ нераз-
рывно связан с необходимостью обес-
печения финансовой стабильности и 
достаточности средств фонда. «Размер 
таких взносов должен соответство-
вать финансовым рискам, принимае-
мым системой страхования вкладов с 
учетом прогнозируемых размеров 
возмещения, коррелирующих со 
структурой застрахованных вкла-
дов»,— уточнили там, отметив, что 

предложение ВТБ относится к компе-
тенции Минфина. В Минфине 

”
Ъ“ со-

общили, что не получали от банка со-
ответствующего предложения.

По мнению экспертов, предложе-
ние по снижению ставки отчислений 
в ФСВ со средств на эскроу-счетах 
оправданно. Главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников указыва-
ет, что рынку выгодно поддержать лю-
бые предложения, которые ведут к со-
кращению расходов банков. «Отчи-
сления в ФСВ переложатся на застрой-
щиков, а в конечном счете лягут на 
плечи дольщиков,— отмечает он.— 
Если средства на эскроу-счете лежат, 
например, три года, то при ставке от-
числений 0,15% в квартал это может 
привести к удорожанию квартиры по-
чти на 2%». По оценкам руководителя 
аналитического центра «Русипотека» 
Сергея Гордейко, к концу 2020 года на 
эскроу-счетах будет находиться сумма 
порядка 5 трлн руб. Управляющий ди-
ректор «Эксперта РА» Павел Митрофа-
нов посчитал, что при текущих ценах 
на недвижимость и темпах ввода жи-
лья, если бы система эскроу-счетов ра-
ботала в 2017 году, то банкам бы при-
шлось отчислить в ФСВ порядка 5 мл-
рд руб. за год. «В ближайшие годы из-
за роста ввода жилья эта сумма может 
достичь и 8 млрд руб. в год,— говорит 
он.— Открывать эскроу-счета для фи-
нансирования застройщиков могут 
только уполномоченные банки, спи-
сок которых определяет ЦБ (на дан-
ный момент в него входит 25 круп-
ных банков.— 

”
Ъ“). Все эти банки до-

вольно надежные, и ожидать их бан-
кротства не стоит».

Однако снижение взносов по 
эскроу-счетам вовсе не является обя-
зательным. «Банк помимо процентов 
за кредит застройщику, по сути, полу-
чает почти бесплатное фондирова-
ние,— указывает партнер компании 
Ernst & Young Ольга Архангельская.— 
На фоне потенциальных процентов, 
которые банк мог бы заплатить за 
привлечение средств на рынке, сум-
ма отчислений и так минимальна».

Виталий Солдатских

Банки просят скидку на дольщиков
Эскроу-счетам предложили снизить взносы в ФСВ

Стресс-тестирование  
дает нам  

возможность подумать,  
насколько адекватны  

те ограничения, которые  
у нас сегодня стоят  

по инвестдекларации
— Филипп Габуния,

в марте 2017 года — директор департамента 
коллективных инвестиций ЦБ

Ц И Т А Т А

0,15 процента
от среднекварталь-
ного объема средств 
физлиц и ИП на сче-
тах и во вкладах  
в банке составляет 
базовая ставка  
отчислений в фонд 
страхования вкладов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рост стоимости авиакеросина 
более чем на 20% за первое полу-
годие поставил под угрозу до-
ступность полетов на Дальний 
Восток, считают в правительст-
ве. С 2009 года эти рейсы бюд-
жет субсидирует на 2–3 млрд руб. 
в год, что, впрочем, так и не смо-
гло решить проблему дефицита 
доступных билетов в высокий 
сезон. Теперь себестоимость по-
летов растет и из-за топлива. 
Минтранс рассчитывает решить 
проблему путем увеличения суб-
сидий, но эксперты считают, что 
больше бы помогли увеличение 
поставок Росрезервом керосина 
на внутренний рынок и сдержи-
вание цен на топливо и услуги 
аэропортов.

Минтранс представит правитель-
ству предложения по увеличению 
субсидий на авиаперевозки с Дальне-
го Востока из-за подорожания топли-
ва, заявил 20 июня министр Евгений 
Дитрих на совещании у Владимира 
Путина. Он отметил, что пока «цены 
стабилизированы», но, чтобы 
«исключить ситуацию с недостатком 
билетов» и сдержать рост стоимости 
билетов, Минтранс с руководством 
Дальнего Востока подготовит предло-

жения. В Минтрансе заявили, что во-
прос прорабатывается, в Росавиации 
комментариев не дали.

• Для повышения доступности пере-
летов на Дальний Восток правитель-
ство в 2009 году ввело субсидии. Они 
действуют с апреля по октябрь, вос-
пользоваться ими сейчас могут моло-
дежь до 23 лет, пенсионеры и инвали-
ды. К решению проблемы привлекли 
«Аэрофлот», который с апреля 2015 
года ввел «плоские тарифы» на даль-
невосточных рейсах (единая цена на 
билеты экономкласса). Похожую ини-
циативу предприняла «Трансаэро», 
обладавшая до ухода с рынка в 2015 

году дальнемагистральным парком. 
Но после ее банкротства на Дальнем 
Востоке ежегодно возникает сезон-
ный дефицит дешевых билетов, 
в 2017 году ситуацию усугубил кол-
лапс «ВИМ-Авиа». В июне правитель-
ство решило обнулить НДС на поле-
ты в регион и обратно.
Источник 

”
Ъ“ в отрасли объясня-

ет, что до середины лета, когда пасса-
жиры в основном летят в европей-
скую часть РФ, билеты дешевеют на 
рейсах в ДВФО, но дорожают в обрат-
ном направлении. Если спрос пада-
ет, перевозчики сокращают расписа-
ние или запускают рейсы с пересад-

ками. Сейчас ощутимое давление на 
экономику дальних рейсов оказыва-
ют цены топлива. Собеседник 

”
Ъ“ 

рассказывает, что с начала года до 
апреля цены на керосин «уверенно 
снижались» и «должны были оста-
ваться на этом уровне до осени, по-
скольку летом производится больше 
авиатоплива», но из-за геополитиче-
ских факторов начался резкий рост 
цен, не характерный для этого вре-
мени года.

За последние три месяца цены 
на авиатопливо в основных аэро-
портах РФ выросли более чем на 
15%. По данным 

”
Ъ“, только за ян-

варь в Магадане керосин подоро-
жал на 13,3–14%, в Комсомольске-
на-Амуре — на 14,8%, в краснояр-
ском Емельяново — на 15,4%, в Мин-
водах — на 17,7%, а в Симферополе 
— сразу на 20%, до 50 тыс. руб. за 
тонну без НДС. «Поскольку топливо 
— одна из основных статей расхода 
авиакомпаний, то рост неизбежно 
ведет к подорожанию билетов»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

Глава Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) Влади-
мир Тасун 30 мая уведомлял вице-
премьера Максима Акимова о том, 
что в 2017 году рост средних цен про-

изводителей авиакеросина составил 
23,2%, а биржевые цены на топливо в 
крупнейших аэропортах Москвы (ин-
декс МАУ) выросли за год на 23,4%, до 
43 тыс. руб. за тонну, при росте его 
производства в РФ на 6,5%. В АЭВТ не 
исключили введения авиакомпания-
ми отдельного топливного сбора, что-
бы покрыть убытки. В Минэкономи-
ки, Минэнерго и нефтекомпаниях 

”
Ъ“ не ответили, в Минфине сказали, 

что предложения не поступали.
Михаил Турукалов из «Аналити-

ки товарных рынков» говорит, что с 
авиакеросином в РФ происходит то 
же, что с бензинами и дизтопливом: 
он дорожал из-за налогового манев-
ра, слабого рубля и роста цен на 
нефть. Есть и специфические факто-
ры: спрос на авиатопливо в послед-
ние недели вырос из-за чемпионата 
мира по футболу и летнего сезона от-
пусков. Ситуацию мог бы облегчить 
Росрезерв, считает эксперт, если бы 
реализовал на внутреннем рынке 
авиакеросин для насыщения спро-
са. Кроме того, добавляет он, нефте-
компании, судя по динамике цен, в 
2018 году снова предпочли макси-
мизировать свой заработок и не ста-
ли резко увеличивать производство 
авиакеросина.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает субсидирование «не мерой под-
держки авиакомпаний, а искусст-
венным способом стимулировать 
спрос на маршрутах». По его мне-
нию, поддержать перевозчиков 
можно, сдержав цены на услуги аэ-
ропортов и топливо. Цены авиаком-
паний также должны быть адекват-
ны: при текущей стоимости лизин-
га, затратах на техобслуживание и 
персонал цена билета должна со-
ставлять $100 на 1 тыс. км пути, а пе-
релет Москва—Владивосток должен 
стоить от $700–800, говорит эксперт, 
в то время как «плоский тариф» «Аэ-
рофлота» — около 22 тыс. руб., или 
$350. Но покупательная способ-
ность россиян не позволяет им при-
обретать дорогие билеты, считает 
господин Рыбак, и в результате це-
ны на авиабилеты в России до сих 
пор одни из самых низких в мире. 
«Со временем в РФ может наступить 
ситуация, аналогичная той, что про-
исходит сейчас в Европе, когда по-
сле серии банкротств перевозчиков 
рынок балансируется и тарифы рас-
тут естественным образом»,— резю-
мировал он.

Елизавета Кузнецова,  
Полина Хрестюхина

Авиакеросин сделал бочку
Цены на полеты на Дальний Восток сдержат госсубсидиями

Как выяснил 
”
Ъ“, энергокомпа-

ния «Квадра» (принадлежит ОН-
ЭКСИМу Михаила Прохорова) по-
просила «Совет рынка» об оче-
редной отсрочке штрафов из-за 
опоздания со вводами новых 
блоков на Алексинской ТЭЦ и Во-
ронежской ТЭЦ-1. Просьба под-
держана губернаторами ряда ре-
гионов, но потребители, за счет 
выплат которых «Квадре» будут 
возвращаться инвестиции в бло-
ки, против поблажек. Аналити-
ки отмечают, что любая отсроч-
ка вводов чувствительна для 
бизнеса «Квадры», так как имен-
но ее новые энергоблоки генери-
руют прибыль.

«Квадра» обратилась в наблюда-
тельный совет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) с просьбой про-
длить отсрочку расчета штрафов для 
не построенных в срок парогазовых 
энергоблоков на 115 МВт на Алексин-
ской ТЭЦ в Тульской области и на 223 
МВт на Воронежской ТЭЦ-1 (

”
Ъ“ озна-

комился с перепиской). «Квадра» ин-
формирует набсовет о том, что ей 
придется менять подрядчиков на 
проектах «из-за экономических санк-
ций», а также о том, что в случае вы-
платы неустойки за опоздание ей не 
удастся своевременно реализовать в 
регионах своего присутствия ряд ин-
вестпроектов. Для Алексинской стан-
ции компания просит на рассчиты-
вать штраф за июнь, а также в случае 
дальнейших опозданий — за июль и 
последующие месяцы, для Воронеж-
ской — с октября и далее, если потре-
буется. Свою просьбу «Квадра» под-
крепила письмами врио губернатора 
Воронежской области Александра Гу-
сева и главы Курской области Алек-

сандра Михайлова. Они пишут, что у 
компании важные инвестпроекты в 
регионах, и просят поддержать пред-
ложение «Квадры».

«Квадра» строит новые энергобло-
ки по договорам о поставке мощно-
сти (ДПМ). Они гарантируют возврат 
инвестиций за счет повышенных вы-
плат потребителей оптового энерго-
рынка и фиксируют штрафы за срыв 
сроков (неустойка — снижение вы-
плат рынка). В случае Алексинской 
ТЭЦ за июнь и последующие месяцы 
просрочки штраф составляет около 
30 млн руб. в месяц. При этом практи-
чески все ДМП-блоки (порядка 30 ГВт) 
другими компаниями уже введены, а 
высокие выплаты за них считаются 
основным фактором высокой доход-
ности энергетики в последние годы.

В «Квадре» 
”
Ъ“ заявили, что «аргу-

ментировали свои предложения не 
проводить расчет штрафов» набсове-
ту «Совета рынка» и надеются на по-
ложительное решение. Компания 
также «подтверждает скорый ввод» 
оставшихся двух ДПМ-объектов. 
Официально ввод блока на Алексин-
ской ТЭЦ ожидается во втором квар-
тале 2018 года, Воронежской ТЭЦ-1 
— в первом квартале 2019 года. Алек-
сандр Гусев заявил 

”
Ъ“, что примене-

ние штрафных санкций в отноше-
нии «Квадры» «просто нецелесоо-
бразно», так как «сроки строительст-
ва парогазового блока Воронежской 
ТЭЦ-1 перенесены по объективным 
причинам». У властей области с руко-
водством «Квадры» в этом вопросе 
полное взаимопонимание, отметил 
губернатор. Получить комментарии 
властей Тульской области не удалось, 
в «Совете рынка» отказались коммен-
тировать вопрос. Набсовет регулято-

ра должен рассматривать просьбу 
«Квадры» в пятницу 22 июня.

Потребители, которые и оплачива-
ют возврат инвестиций генкомпаний 
в новые ДПМ-блоки, ожидаемо про-
тив. «Странно, что компания, имея 
средства для уплаты очень скромных 
штрафов, в очередной раз идет на 
унизительную процедуру рассроч-
ки,— заявил замглавы ассоциации 

”
Сообщество потребителей энергии“ 

Валерий Дзюбенко.— Длительное не-
исполнение обязательств вкупе с неу-
платой штрафов позволяет требовать 
расторжения любого договора, вклю-
чая ДПМ». За 2017 год «Квадра» при-
быльна по РСБУ — 602 млн руб., но 
убыточна по МСФО — 210 млн руб.

«Квадра» не раз просила отсрочек в 
связи с опозданием. Так, весной-ле-
том 2016 года «Квадра» отказалась от 
ДПМ-проекта на Курской ТЭЦ (что 
снижало будущие выплаты потреби-
телей), получив при этом разрешение 
на перенос вводов на Алексинской, 
Дягилевской ТЭЦ и Воронежской 
ТЭЦ-1. А осенью 2017 года набсовет 
«Совета рынка» разрешил перенести 
уплату штрафов по Алексинской ТЭЦ 
с ноября 2017 года на май 2018 года.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» замечает, что ДПМ-проекты в биз-
несе «Квадры» единственные, при-
носящие прибыль, поэтому любая 
отсрочка вводов чувствительна для 
компании. Впрочем, «Совету рынка» 
будет сложно принимать решение 
об отсрочке, говорит аналитик, так 
как надо учитывать интересы и дру-
гих участников рынка, в том числе 
потребителей.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто;  
Всеволод Инютин, Воронеж

«Квадра» опаздывает со стройками
Генкомпания попросила не штрафовать ее за задержки

Минфин продолжает практику 
внепланового повышения НД-
ПИ для «Газпрома»: это обеспе-
чит поступление в бюджет 
средств, которые он мог бы полу-
чить от монополии при выплате 
дивидендов в 50% от прибыли. 
На этот раз повышенный на 47% 
НДПИ будет действовать до кон-
ца года, из-за чего «Газпром» до-
полнительно заплатит 72 млрд 
руб. Выплаты для компании не-
приятны: у нее в этом году опять 
рекордная инвестпрограмма, но 
по сравнению с повышенными 
дивидендами схема выгодна 
«Газпрому» тем, что он не будет 
платить миноритариям.

«Газпром» дополнительно запла-
тит в бюджет 72 млрд руб. в этом году 
из-за незапланированного повыше-
ния НДПИ на газ. Как сообщил за-
мглавы Минфина Илья Трунин, пра-
вительство решило вновь поднять 
налог для монополии, поскольку та 
платит дивиденды менее ожидаемо-
го бюджетом ориентира в 50% чистой 
прибыли по МСФО. Он упомянул, 
что, так как у «Газпрома» отдельная 
ставка НДПИ, рост налога распро-
странится только на эту компанию. В 
формуле НДПИ сейчас есть коэффи-
циент, который применяется к «Газ-
прому» как к экспортной монополии 
и собственнику Единой системы га-
зоснабжения. На 2018 год коэффици-
ент должен был составлять 1,4 (то есть 
при прочих равных НДПИ у «Газпро-
ма» на 40% больше, чем у других про-
изводителей газа), но в результате ре-
шения правительства будет повы-
шен до 2,05. Такая поправка в Налого-
вый кодекс внесена в рамках законо-
проекта о налоге на дополнитель-

ный доход в нефтяной отрасли. В «Газ-
проме» отказались от комментариев.

«Газпром» заплатит за 2017 год 
190 млрд руб. дивидендов (на уровне 
предыдущего года), что составляет 
около 27% от чистой прибыли по 
МСФО. Фактически Минфин, повы-

шая НДПИ, получает от «Газпрома» те 
же доходы, что и при начислении на 
дивиденды 50% от прибыли, но в та-
кой схеме «Газпром» не платит допол-
нительно еще и миноритариям (у го-
сударства 50,2% акций, у самого «Газ-
прома» есть небольшой казначей-
ский пакет). Минфин в той или иной 
форме применяет такую схему с 2015 
года. Особенно ярко это проявилось в 
прошлом году, когда НДПИ для «Газ-
прома» в четвертом квартале вырос 
почти вдвое, принеся бюджету еще 
30 млрд руб. Такой подход косвенно 
бьет как по самому «Газпрому», так и 

по его СП с иностранными инвестора-
ми, где у «Газпрома» контроль,— Юж-
но-Русскому месторождению (акцио-
неры OMV и Wintershall) и 1, 4 и 5-му 
блокам ачимовских залежей Уренгой-
ского месторождения, и иностранцы 
уже жаловались на это правительству 
РФ (см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

У «Газпрома» на этот год запланиро-
ваны рекордная инвестпрограмма в 
1,3 трлн руб. и рекордный же объем 
заимствований в 417 млрд руб.. Ком-
пании нужны средства для заверше-
ния стратегических газопроводов 
«Северный поток-2» (Nord Stream 2), 
«Турецкий поток» и «Сила Сибири». 
«Конечно, 72 млрд руб.— не настоль-
ко большая сумма, чтобы это сущест-
венно повлияло на 

”
Газпром“, особен-

но учитывая, что экспортная цена га-
за вырастет в этом году как минимум 
до $250 за тысячу кубометров с $200 в 
2017 году,— говорит Дмитрий Марин-
ченко из Fitch.— Вопрос, скорее, в 
ликвидности: 

”
Газпром“ постепенно 

расходует свою 
”
подушку“ на инвес-

тиции, к тому же есть потенциальный 
платеж 

”
Нафтогазу Украины“ на 

$2,6 млрд (по решению Стокгольмско-
го арбитража.— 

”
Ъ“)».

Судебные споры с «Нафтогазом» 
могут подпортить «Газпрому» планы 
по привлечению заимствований: по 
данным источника «Интерфакса», 
компания на прошлой неделе отме-
нила выход на рынок евробондов в 
фунтах из опасений ареста активов по 
требованию украинцев. Но у «Газпро-
ма» остается возможность заимствова-
ний в РФ и привлечения средств в Ев-
ропе через менее публичные инстру-
менты — синдицированные и пря-
мые кредиты.

Юрий Барсуков

Добыча дивидендов из недр «Газпрома»
Бюджет хочет еще 72 млрд руб. за счет роста НДПИ на газ
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Мы исходим из того,  
что есть формула,  

и, исходя из формулы,  
мы рассчитываем, 

что НДПИ будет такой, 
какой он есть
— Андрей Круглов,

зампред правления «Газпрома»,  
25 мая
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Несмотря на то что по итогам 
текущего полугодия объем вво-
да торговых центров в Москве 
оказался в 4,5 раза больше, чем 
в январе—июне прошлого года, 
по итогам 2018-го все равно не 
будет прорыва этого сегмента 
коммерческой недвижимости. 
Годовой объем может быть на 
четверть меньше, чем в прош-
лом году. Девелоперы перено-
сят ввод объектов, в том числе 
из-за финансовых проблем.

По предварительным итогам за ян-
варь—июнь 2018 года, в Москве вве-
дены в эксплуатацию три торгцентра 
общей арендуемой площадью 
97,5 тыс. кв. м — «Каширская плаза», 
«Миля» и «Петровский», подсчитали в 
Knight Frank. Это в 4,5 раза больше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года: тогда на рынок вышли два не-
больших торгцентра — «Зеленый» и 
«Пролетарский». Но высокие темпы 
ввода продержатся недолго, прогно-
зируют эксперты.

До конца текущего года анонсиро-
вано открытие еще шести объектов 
общей арендуемой площадью 
87,1 тыс. кв. м (самый крупный — 
«Южный» на 20 тыс. кв. м). Но итого-
вый объем нового предложения в кон-
це 2018 года составит 150 тыс. кв. м, 

что на четверть ниже, чем в 2017 году, 
прогнозируют в Knight Frank. Там па-
дение показателей объясняют перено-
сом на следующий год сроков откры-
тия торгцентра в рамках строящегося 
в Нагатинском затоне крытого парка 
развлечений «Остров мечты» и второй 
фазы «Смоленского пассажа». По сло-
вам одного из консультантов рынка 
коммерческой недвижимости, группа 
«Сафмар» (девелопер «Смоленского 
пассажа») предупредила о том, что 
срок выхода объекта на рынок будет 
перенесен на 2019 год. Объект на 
«Острове мечты» в другой ситуации. 

«Проект давно на рынке, но строится 
медленно. Девелопер (ГК 

”
Регио-

ны“.— 
”
Ъ“) получил кредит в ВТБ, но 

его сумма меньше ранее заявленных 
объемов инвестиций»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. В начале года ВТБ от-

крыл компании «Остров мечты» (вхо-
дит в ГК «Регионы») кредитную линию 
на семь лет на сумму 37 млрд руб., ин-
вестиции в строительство первой оче-
реди тематического парка — 43 млрд 
руб. В ГК «Регионы» не смогли опера-
тивно ответить на запрос 

”
Ъ“.

По словам руководителя отдела 
торговых центров департамента тор-
говой недвижимости Knight Frank Ев-
гении Хакбердиевой, темпы строи-
тельства в сегменте торговой недви-
жимости сократились не только из-за 
кризиса. «Из-за кризиса снизился обо-
рот компаний-арендаторов. Стало 
труднее привлекать финансирова-
ние: европейские инвесторы осто-
рожны, а азиатские пока так и не 
вышли на российский рынок»,— объ-
ясняет эксперт, добавляя, что девело-
перы стараются найти партнеров, с 
которыми можно разделить риски 
строительства, а это не быстро. «В ито-
ге вместо двух с половиной или трех 
лет на реализацию объекта требуется 
до пяти лет»,— добавляет она. Все это 
привело к тому, что девелоперы стали 

консервативны в выборе площадок 
под застройку, так как рынок пере-
стал поглощать любые площади, де-
лится своими наблюдениями руково-
дитель департамента рынков капита-
ла Cushman & Wakefield Алан Балоев.

Евгения Хакбердиева говорит, что 
до возвращения к докризисным тем-
пам строительства торгцентров да-
леко, но рынок постепенно адапти-
руется к новым условиям. В 2014 го-
ду объем строительства торговой не-
движимости в Москве составил око-
ло 680 тыс. кв. м (данные «Магазина 
магазинов»). Так, интерес инвесто-
ров к торговой недвижимости оста-
ется высоким, считает руководитель 
отдела исследований JLL Олеся Дзю-
ба. На торговый сегмент по итогам 
полугодия придется около 30% от об-
щего объема инвестиционных сде-
лок с коммерческой недвижимо-
стью, что сопоставимо c результата-
ми аналогичных периодов послед-
них трех лет, уточнила она.

Впрочем, для владельцев уже дей-
ствующих объектов сложившаяся 
ситуация оказалась на руку. В Knight 
Frank зафиксировали, что из-за сни-
жения темпов строительства уро-
вень вакансии по итогам первого по-
лугодия снизился на 0,7%, до 7,7%.

Екатерина Геращенко

Торгцентры исчерпали рост
Рекордные темпы строительства останутся в первом полугодии

В других юрисдикциях «Яндекс» 
удаляет ссылки на пиратов по тре-
бованиям правообладателей, жало-
вались недавно крупнейшие рос-
сийские производители и распро-
странители контента в письме к ген-
директору группы «Яндекс» Арка-
дию Воложу. Объединяющий их Ме-
диакоммуникационный союз хочет 
предложить отрасли меморандум 
на основе DMCA (американский за-
кон об авторском праве в цифровую 
эпоху), который будет учитывать 
российские законы, сообщили вче-
ра в союзе.

Поиск «Яндекса» работает в пол-
ном соответствии с законодательст-
вом, заявляют в пресс-службе компа-
нии. У правообладателей есть «бес-
прецедентные возможности» по бло-
кировке нелегальных сайтов и их 
«зеркал», настаивают в компании. 
Если же возложить на поисковики 
обязанности по фильтрации выдачи, 
это приведет к злоупотреблениям со 
стороны правообладателей и нечест-
ной конкуренции, опасаются в «Ян-
дексе». Культура просмотра онлайн-
видео и формирование привычки 
платить за контент — небыстрый 
путь, резюмируют в компании, пред-
лагая смотреть легальные фильмы, 
например, на принадлежащем ей 
«КиноПоиске».

По потреблению пиратского кон-
тента Россия находится на втором ме-
сте в мире после США, говорилось в 
вышедшем в марте отчете британ-
ской компании Muso. Исследование 
компании на примере Великобрита-
нии выявило, что большинство посе-
тителей пиратских сайтов сначала 
пытаются найти контент легально, 
но безуспешно. В Москве, как сооб-
щали 

”
Ъ“ в мэрии, за видео платят 

только 17% пользователей, но еще 
36% готовы это делать, если контент 
подешевеет.

Завкафедрой новых медиа журфа-
ка МГУ Иван Засурский призывает не 
записывать «Яндекс» во враги легаль-
ного видео: «Компания в начале боль-
шого пути. В поисковом бизнесе все 
зависит от того, насколько качествен-
но ты удовлетворяешь запросы, они 
не могут действовать быстрее, чем 
они это делают». Он также обращает 
внимание, что пока не видел от ассо-
циации «Интернет-видео» «сколько-
нибудь научного исследования о том, 
откуда идет основной трафик для пи-
ратов». По мнению господина Засур-
ского, основными организаторами 
рынка нелегального видео оказались 
«подпольные онлайн-казино, кото-
рые используют пиратский контент 
как рекламоноситель», и участникам 
рынка в первую очередь стоило бы ор-
ганизовать их преследование.

Анна Афанасьева

Пираты не растерялись
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Власти Москвы объявили тен-
дер на поставку до 2028 года ле-
карств на 22,6 млрд руб. Победи-
тель также за четыре года дол-
жен наладить производство 
препаратов по утвержденному 
списку, но большинство из них 
находится под патентной защи-
той. При этом участники рынка 
утверждают, что на строительст-
во завода потребуется более ше-
сти лет — это делает контракт 
невыполнимым.

Департамент здравоохранения 
Москвы объявил конкурс на поставку 
лекарств, предусматривающий 
встречные инвестиционные обяза-
тельства по созданию, модернизации 
или освоению производства в столи-
це. Победитель должен к 2022 году на-
ладить производство 31 международ-
ного непатентованного наименова-
ния (МНН), вложив в его организа-
цию не менее 3 млрд руб. Поставки 
будут осуществляться до 2028 года. 
Максимальная цена контракта — 
22,6 млрд руб. Подведение итогов за-
планировано на 31 августа. В департа-
менте на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Перед объявлением конкурса 
власти провели его публичное обсу-
ждение, где участвовали представи-
тели компаний «Фармстандарт», «Био-
кад», «Герофарм», «Натива», а также 
правления Ассоциации фармацевти-
ческих производителей Евразийско-
го экономического союза (ЕЭС). По 
словам гендиректора «Биокада» 
Дмитрия Морозова, из 31 МНН более 
половины находится под патентной 
защитой, которая будет действовать и 
к моменту завершения строительства 
производства. Кроме того, производ-
ство 13 МНН уже и так налажено в Рос-
сии, а выпуск семи предусмотрен 
обязательствами в рамках других 
контрактов между фармкомпаниями 
и властями, в том числе в прошлогод-
нем контракте «Биокада» с департа-
ментом здравоохранения Москвы.

В сентябре 2017 года «Биокад» по-
лучил госконтракт на 14 млрд руб.: 
компания стала единственным по-
ставщиком противоопухолевых пре-
паратов для нужд департамента здра-
воохранения Москвы в 2021–2027 го-
дах. Максимальная цена контракта 
составляла 28,8 млрд руб. Помимо 
«Биокада» заявку на участие в тенде-
ре подавал «Р-Фарм», предложив 

14 млрд руб., но она была отклонена 
из-за несоответствия конкурсной до-
кументации. После этого «Биокад» 
снизил свою цену до 14 млрд руб. 
Сейчас в рамках этого контракта «Би-
окад» ведет строительство завода в 
Зеленограде.

Дмитрий Морозов оценивает 
строительство завода в рамках ново-
го контракта более чем в 10 млрд руб. 
Этот контракт экономически нецеле-
сообразен для производителей, счи-
тает он. По его словам, участвовать в 
новом конкурсе «Биокад» не плани-
рует. Председатель правления Ассо-
циации фармпроизводителей ЕЭС 
Дмитрий Чагин не исключает, что ус-
ловия контракта формировались 
под какую-то определенную компа-
нию. Но предположить, под какую 
именно, он затрудняется, так как в 
России нет ни одного производите-
ля, который мог бы их все выпол-
нить. «Возможно, компания, намере-
вающаяся заключить этот контакт, 
изначально планирует не выполнять 
его условия, заплатив впоследствии 
незначительный штраф»,— считает 
господин Чагин.

Раскритиковали конкурс и в Мин-
промторге. Как следует из письма 
первого замминистра Сергея Цыба в 
экспертное управление администра-
ции президента РФ (копия есть у 

”
Ъ“), приведенный перечень препа-

ратов является разрозненным с точ-
ки зрения нозологий и организации 
производства. Для выпуска всех ука-
занных лекарств потребуется созда-
ние как минимум семи отдельных 
производств, что займет боле шести 
лет, считают в министерстве. Кроме 
того, доля Москвы в закупках, вне-
сенных в перечень 31 МНН, состав-
ляет 31,23%, поэтому реализация 
данного контракта может привести 
к сокращению производства ле-
карств другими компаниями. Не-
смотря на это, по данным Минпром-
торга, рассмотреть возможность уча-
стия в конкурсе готовы «Фармстан-
дарт» и «Натива». В «Нативе» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили, в «Фармстан-

дарте» от комментариев отказались. 
Не ответил на запрос и Минпром-
торг. Ранее гендиректор «Р-фарм» Ва-
силий Игнатьев заявлял Vade-
mecum, что вероятность участия 
компании в конкурсе высока.

Мария Котова

Лекарства 
не вписываются 
в госконтракт
Производители недовольны условиями 
московских властей

«МаксимаТелеком», развивающая сети Wi-Fi 
в общественном транспорте, приобрела до-
лю в онлайн-сервисе поиска работы Papa-
Jobs. Компания оплатит сделку размещени-
ем рекламы на своих ресурсах. Media for 
equity — редкая модель для российского 
рынка, успешных примеров пока немного, 
констатируют эксперты.

«МаксимаТелеком» получила миноритарную 
долю в проекте PapaJobs, рассказали 

”
Ъ“ предста-

вители компаний. Соглашение по модели media 
for equity подразумевает привлечение аудитории 
в приложение PapaJobs с помощью рекламного 
инвентаря в сетях Wi-Fi «МаксимаТелеком» и на 
портале wi-fi.ru. PapaJobs, по словам представите-
лей сторон, в ходе сделки оценен в 300 млн руб. 
Размер доли они не раскрывают.

Компании уже провели пилотный проект, в ходе 
которого «МаксимаТелеком», к сетям которой в об-
щественном транспорте ежедневно подключается 
около 1,5 млн уникальных пользователей, обеспе-
чила более 1,2 тыс. установок приложения PapaJobs. 
Для его продвижения будут использоваться полноэ-
кранные баннеры и видео, а также нативные редак-
ционные статьи. «По похожей модели развиваются 

аналогичные сервисы: например, работающий в 
Европе JobToday, их испанский конкурент Corner-
Jobs. А у 

”
МаксимаТелеком“ как раз та аудитория, ко-

торая нам и нужна, точнее не придумаешь»,— пояс-
няет основатель PapaJobs Виталий Крылов.

PapaJobs основан бывшим главой российского 
Gett Виталием Крыловым в 2017 году. Сервис зани-
мается подбором вакансий для так называемых си-
них воротничков — массовых работников в сфере 
услуг, ритейла и транспорта — и берет 300–500 руб. 
с клиента за привлечение потенциального сотруд-
ника. Кандидаты проходят собеседования с чат-бо-
том и получают предварительное решение о том, 
подходят ли они работодателю. В числе инвесторов 
проекта бывший управляющий директор Альфа-
банка Алексей Марей, председатель правления БКС-
банка Дмитрий Пешнев-Подольский и группа част-
ных бизнес-ангелов, в совокупности вложивших 
40 млн руб. У PapaJobs 60 платящих клиентов-рабо-
тодателей, включая «Азбуку вкуса», «Хлеб насущ-
ный», «Ленту», «М.Видео», Burger King, «Додо Пиццу».

На российском рынке сделки в формате media 
for equity пока носят единичный характер. Один 
из последних примеров: в марте 2018 года «Газ-
пром-медиа» в обмен на размещение рекламы на 

своих площадках стал совладельцем сервиса по 
доставке продуктов Instamart. Денежный эквива-
лент сделки составил около 20 млн руб.

Успех сделки по такой модели сильно зависит от 
качества медиа, отмечает партнер Flint Capital Анд-
рей Гершфельд. Сам Flint Capital в ноябре 2016 года 
выступил лид-инвестором в раунде на $20 млн, ко-
торые получил JobToday. В нем также приняли учас-
тие британский телеканал Channel 4, испанская 
медиагруппа Atresmedia и German Media Pool VC, 
которые оплатили акции деньгами и рекламным 
временем. «В онлайн-медиа это легче, чем в наруж-
ной рекламе или на ТВ. 

”
МаксимаТелеком“ облада-

ет целевой аудиторией для PapaJobs, другие серви-
сы в сфере работы уже неплохо рекламировались 
на их ресурсах»,— считает господин Гершфельд.

Возможно, «МаксимаТелеком» не располагает 
большим бюджетом на M&A-сделки, но при этом 
имеет свободный рекламный инвентарь, который 
можно загрузить, рассуждает аналитик Sova Capital 
Александр Венгранович. По сути, это венчурная 
сделка, PapaJobs может как «выстрелить», так и нет, 
добавляет он: в худшем случае «МаксимаТелеком» 
бесплатно отдаст инвентарь и не заработает.

Роман Рожков

«МаксимаТелеком» найдет работу
Оператор Wi-Fi стал совладельцем PapaJobs

Онлайн-кинотеатр TVzavr отка-
зался от планов по выводу на ICO 
своей блокчейн-платформы Mov-
iesChain. В компании ссылаются 
на неблагоприятную ситуацию 
на рынке криптовалют и общее 
падение доверия инвесторов. 
Вместо этого TVzavr направит 
на развитие проекта $3 млн 
из собственной прибыли.

Онлайн-кинотеатр TVzavr отказал-
ся от планов привлечь финансирова-
ние для своей блокчейн-платформы 
MoviesChain через ICO, сообщили 

”
Ъ“ 

в компании. Ранее TVzavr планиро-
вал собрать таким образом минимум 
$5 млн. Теперь же компания планиру-
ет направить на проект собственные 
средства — около $3 млн из прибыли.

Как сообщал 
”
Ъ“, о создании Mov-

iesChain TVzavr объявил осенью 
2017 года. Планируется, что плат-
форма будет работать на технологии 
блокчейн, которая обеспечит децен-
трализованную дистрибуцию кино: 
правообладатели смогут самостоя-
тельно размещать контент, что долж-
но сократить их расходы. Предпола-
галось, что этап pre-ICO проекта 
пройдет весной 2018 года. Сейчас в 
магазинах доступно мобильное при-
ложение MoviesChain, но распла-
титься за фильмы криптовалютой 
там пока нельзя. Полностью готовую 
десктоп-платформу компания пла-
нирует представить на American 
Film Market в октябре-ноябре 2018 
года. Возможно, TVzavr выведет на 

ICO уже рабочую версию Movi-
esChain, но это решение будет при-
ниматься акционерами позже, уточ-
няют в компании.

Основными причинами отказа от 
ICO сейчас стали неблагоприятная 
ситуация на рынке криптовалют и 
их высокая волатильность, объясня-
ют в TVzavr. Кроме того, растет коли-
чество мошеннических проектов, 
напоминают в онлайн-кинотеатре: 
более 80% всех криптокомпаний, по-
лучив инвестиции с помощью ICO в 
2018 году, не выполнили заявлен-
ных планов и не использовали при-
влеченные деньги по назначению. 
Это привело к снижению доверия 
инвесторов и мешает привлекать 
средства, констатируют в TVzavr.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал о том, что над 

российскими блокчейн-платформа-
ми в кино работает еще несколько 
участников рынка. Так, кинодистри-
бутор и продюсер Сэм Клебанов вме-
сте с фондом AltaIR Игоря Рябенького 
готовят к запуску Cinezen, который 
также позволяет правообладателям 
упростить дистрибуцию контента и 
получать платежи напрямую от поль-
зователей. В краудфандинговый блок-
чейн-проект Федора Бондарчука 
Cinemico инвестировали председа-
тель совета директоров ru-Net 
Ventures Леонид Богуславский, быв-
ший зампред правления ФСК ЕЭС и 
совладелец нефтяной компании 
Ruspetro Александр Чистяков, а также 
частный инвестор Михаил Курбатов. 
Похожую платформу для поиска ин-
вестиций запустит и актер Констан-
тин Хабенский вместе с бывшим 
председателем правления банка «Рус-
ский стандарт» Ильем Зибаревым.

Но пока на планы ICO в киноотра-
сли можно смотреть со скепсисом, 
считает один из крупных россий-
ских продюсеров, знакомый с дета-
лями проектов. Это сравнительно 
плохо просчитываемое направле-
ние бизнеса, а перспективных про-
ектов не так много, поясняет он.

Отказ TVzavr от ICO логичен, счита-
ет директор по развитию компании 
Variti Эдуард Макаров: само его прове-
дение «очень затратно». Кроме того, 
проекты, выходящие на ICO, в даль-
нейшем сталкиваются со все новыми 
сложностями, включая, например, 
DDoS-атаки. Учитывая масштаб и слож-
ность онлайн-кинотеатра, проведение 
ICO может подвергнуть его дорогосто-
ящую инфраструктуру дополнитель-
ным рискам, рассуждает эксперт.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

TVzavr не хватило доверия
Онлайн-кинотеатр отказался от ICO из-за ситуации на рынке

У нас есть такие невезучие 
проекты, как торговые 

центры
— Константин Тимофеев,

руководитель Москомстройинвеста,  
в сентябре 2014 года

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА АУДИТОРИИ ПИРАТСКИХ И ЛЕГАЛЬНЫХ САЙТОВ (МЛН)
ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ «ИНТЕРНЕТ-ВИДЕО».
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В музее Maison Rouge («Крас-
ный дом») открылась выстав-
ка «Улет», рассказывающая 
о сумасшедших людях, кото-
рые мечтали летать. Среди них 
и профессиональные худож-
ники, и натуральные безумцы. 
Рассказывает корреспондент 

”Ъ“ в Париже Алексей Тарханов.

 Новая выставка подтвержда-
ет репутацию Maison Rouge, осно-
ванного в 2004 году коллекционе-
ром Антуаном де Гальбером, как од-
ного из самых интересных художе-
ственных пространств Франции. 
В команде авторов нынешнего «Уле-
та» не только специалисты по совре-
менному искусству, но и люди, соби-
рающие ар-брют: произведения ди-
летантов, маргиналов, сумасшед-
ших. И кураторы позаботились, что-
бы работы профессиональных и не-
профессиональных художников на-
ходились рядом.

Мечта о полете, которая мучила 
или окрыляла участников выстав-
ки, разложена по полочкам. В нача-
ле ХХ века о «Полете на Луну» расска-
зывает изобретатель современного 
кинематографа сказочник Жорж Ме-
льес. В космос там отправляются из 
пушки, и тут же мы видим цирковой 
номер «Из пушки на Луну» на амери-
канской фотографии 1930-х годов. 
Только вместо Любови Орловой из 
фильма «Цирк» здесь в бутафорском 

дыму взлетают над ареной акробаты 
братья Заччини. Свернувшись в жи-
вое пушечное ядро, парит над зем-
лей атлет на фотографии Александ-
ра Родченко «Прыжок». К прыжку ат-
лета присоединяется бросок худож-
ника, знаменитый «Прыжок в пусто-
ту» Ива Кляйна. И конечно, серия ба-
летных элеваций и баллонов. Бале-
ты крутят на экране, укрепленном 
на потолке,— чтобы их увидеть, на-
до лечь на спину, изменив собствен-
ные координаты земного тяготения.

Современный космос представ-
лен не менее курьезными экспоната-
ми. Установленная во дворе «Ракета 

”
Советский Союз“» Франсуа Бурляна 

собрана из бетонных канализацион-
ных колец, ну а «Русский Spoutnik» 
Андре Робийара, блестящий метал-
лический шар с криво налепленны-
ми антеннами, напоминает о вдох-
новенной импровизации Королева, 
без которой не было бы настоящего 
спутника. Американская космиче-
ская программа представлена сколо-
ченным из досок орбитальным аппа-
ратом, движущимся на мощи звука 
усилителей, заменяющих реактив-
ные дюзы («От 

”
Уолдена“ к космосу» 

Стефана Тиде).
Гость из мира классического рус-

ского авангарда птицеподобный 
планер «Летатлин» Владимира Тат-
лина соседствует с целым гардеро-
бом крыльев. От приделанных к ве-
лосипеду-«Веловертолету» Густава 
Месмера до повешенных на спинку 
стула в инсталляции Ильи и Эмилии 

Кабаковых «Как стать лучше». Супру-
ги Кабаковы предлагают духовный 
способ превратиться в ангела, а бель-
гиец Панамаренко советует парить 
над землей с помощью пропеллеров 
и моторов. Его кусок экспозиции на-
поминал бы музей авиации, кабы не 
черные маленькие птицы-сирены 
Кики Смит, с презрением смотря-
щие на безумные приспособления 
из стеклянной витрины. Винтокры-
лы Панамаренко вполне могли быть 
склепаны в сумасшедшем доме, им 
не хватает разве что тщательности 
выделки и полной беспощадности 
к автору, которая видна в произведе-
ниях пациентов клиник. Вроде «За-
мка Бремгартена» 1915 года Адольфа 
Вёльфли или книг по аэронавтике 
1920-х годов Чарльза Делшау, напол-
ненных безумными идеями самоле-
тов, движущихся «антигравитацион-
ным газом».

Великолепная иллюстрация без-
умия — «56 вертолетов» швейцарца 
Романа Сингера: комната, наполнен-
ная двигающимися, точно навозные 
мухи, черными игрушечными вер-
толетами. Где полеты, там и падения. 
Вариантом мифа об Икаре выглядит 
«Ведьма» Пьера Жозефа: тело разбив-
шейся юной ведьмочки, перепутав-
шей, должно быть, педали на метле. 
Есть на выставке и художники, кото-
рые взлетают в воздух силой алхи-
мии или умственных усилий, «вну-
тренние летчики» и «мысленные кос-
монавты». Идея, что «художник — это 
диагноз», проведена четко.

Бывают счастливые темы для экс-
позиции, которые достаточно сфор-
мулировать — и за одним произведе-
нием тут же потянутся сотни. «Улет» 
объединяет 200 фильмов, инсталля-
ций, скульптур, рисунков, полотен, 
автоматов, книг — и делает это очень 
непринужденно. Чтобы все это со-
брать в одном пространстве, нужны 
были и авторитет кураторов, и ог-
ромная личная коллекция создателя 
«Красного дома». Но эта выставка еще 
и свидетельствует: полет — по-преж-
нему магическая тема, хотя в небо те-
перь легко попасть по авиабилету. 
«Улет» продлится до конца октября. 
Потом «Красный дом» закрывается 
навсегда, Антуан де Гальбер напом-
нил об этом перед началом выставки. 
Как говорится, полет окончен, спаси-
бо, что были в нашей компании.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Художник как диагноз
«Улет» в парижском «Красном доме»

Музыкальный театр имени Станиславского и Немировича- 
Данченко показал премьеру «Макбета» Верди в постановке  
Камы Гинкаса. Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“

В прокат выходит криминальная 
комедия Гэри Росса «8 подруг 
Оушена» — условное продолже-
ние трилогии Стивена Содер-
берга о компании элегантных 
мошенников, на сей раз с пол-
ностью женским кастом. Рас-
сказывает Юлия Шагельман.

ебби Оушен (Сандра 
Буллок), младшая се-

стра того самого Дэнни Оушена, про-
сидела в тюрьме, куда попала из-за 
подставы одного очень плохого пар-
ня, пять лет, восемь месяцев и две-
надцать дней. Это время она не теря-
ла даром, разрабатывая план идеаль-
ного ограбления. К моменту, когда 
Дебби отпускают по УДО — в вечер-
нем платье, шелковом пальто, на ка-
блуках и с безупречной укладкой,— 
каждая деталь этого плана отточе-
на до совершенства, осталось толь-
ко найти исполнителей, точнее, ис-
полнительниц, поскольку там, где 
они будут работать, «мужик обраща-
ет на себя внимание, а баба пройдет 
незамеченной». Конечно, в оригина-
ле эта реплика звучит немного тонь-
ше — нейтральные «он» и «она» вме-
сто грубого «баба», едва ли предста-
вимого в сегодняшнем Голливуде.

Фон, на котором подельницам 
предстоит затеряться,— самый что 
ни на есть ослепительный. Ограбле-

ние века предполагается провер-
нуть во время ежегодного бала Ин-
ститута костюма нью-йоркского Му-
зея Метрополитен — Met Gala, глав-
ного фешен-события года, на кото-
ром собирается рекордное количе-
ство модных и красивых знаменито-
стей. Одна из них — кинозвезда Даф-
на Клюгер (Энн Хэтауэй демонстри-
рует в этой роли незаурядный коме-
дийный талант). Она должна вый-
ти на красную дорожку в колье от 
Cartier стоимостью $150 млн — оно-
то и является целью Дебби и ее ко-
манды.

Впрочем, преступниц тоже можно 
назвать какими угодно, только не не-
заметными. Главная приманка и укра-
шение фильма — кастинг, состоящий 
из ярких женщин. И хотя сколько-ни-
будь интересный характер достался 
дай бог половине из них, но каждая 
получила как минимум один эффект-
ный выход, несколько удачных ре-
плик и возможность примерить ди-
зайнерские наряды.

Вторую скрипку в бригаде игра-
ет давняя подруга и напарница мисс 
Оушен по имени Лу — ее играет Кейт 
Бланшетт, роль которой в основном 
состоит из острых взглядов из-под 

рваной челки. Конечно, это немно-
го смахивает на забивание гвоздей 
микроскопом, зато коллекция брюч-
ных костюмов этой героини заста-
вила бы самого Дэвида Боуи позе-
ленеть от зависти. Еще двум «ми-
кроскопам» — Хелене Бонем Картер 
и Саре Полсон — достались, соответ-
ственно, амплуа модной дизайнер-
ши, давно пережившей свою славу, 
отчего крыша ее слегка покосилась, 
и завязавшей с криминалом домо-
хозяйки, которая, однако, преврати-
ла семейный гараж в склад товаров 
для черного рынка и жаждет снова 

хоть на пару дней променять мате-
ринские заботы на противоправные 
действия. На подтанцовках выступа-
ют Минди Калинг, Рианна (ее появ-
лению предшествует действитель-
но смешная шутка про русских ха-
керов) и рэп-исполнительница Аква-
фина, которые обеспечивают карти-
не не только гендерное, но и расовое 
разнообразие.

На первый взгляд фильм Гэри Рос-
са продолжает тренд, пробным ша-
ром которого были «Охотники за 
привидениями» (2016) — первый 
«женский» ремейк популярной кар-
тины. На самом же деле «смена пола» 

главных героев в «8 подругах» — не 
самоцель, а всего лишь прием, слег-
ка освежающий классическую схе-
му heist movie. В конце концов, и са-
мые оголтелые сексисты вряд ли 
будут спорить с тем, что в деле афе-
ры и обмана женщины ничуть не 
хуже мужчин, а то и лучше. А когда 
в фильме звучит программное заяв-
ление о том, что вся операция зате-
вается ради «восьмилетней девочки, 
которая где-то сейчас мечтает стать 
преступницей»,— это даже выгля-
дит изящной насмешкой над требо-
ванием, чтобы в кино появлялось 
больше женских ролевых моделей. 
В итоге у Росса получился этакий но-
вый вариант «Секса в большом горо-
де», только героинь в два раза боль-
ше и деньги им гораздо интереснее, 
чем секс (хотя моментами кажется, 
что линию отношений Дебби и Лу 
вполне можно было бы развить в эту 
сторону, но это все еще слишком сме-
ло для высокобюджетного фильма от 
большой студии). Все остальные со-
ставляющие на месте — мода, мар-
тини, крепкая женская дружба и да-
же поучительный пример неподхо-
дящего бойфренда, наказанного за 
плохое поведение. А главный вы-
вод, хоть и не нов, менее правдивым 
не становится: лучшие друзья девуш-
ки — по-прежнему бриллианты.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Красота хуже воровства
На экранах «8 подруг Оушена»

В Центре братьев Люмьер от-
крыта выставка «Noor. Иди 
и смотри». Она представляет 
избранные фотоистории, сня-
тые репортерами независимо-
го голландского агентства Noor 
за десять лет его существова-
ния и изменившие стандарты 
современной репортажной фо-
тографии. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

 В переводе с арабского noor — 
это «свет», и, как объясняет управля-
ющий директор агентства Клеман 
Саккомани, фотографы Noor проли-
вают его на те истории, которые то-
нут в потоке новостей: «Фотожурна-
листика — это как антидот против 
короткой памяти, ведь сейчас мно-
гое быстро забывается». Хотя на са-
мом деле многие из тем, с которыми 
работают его подопечные — войны, 
беженцы, природные катастрофы, 
разные формы насилия,— как раз 
на слуху и даже уже стали фоном, на 
котором репортерской фотографии 
все сложнее выделиться.

Этот жанр сейчас переживает не 
лучшие времена. Новые технологии 
передачи информации многое смели 
на своем пути, и прежде всего это кос-
нулось печатной прессы, десятилети-
ями служившей основным прибежи-
щем фотожурналистики. «Снимки, 
подобные тому, который появился на 
первых полосах большинства миро-
вых газет в 1972 году — обожженная 
напалмом голая вьетнамская девочка 
бежит по шоссе на камеру, раскинув 
руки и крича от боли,— возможно, 
вселили в общество большее отвра-
щение к войне, чем сотни часов теле-
визионной хроники жестокостей»,— 
писала Сьюзен Зонтаг о потенциале 
репортажной фотографии в то время, 
когда газет читали больше.

Сейчас эти снимки осваивают но-
вые пространства — музеи и выста-
вочные залы, да и сама фотожурнали-
стика меняет язык, в чем убеждает вы-

ставка агентства Noor. Его появление 
в 2007 году стало заметным событием, 
особенно на фоне закрытия других 
агентств, сокращения штатов репор-
теров в газетах и журналах. В своих 
профессиональных принципах Noor 
наследует легендарному агентству 
Magnum, основанному вскоре после 
Второй мировой войны Робертом Ка-
пой, Дэвидом Сеймуром, Джорджем 
Роджером и Анри Картье-Брессоном. 
Но если авторитет Magnum во многом 
был обеспечен героизмом его отцов-
основателей, прошедших с фотокаме-
рами не одну войну (Капа и Сеймур 
погибли во время съемок), то новому 
поколению репортеров приходится 
его заново заслуживать, тоже рискуя 
получить пулю. Либо расследуя сюже-
ты, от которых предпочли бы отмах-
нуться правительства (взять хотя бы 
ситуации с беженцами или правами 
сексуальных меньшинств).

Noor объединяет 15 фотографов 
из 13 стран, включая россиянина 
Юрия Козырева. Агентство сотруд-
ничает исключительно с неправи-
тельственными организациями, 
очень избирательно в отношении 
коммерческих партнеров, зато ре-

портеры всегда почтительны к геро-
ям съемок, заведомо слабой сторо-
не. Зачастую их фотоистории — это 
результат долгих уговоров открыть 
себя миру с совсем не парадной сто-
роны. Так, американка Нина Берман 
объездила не один госпиталь и мно-
жество семей, чтобы снять серию об 
американских военных, ставших 
инвалидами во время войны в Ира-
ке: большинству из них немногим 
больше двадцати лет, и теперь их ге-
роизм состоит в том, чтобы выжить 
в мирных условиях. Один из самых 
шокирующих кадров выставки — 
свадебный портрет морского пехо-
тинца при полном параде, но с абсо-
лютно обезображенным, будто стер-
тым взрывом и многочисленными 
операциями, лицом (брак вскоре 
распался, а морпех умер от передо-
зировки). Фотография, как и вся се-
рия Purple Hearts, объехала множе-
ство музейных выставок в разных 
странах.

Героини съемки француженки 
Бенедикт Курцен не открыли своих 
лиц, попросили изменить имена, но 
благодаря этим фотографиям об их 
судьбе узнали многие. Оказалось, 
что у землетрясения на Гаити, в 2010 
году унесшего жизни полутора мил-
лионов человек, есть и отдаленные 
последствия: десятки тысяч людей, 
лишившихся домов, спустя годы по-
прежнему живут в палаточных лаге-
рях, где многие женщины подверга-
ются насилию. О проблеме узнали 
лишь когда в 2015 году там открылся 
госпиталь «Врачей без границ»: абор-
ты на Гаити запрещены, изнасилова-
ния признаются тяжелым преступле-
нием лишь в последние годы, и по-
нятно, что они толком не расследу-
ются. Так что врачи и фотограф оказа-
лись теми немногими, с кем жертвы 
могли поделиться. Курцен говорит, 
что съемкой пыталась вытеснить не-
гативный опыт своих героинь, как 
бы вернуть их в ситуации, предшест-
вовавшие насилию: на красивых по-
становочных кадрах их лица скрыва-
ют тени, цветы, драпировки.

Куда смелее герои серии Робина 
Хэммонда «Там, где любовь вне зако-
на»: фотограф находит их в странах, 
дискриминирующих права предста-
вителей ЛГБТ-сообществ, включая 
Россию. Они позируют в домашней 
обстановке, поодиночке или пара-
ми, порой не стесняясь проявлений 
взаимных чувств.

Без преувеличения эпический 
размах сумел придать сюжету о ли-
вийских мигрантах, направляю-
щихся по Средиземному морю на 
переполненных, то и дело тонущих 
судах, итальянский фотограф Фран-
ческо Зизола: в 2015 году он принял 
участие в одной из спасательных 
операций на море. Конечно, некото-
рые из этих кадров невольно отсы-
лают к «Плоту 

”
Медузы“» Жерико, хо-

тя вряд ли этот фотограф, как и дру-
гие репортеры агентства Noor, ста-
вит себе целью подражать классиче-
скому искусству, просто нам порой 
так легче воспринимать стоящую за 
фотографиями травмирующую ре-
альность. «Мы хотели бы, чтобы на-
ши истории как-то влияли на мир,— 
говорит Клеман Саккомани, в прош-
лом тоже фотограф.— По крайней 
мере мы стараемся исчерпывающе 
информировать публику о совре-
менных проблемах. А значит, у зри-
теля есть шанс к ним отнестись от-
ветственно».

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Свет кромешный
«Noor. Иди и смотри»  
в Центре братьев Люмьер

Репортеры Noor умеют 
разглядеть за повседнев-
ностью острые социальные 
проблемы   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В фильме «Восемь подруг 
Оушена» игра первокласс-
ных актрис выглядит как 
забивание гвоздей микро-
скопом  ФОТО КАРО ПРЕМЬЕР

Cамые оголтелые сексисты  
вряд ли  будут спорить c тем,  
что в деле аферы и обмана женщины 
ничуть не хуже мужчин, а то и лучше
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Вслед за сборной Португалии по-
чти обеспечил себе выход в play-
off второй фаворит группы B — 
испанская команда. Испанцы, 
испытывавшие не так уж мало 
разного рода проблем в матче с 
иранцами, обыграли их со счетом 
1:0 благодаря голу Диего Косты.

ервый тайм этого матча, ко-
нечно, превратился в предмет для 
шуток аналитиков, обсуждавших 
его на серьезных телеканалах вроде 
BBC или Sky. Они шутили про «при-
землившийся в иранской штраф-
ной Boeing 747»: в России в таких 
случаях говорят про то, что одна из 
команд поставила там автобус. Они 
шутили про то, что выделять для та-
кой игры большое футбольное по-
ле было лишним: все равно она шла 
на узеньком пятачке на иранской 
половине, вполне хватило бы ган-
дбольной или баскетбольной пло-
щадки. Они, даже заранее представ-
ляя себе не то что наиболее вероят-
ный, а единственный, по сути, сце-
нарий встречи, удивлялись циф-
рам. На исходе первого получаса 
матча сборная Испании сделала по-
чти три сотни передач — удачных и 
неудачных, у сборной Ирана их на-
бралось лишь 55. И никому из иран-
ских игроков не довелось хотя бы 
20 раз коснуться мяча. Некоторые 
вообще только видели его…

Но, веселясь, эксперты непремен-
но оговаривались: а ведь все изуми-
тельные наблюдения и цифры, ча-
сто иранцев попросту унижающие, 
не отменяют того факта, что это они 
к перерыву выполняют свою аутсай-
дерскую задачу, а не испанцы свою 
— фаворитскую. Это ведь испанцы с 
одним очком после стартового тура в 
багаже нуждались в казанском матче 
в победе, а их соперникам, одолев-
шим на старте чемпионата марок-
канцев, в принципе годилась и ни-
чья. И они ее, запарковав у ворот гро-
мадный авиалайнер, в котором раз-
местились все 11 футболистов, вклю-
чая Сердара Азмуна (зря предполага-
ли, что в почти родной Казани фор-
вард «Рубина» будет все время барра-
жировать на переднем краю — па-
хал в основном сзади, рядом с парт-
нерами), используя любой зарабо-
танный «стандарт» как возможность 

пару минут переводить дух, а скорее 
банально тянуть время, отстаивали. 
Причем не сказать, чтобы выживали 
именно чудом.

Среди тех, кто обсасывал забав-
ные статистические детали матча, 
наблюдалось полное согласие по во-
просу о том, почему сборной Испа-
нии, невзирая на четырехкратный 
перевес во владении, несмотря на 
то что даже у центрального защит-
ника Серхио Рамоса редко возника-
ла необходимость отходить назад, 
несмотря на то что голкипер Давид 
Де Хеа на довольно долгие отрезки 
мог бы спокойно присаживаться на 
скамейку — попить водички, почи-
тать книгу, поскольку ничего в зоне 
его ответственности не происходи-
ло, никак не удается добиться пере-
веса в главном — в счете. А сами ви-
новаты — так звучал вердикт. Вино-
ваты в том, что, произведя по срав-
нению с матчем с португальцами 
косметические корректировки в со-

ставе (Дани Карвахаль вместо Начо, 
Лукас Васкес вместо Коке), не при-
думали, как растягивать компакт-
ную иранскую защиту. Игра через 
центр, скученная — это то, чего аут-
сайдеры ждали, к чему были гото-
вы. Виноваты в том, что не взрыва-
ли темп, катали мяч слишком раз-
меренно. В общем, нужны были пе-
ремены.

После перерыва они случились. 
Сборная Испании, конечно, до-
бавила — в резкости, в плотности 
давления прежде всего. И голки-
перу Алирезе Бейранванду впер-
вые, наконец, пришлось выручать 
иранцев после дальнего удара Сер-
хио Бускетса. Испанцы на пике 
своего штурма, правда, сами чуть 
не пропустили от Карима Ансари-
фарда, который впечатал мяч в бо-
ковую сетку ворот, но риск, как вы-
яснилось, свеч стоил. Уже следую-
щая испанская атака вылилась в 
гол Диего Косты. Чуточку шальной 
(Рамин Резаэян неловко выбил мяч, 
который срикошетил в ворота от 
ноги боровшегося с ним испанско-
го форварда), однако логике игры 
он соответствовал. Эта логика кри-
чала о том, что проблемы сборной 
Испании позади.

Впрочем, такой вывод был не-
сколько торопливым. Сборная Ира-
на, пропустив, показала, что способ-
на перестроиться и выбросить на 
свалку привычную окопную такти-
ку. А Саид Эзатолахи, выступавший 
за скончавшийся недавно перм-
ский «Амкар», даже успел поплакать 
по поводу забитого после навеса со 
штрафного мяча — пока видеопо-
втор не подтвердил, что иранский 
футболист находился в офсайде, а 
значит, мяч засчитывать нельзя.

И расслабиться сборной Испа-
нии в концовке так и не довелось. 
Иранцы кусались, а удар головой 
Мехди Тареми тянул на смертельно 
опасный — с полудюжины метров, 
без сопротивления. Мяч пролетел 
над перекладиной, испанцы побе-
ду, означающую что они, пусть еще 
официально не вышли в play-off, 
но очень близки к нему — надо не 
опростоволоситься в заключитель-
ном туре против вылетевших ма-
рокканцев, сберегли. Иранцев же 
в 1/8 финала выведет только выиг-
рыш у португальцев.

Алексей Доспехов

В случае победы над командой Перу  
сборная Франции гарантирует себе  
выход в play-off чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ГРУППА B

В среду в Ростове-на-Дону встре-
тились соперники сборной Рос-
сии на групповом этапе чемпи-
оната мира по футболу Уругвай 
и Саудовская Аравия. Явным фа-
воритом в этом матче была юж-
ноамериканская команда, она и 
победила — правда, с минималь-
ным счетом 1:0. Таким образом, 
уругвайцы набрали шесть очков 
и вместе с российской сборной 
досрочно гарантировали себе 
участие в 1/8 финала.

дивительно, но даже после раз-
громного поражения на старте чем-
пионата мира от хозяев со счетом 0:5 
сборная Саудовской Аравии сохраня-
ла теоретические шансы на выход из 
группы. Для этого сначала ей нужно 
было обыграть Уругвай. Впрочем, по-
добное развитие событий представля-
лось настолько фантастическим, что 
практически никто не рассматривал 
его всерьез. Многочисленные экспер-
ты вообще уже подписали саудовцам 
приговор, единодушно признав их ко-
манду самой слабой на турнире. Хотя 
фантастика фантастикой, а история 
встреч Уругвая и Саудовской Аравии, 
пусть они и носили товарищеский ха-
рактер, была не в пользу южноамери-
канцев, которые уступили в 2002 году 
2:3, а в 2014-м добились ничьей 1:1.

Сами подопечные Хуана Антонио 
Пицци просто хотели изменить мне-
ние о себе. «Мы собираемся доказать, 
что наша сборная конкурентоспособ-
на»,— заявил тренер. Кроме того, он 
сказал, что инцидент, имевший ме-
сто во время перелета из Санкт-Петер-
бурга в Ростов-на-Дону, когда воспла-
менился один из двигателей самоле-
та, не испугал и не повлиял на состоя-
ние его футболистов.

Что касается уругвайцев, то они, 
конечно, рассчитывали оформить 
путевку в play-off уже во втором туре. 
Их 71-летний наставник Оскар Таба-
рес после тяжелой победы над Егип-

том, добытой в самой концовке, про-
извел две перестановки в средней 
линии, предпочтя опытных Кристи-
ана Родригеса и Карлоса Санчеса бо-
лее молодым игрокам. Заметим, что 
100-й матч за сборную проводил Луис 
Суарес. В нынешнем составе больше 
него сыграли только Макси Перей-

ра (125), Диего Годин (118), Родригес 
(107) и Эдинсон Кавани (103). Юбилей 
нападающий «Барселоны» отметил 
как полагается. На 23-й минуте он за-
бил свой первый мяч на чемпионате 
мира-2018. Всего же в активе лучше-
го бомбардира уругвайской команды 
стало 52 гола. Причем, как и во встре-
че с египтянами, к успеху привела 
подача углового. А еще ошибку в том 
эпизоде допустил саудовский вра-
тарь Мухаммед аль-Увайс, который 
вроде бы совершенно логично заме-
нил по итогам противостояния с Рос-
сией Абдуллу аль-Маюфа.

Вообще, Пицци сделал четыре за-
мены после стартовой неудачи, и са-
удовцы продемонстрировали более 
сбалансированный и дисциплини-
рованный футбол. В первом тайме 
они превзошли соперника по вла-
дению мячом — 55% против 45%. На-
несли пять ударов и создали один су-
пермомент, когда Хаттан Бахебри в 
упор расстреливал ворота Фернандо 
Муслеры, но попал в молоко. С дру-
гой стороны, было трудно понять 
— это Саудовская Аравия прибави-
ла по сравнению с первым матчем 
или Уругвай решил добиться резуль-

тата малой кровью. Фаворит вел се-
бя несколько пассивно и, откровен-
но говоря, заставил усомниться в сво-
их возможностях. Возникло стойкое 
ощущение, что у такого Уругвая рос-
сияне вполне могут оспорить пер-
венство в группе.

Во втором тайме команда Табаре-
са добавила в активности, но креа-
тивностью по-прежнему не отлича-
лась. Разве что запомнился класс-
ный пас Кавани на Санчеса в штраф-
ную, когда его партнер промахнул-
ся из выгоднейшего положения. Од-
нажды нападающий ПСЖ мог пора-

зить цель и сам, оказавшись один на 
один с голкипером, но Мухаммед 
аль-Увайс ликвидировал опасную 
ситуацию. В итоге за два матча уруг-
вайцы так и не забили ни одного го-
ла с игры. При этом им не откажешь 
в надежности, ведь они почти ниче-
го не позволили придумать в атаке 
своим оппонентам. Правда, у Египта 
тогда отсутствовал Мохамед Салах, а 
саудовцы и вовсе не располагают ис-
полнителями хотя бы приблизитель-
но такого уровня. Как бы то ни было, 
пускай не столь ярко и громко, как 
Россия, наколотившая тем же сопер-
никам в сумме восемь мячей, Уруг-
вай выполнил задачу-минимум и до-
срочно вышел в play-off.

Александр Ильин

ГРУППА А

100-й матч Луиса Суареса отметили скромным счетом
Уругвай вышел в 1/8 финала чемпионата мира не так ярко, как Россия

У

Первый матч второго тура в груп-
пе В между сборными Португалии 
и Марокко завершился минималь-
ной победой действующих чемпи-
онов Европы. И снова в их соста-
ве отличился Криштиану Роналду, 
который к трем голам, забитым в 
ворота испанцев в первом туре, 
добавил еще один. У португальцев 
теперь четыре  очка — столько же, 
сколько забитых мячей у их глав-
ной звезды. Тем временем марок-
канцы, которые демонстрируют 
на турнире привлекательный ата-
кующий футбол, потеряли шансы 
на выход в play-off.

олее 78 тыс. зрителей в са-
мый разгар буднего дня — на мат-
че Португалия—Марокко в «Луж-
никах». О лучшем организаторы на-
верняка и мечтать не могли. «Здесь, 
в Москве, мы чувствовали себя как 
в Касабланке»,— скажет после окон-
чания игры француз Эрве Ренар, 
главный тренер марокканцев. Фут-
больные фаны со всего мира про-
должают оккупацию России, и она, 
кажется, этому только рада.

История взаимоотношений дейст-
вующих чемпионов Европы с сопер-
ником, который на своем континен-
те был сильнейшим 42 года назад, 
когда участники этого матча еще не 
родились, ограничивалась лишь од-
ной встречей. Она была сыграна еще 
на чемпионате мира 1986 года в Мек-
сике в третьем туре группового тур-
нира, и на кону тогда стояла путев-
ка в 1/8 финала, которую, победив со 
счетом 3:1, завоевала сборная Марок-
ко. В данном случае турнирная ситуа-
ция снова обязывала обоих географи-
ческих соседей играть исключитель-
но на победу. Только в прошлый раз у 
португальцев не оказалось Криштиа-
ну Роналду, а теперь он был.

По занятному совпадению для ав-
тора единственного пока хет-трика 
на нынешнем чемпионате счастли-
вой второй раз подряд оказалась чет-
вертая минута. Только если ворота ис-
панцев в первом туре Криштиану Ро-
налду поразил с пенальти, то теперь 
это ему удалось сделать ударом голо-
вой после розыгрыша углового. Со 
стороны все выглядело гениально 

просто. Жуан Моутинью навесил на 
линию вратарской, а его партнер в та-
ранном стиле бесстрашно продавил 
марокканских защитников и, кстати, 
установил свой очередной рекорд. На 
этот раз пришлось переписывать спи-

сок бомбардиров европейских сбор-
ных всех времен. Дело в том, что, за-
бив в матчах за национальную коман-
ду 85-й гол, Криштиану Роналду вы-
шел там на первое место, обойдя вен-
герскую звезду середины XX века Фе-
ренца Пушкаша. (Высшее мировое до-
стижение — 109 голов — по-прежне-
му принадлежит иранцу Али Даеи.)

Марокканцев такое начало огор-
чило, но не смутило. После автого-
ла Азиза Бухаддуза в компенсиро-
ванное время матча с Ираном их, 
пожалуй, уже вообще ничего не мо-
жет смутить. Сборная Португалии во 
втором тайме только и делала, что 
отбивалась от наскоков «атласских 
львов». Вот только африканским фут-
болистам не помогли ни семь подан-
ных угловых против пяти, ни 16 уда-
ров по воротам против десяти, ни 
минимум четыре голевых момента у 
ворот Руя Патрисью, который на 57-
й минуте совершил потрясающий 
сейв после того, как Юнес Беланда 
хитро подсек мяч головой.

Африканцам в России пока не ве-
зет, и это уже явная тенденция. Ма-
рокко и Египет проиграли по два мат-
ча, Тунис и Нигерия — по одному, и 
лишь Сенегал стартовал с победы над 
поляками. «Мы попали на чемпионат 
мира после двадцати лет отсутствия 
на нем и показали, что умеем играть 
в футбол»,— сказал Эрве Ренар после 
окончания матча. К тому времени он 
уже знал, что шансов на выход в 1/8 
финала сборная Марокко лишилась.

Евгений Федяков

По голу за очко
Криштиану Роналду принес Португалии  
победу над Марокко

Группа B. Второй тур
Португалия—Марокко 1:0
Роналду, 4.

Португалия: Руй Патрисью — Пепе, Рафаэл Геррей-
ру, Жозе Фонте, Седрик Суареш — Жуан Моутинью 
(Адриен Силва, 89), Жуан Мариу (Бруну Фернандеш, 
70), Бернарду Силва (Желсон, 59), Вильям Карва-
лью, Гонсалу Гедеш, Криштиану Роналду.

Марокко: Мунир Мохамеди — Ашраф Хакими, 
Медхи Бенатиа, Мануэл да Кошта, Юнес Беланда 
(Мехди Карсела-Гонсалес, 75), Мбарк Буссуфа — 
Нордин Амрабат, Хаким Зиеш, Карим эль-Ахмади 
(Файсал Фаджр, 86), Набиль Дирар — Халид Бутаиб 
(Айюб эль-Кааби, 69).

Предупреждения: Адриен Силва, 90+2 —  
Бенатиа, 40.

Судья: Марк Гейгер (США).

20 июня. Москва, стадион «Лужники».  
78 011 зрителей.

Статистика матча
 Португалия Марокко
Удары по воротам 10 16

Удары в створ 2 4

Угловые 5 7

Офсайды 1 1

Нарушения 19 23

% владения мячом 47 53

Благодаря голу  
в ворота сборной Марокко 
Криштиану Роналду вышел 
на чистое первое место 
в списке бомбардиров 
чемпионата мира 

Б

Группа A. Второй тур
Уругвай—Саудовская Аравия 1:0
Суарес, 23.

Уругвай: Фернандо Муслера — Гильермо Варела, 
Диего Годин, Хосе Мария Хименес, Мартин Касерес 
— Карлос Санчес (Наитан Нандес, 82), Родриго 
Бентанкур, Матиас Весино (Лукас Торрейра, 59), 
Кристиан Родригес (Диего Лаксальт, 59) — Луис 
Суарес, Эдинсон Кавани.

Саудовская Аравия: Мухаммед аль-Увайс — Уса-
ма Хаусави, Али аль-Булаихи, Мохаммед аль-Брейк, 
Ясер аш-Шахрани — Сальман аль-Фарадж, Хаттан 
Бахебри (Мухаммед Канно, 75), Абдулла Утаиф, 
Таисир аль-Джасим (Хусейн аль-Мокахви, 44). Са-
лем ад-Даусари — Фахад аль-Мувалляд (Мухаммед 
ас-Сахлави, 78).

Судья: Клеман Турпен (Франция).

20 июня. Ростов-на-Дону, «Ростов Арена».  
42 678 зрителей.

Статистика матча
 Уругвай Саудовская Аравия
Удары по воротам 13 8

Удары в створ 4 3

Угловые 3 4

Офсайды 1 2

Нарушения 10 13

% владения мячом 47 53

Положение команд
 И В Н П М О
1. Россия 2 2 0 0 8:1 6

2. Уругвай 2 2 0 0 2:0 6

3. Египет 2 0 0 2 1:4 0

4. Саудовская Аравия 2 0 0 2 0:6 0

Сборные России и Уругвая вышли в 1/8 финала.

25 июня: Уругвай—Россия, Саудовская Аравия—
Египет.

Лучший бомбардир сбор-
ной Уругвая Луис Суарес 
(№9) в матче с Саудовской 
Аравией забил свой  
первый гол на чемпионате  
мира-2018, который вывел 
его команду в play-off
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Испанцы срикошетили к победе
Они с трудом обыграли сборную Ирана
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Группа B. 
Положение команд
 И В Н П М О
1-2. Испания 2 1 1 0 4:3 4

1-2. Португалия 2 1 1 0 4:3 4

3. Иран 2 1 0 1 1:1 3

4. Марокко 2 0 0 2 0:2 0

25 июня: Иран—Португалия, Испания—Марокко.П

Группа B. Второй тур
Иран—Испания 0:1
Коста, 54

Иран: Алиреза Бейранванд — Рамин Резаэян, 
Маджид Хосейни, Мортеза Пуралиганджи — Эхсан 
Хаджсафи (Милад Мохаммади, 69), Саид Эзатолахи, 
Омид Эбрахими, Вахид Амири (Саман Годдос, 86) 
— Мехди Тареми, Сердар Азмун, Карим Ансарифард 
(Алиреза Джаханбахш, 74).

Испания: Давид де Хеа — Жорди Альба, Серхио 
Рамос, Жерар Пике, Дани Карвахаль — Серхио 
Бускетс, Андрес Иньеста (Коке, 71), Лукас Васкес 
(Марко Асенсио, 80), Иско, Давид Сильва — Диего 
Коста (Родриго Морено, 89).

Предупреждения: Вахид Амири, 79;  
Омид Эбрахими, 90+2.

Судья: Андрес Кунья (Уругвай).

20 июня. «Казань Арена». 42 тыс. 718 зрителей.

Статистика матча
 Иран Испания
Удары по воротам 5 17

Удары в створ 0 3

Угловые 2 6

Офсайды 2 1

Нарушения 14 14

% владения мячом 32 68
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